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Алексей ОСИН,
 журналист,  

обозреватель «Эха Москвы»

ЗЛОБА ДНЯ
Алексей 

БАТУШЕНКО,
обозреватель сайта 

«АвтоВзгляд»

ТАК ЖЕНИЛСЯ ЛИ 
ОВЕЧКИН?
Слухи поползли с утра 
понедельника в Интернете 
благодаря соцсетям, и мы 
решили это выяснить. Мама 
избранницы российского 
хоккеиста Анастасии 
Шубской, известная 
актриса Вера Глаголева, 
приняла поздравления от 
«МК» со свадьбой дочери, 
но ни подтверждать, ни 
опровергать сам факт 
бракосочетания Александра 
и Анастасии не стала. На тот 
случай, если это правда, с 
удовольствием крикнем: 
«Горько!»

ПОДАРОК ОТ ФАС, 
ИЛИ ОПЕРАЦИЯ 
«ЭВАКУАЦИЯ»

С изяществом слона в посудной лавке чинов-
ники вновь «пошли навстречу» автовладельцам 
и озаботились ценой на «услуги» эвакуаторщи-
ков, таскающих на штрафстоянки машины на-
рушителей правил парковки. На сей раз забота 
выразилась в том, что с 1 сентября заработают 
новые принципы определения этих расценок. Их, 
чтобы изжить региональную самодеятельность с 
завышением тарифов на эвакуацию, подготовила 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС). Но 
особой радости по этому поводу не предвидится. 
Власти уже не раз подобным образом «вставали 
на защиту» интересов граждан, однако водите-
лям (точнее, их кошелькам) от этого становилось 
только хуже. 

Так, пять лет назад правительство решило 
привести в порядок транспортное налогообло-
жение: ввело акцизы на топливо, якобы взамен 
транспортного налога. И мгновенно «забыло» 
отменить транспортный налог. Недавно рефор-
мировали ОСАГО — разумеется, в интересах 
автовладельцев. Теперь мы платим за полисы 
вдвое больше, а страховщики, как и раньше, 
выплачивают вдвое меньше. Зато в стране по-
явился с десяток регионов, 
где полис ОСАГО теперь не 
купишь вообще ни за какие 
деньги. 

Читайте 3-ю стр.

У руководства ФСИН есть люби-
мый анекдот про лучшего работника 
«Газпрома». Вызывает его к себе на-
чальник со словами: «Ну в кого ты та-
кой ответственный, исполнительный, 
умный? В маму или в папу? Кто тебя так 
воспитал?» А тот отвечает: «Начальник 
тюрьмы». 

В разных уголках мира на протяже-
нии последних лет пытаются создать 
тюрьмы, где можно было бы «трансфор-
мировать» преступника в достойного 
человека. В одних странах для этого из 

камер делают номера пятизвездочного 
отеля, в других — привязывают к крова-
ти и морят голодом. Где-то заключен-
ным читают Кафку и включают Баха, а 
где-то воспитывают тяжелейшим тру-
дом. Что из этого «срабатывает»? Что 
из новаций планируется перенести в 
Россию? 

Об этом обозреватель «МК» по-
говорил с заместителем директора 
ФСИН РФ, генерал-майором Валерием 
МАКСИМЕНКО. 
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СКАЖИ ЛИШЬ, ГДЕ НАМ СЕСТЬ?
Мировой рейтинг тюрем: самые строгие  

порядки — в США, самые либеральные —  
в Норвегии

СПЕШИТЕ ВЫПИСАТЬ «МК»  
НА 2017 ГОД!
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ПОДПИСКА

2017

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте ПЕКИН-2008

 З С Б СУММА
1. Китай 51 21 28 100 
2. США 36 38 36 110 
3. Россия 22 (16) 20 (11) 29 (19) 71 (53)*
4. Великобритания 19 13 15 47 
5. Германия 16 10 15 41 

ЛОНДОН-2012
 З С Б СУММА
1. США 46 28 29 103 
2. Китай 38 28 22 88
3. Великобритания 29 17 19 65 
4. Россия 24 (18) 25 (17) 32 (26) 81 (61) 
5. Корея 13 8 7 28 

РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО-2016
 З С Б СУММА
1. США 46 37 38 121
2. Великобритания 27 23 17 67
3. Китай 26 18 26 70 
4. Россия 19 18 19 56
5. Германия 17 10 15 42

*В скобках — без учета легкой и тяжелой атлетики.

 Вам нужны эти цифры? 
Россия стала четвертой в 
медальном зачете Игр, 
завоевав 19 золотых, 
18 серебряных и 19 
бронзовых наград. 
Мне — уже нет. 
Каждого облада-
теля наград я знаю 
в лицо. И каж-
дый — отчаянный 
профессионал. 

«Наша коман-
да с самого начала 
Олимпийских игр 
выступала успешно 
в большинстве видов 
спорта. Такого раз-
нообразия медалей по 
разным видам спорта, на-
верное, не было ни на одной из 
последних Олимпиад, — подводит 
итог президент ОКР Александр Жуков. — Из 
280 человек 107 уезжают с медалями более чем в 20 видах спорта. 
И не только в традиционных для нас, но и в тех, где мы либо никогда 
не брали медали, либо это было еще в советские времена».

Читайте 6-ю стр.

И БЕЗ АТЛЕТИКИ 
ПРЫГНУЛИ ВЫСОКО

Спецкор «МК»  
Ирина СТЕПАНЦЕВА 

подводит итог выступлению 
сборной России  

на Олимпиаде в Рио

25 лет назад, 23 августа 1991 года, 
Президент России подписал Указ 
«О приостановлении деятельности Ком-
мунистической партии РСФСР». В тот же 
день здания ЦК и Московского город-
ского комитета КПСС были опечатаны. 
Организация, бывшая на протяжении 
74 лет «руководящей и направляющей 
силой советского общества», исполнив 
свою лебединую песню, точнее, балет 

«Лебединое озеро», ставший музыкаль-
ным символом путча, прекратила свое 
существование. Впрочем, серьезным 
утешением тем, кто оплакивает безвре-
менную кончину партии Ленина, может 
служить тот факт, что дело покойни-
цы не только живет, но и с триумфом 
побеждает.

Читайте 3-ю стр.

25 ЛЕТ БЕЗ КПСС 
Было бы странно, если бы 18 миллионов 

коммунистов вдруг в одночасье испарились
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 РЕПОРТАЖ  
 И ВИДЕО 
 на сайте 

В ИНТЕРНЕТЕ 
РАЗРЕШАТ ТОРГОВАТЬ 
ЛЕКАРСТВАМИ?
Виртуальной торговле готовят 
послабление

ДЕЛО БАНДЫ «ГТА»: 
НОВЫЕ СЮРПРИЗЫ
Автоманьяки не щадили даже 
земляков

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

КРЫЛАТЫЕ СЕРАФИМЫ БУДУТ СЛУЖИТЬ  
НЕ ТОЛЬКО БОГУ, НО И ЗАКОНУ

Следить за тем, чтобы 
заключенные не сбежали 
из мест не столь отдален-
ных, в ближайшем будущем 
станут... «Серафимы». Бес-
пилотные аппараты с таким 
названием намеревается за-
купить Федеральная служба 
исполнения наказаний для 
предотвращения побегов 
арестантов. 

Как стало известно «МК», 
апробировать беспилотные 
летательные аппараты вер-
тикального взлета-посадки 
малой дальности Supercam 
X6 («Серафим») будут в коло-
ниях и СИЗО Красноярского 
края. Мультикоптер сможет 
выполнять полет в автомати-
ческом режиме по заранее 
спланированному маршру-
ту и снимать все, что видит 
(оснащен двенадцатимега-
пиксельной видеокамерой). 
Причем картинки тут же в 
режиме реального времени 
передаются на расстояние 
до 10 км.

В случае положительных 

результатов испытаний 
ФСИН будет принимать ре-
шение о его использовании 
при проведении монито-
ринга ситуации во время 
спецопераций по розыску 
и задержанию осужден-
ных, совершивших побег, по 
освобождению заложников, 
ликвидации массовых бес-
порядков. Кроме того, «Се-
рафимы» помогут в оценке 
обстановки с высоты пти-
чьего полета при проведе-
нии масштабных учений и 
топографической съемке 
учреждений ГУФСИН с по-
следующим составлением 
точных схем. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарии руководи-

теля Института проблем со-
временного общества Ольги 
КИЮЦИНОЙ:

— Каждый беспилотник 
Supercam X6 стоит «всего-
то» 700 тысяч рублей. Ха-
рактеристики его весьма по-
средственные: аккумулятор 

обеспечивает всего лишь 30 
минут непрерывного полета, 
максимальная скорость — 40 
км/ч. Очень странно вести 
поиск беглых преступников 
с таким маломощным обо-
рудованием. Да и сама мо-
тивация для закупки столь 
дорогостоящего оборудо-
вания непонятна: за 2015 год 
из исправительных колоний 
удалось сбежать всего 109 
осужденным. Массовых бес-
порядков крайне мало, они 
связаны с попытками осуж-
денных хоть как-то привлечь 
внимание общественности к 
тому беспределу, что тво-
рится в тюремной системе. 
Причем бунты удавалось 
подавить традиционными 
средствами: заключенные 
запирались в помещениях, 
куда никакому беспилотнику 
не добраться, а для наблю-
дения за территорией есть 
установленные на большой 
высоте и недоступные для 
заключенных купольные 
видеокамеры.  

Дежурная бригада: Ева МЕРКАЧЕВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.

МАЛЫШКА СЬЮ В УГОДУ КРАСОТЕ 
СОГЛАСИЛАСЬ ПОДНИМАТЬ НОГУ 

ПО КОМАНДЕ
Самка тапира в Москов-

ском зоопарке продемон-
стрировала все качества 
примерной ученицы, что по-
зволило зоологам решить ее 
небольшие проблемы со здо-
ровьем. Из-за трещин в ко-
пытах животному пришлось 
вытерпеть не очень приятную 
процедуру педикюра.

Как сообщили «МК» в зо-
опарке, некоторое время 
назад зоологи заметили, 
что у пожилой самки та-
пира по кличке Сью в силу 
преклонного возраста на-
чали появляться трещины 
в копытах. Оставить про-
блему без внимания было 
никак нельзя, это грозило 
серьезными осложнения-
ми. Единственный выход в 
такой ситуации — регуляр-
ная обработка копыт специ-
альными инструментами. 
Процедура напоминает пе-
дикюр, только она гораздо 
более неприятна и способ-
на подвергнуть животное 
стрессу. Сотрудники зоо-
парка решили научить Сью 
переносить вмешательство 
без дискомфорта. Для этого 
была разработана програм-
ма тренинга. Тапира учили 
забираться на небольшую 
платформу, поднимать ногу 
и терпеть, пока специалисты 
произведут все необходи-
мые манипуляции. А имен-
но: Сью обрезали отросшие 
копыта, подтачивали их и 
шлифовали. Ни разу зооло-
ги не прибегали к силе или 
принуждению, на тапира 
воздействовали другими 
методами. Так, за каждое 

правильное движение сам-
ку угощали лакомством, а в 
конце урока ее ждало поо-
щрение в виде большой пор-
ции фруктов, которые она 
обожает. Получается, что 
животное шло на все про-
цедуры добровольно, зная, 
что это обязательная часть 
квеста, в конце которого оно 
получит вкусненькое. Таким 
образом, теперь состояние 
копыт Сью находится под 
контролем специалистов.

Кстати, это была не первая 
попытка совместной работы 
тапира и сотрудников сто-
личного зоосада. Сью — дама 
с характером, она подозри-
тельно относится к любым 
изменениям привычного 
ритма жизни. Зоологи отме-
чают, что раньше плановый 
приход слесарей выбивал ее 
из колеи на полдня. А пере-
вести ее в соседний вольер 
для уборки помещения было 
просто невозможно. Чтобы 
помочь животному справить-
ся со стрессом, сотрудники 
разработали специальные 
приемы. Например, кипер 
вооружался миской с вино-
градом, тапира научили за 
вкусное вознаграждение 
трогать носом пластмас-
совые кегли, которые были 
выставлены в ряд и вели, на-
пример, в соседний вольер. 
Кегля за кеглей, виноградин-
ка за виноградинкой — и пи-
томец оказывался в нужном 
месте. Таким способом со-
трудникам удавалось даже 
перевести тапира через до-
рогу из зимнего помещения 
в летнее и обратно.

ЖЕНЩИНУ-НАРКОПОЛИЦЕЙСКОГО 
УТАЩИЛ В ТЮРЬМУ ДЛИННЫЙ ЯЗЫК

Приговор бывшей оперу-
полномоченной ФСКН Свет-
лане Меренцовой, которая 
обвинялась в том, что распро-
странила сведения, состав-
ляющие государственную 
тайну, вынес в понедельник 
Мосгорсуд.

Как установил суд, в про-
шлом году капитан поли-
ции, 30-летняя Меренцова, 
используя служебное поло-
жение, похитила секретный 
документ, а затем предала 
его огласке. Сотрудники 
ФСБ во время оперативно-
разыскных мероприятий 
выявили это преступление. 
В отношении офицера поли-
ции было возбуждено дело 
по пункту «д» части 2 статьи 
283.1 УК РФ («Незаконное по-
лучение сведений, состав-
ляющих государственную 
тайну»). Борец с наркопре-
ступностью была уволена 
со службы, а спустя всего 
несколько месяцев и само 
ведомство было ликвиди-
ровано. Впрочем, источник, 
близкий к следствию, предпо-
лагает, что, вполне возможно, 

оперуполномоченная стала 
жертвой личных разборок в 
ФСКН. Ни на следствии, ни на 
суде экс-полицейский пока-
заний не давала. Меренцова 
заявила, что категорически 
отрицает свою вину. Разбира-
тельство ее дела проходило в 
закрытом режиме, поскольку 
на материалы был наложен 
гриф «совершенно секретно», 
и сам процесс занял всего 
несколько дней. 

Гособвинение требовало 
приговорить обвиняемую 
к 5 годам заключения. Ад-
вокат подсудимой Миха-
ил Крестинский просил об 
оправдании, аргументируя 
это тем, что никакого ущерба 
государству оперативница 
своими действиями не на-
несла. Зато верой и правдой 
служила Родине и имела 
только поощрения. В итоге 
Мосгорсуд приговорил Ме-
ренцову к 3 годам колонии 
общего режима. Кроме того, 
суд лишил ее звания капита-
на полиции и запретил зани-
мать госдолжности на этот 
же срок.  

МНОГОДЕТНЫЙ ВДОВЕЦ 
ПОСЛЕ ВИЗИТА В БАССЕЙН 

НЕДОСЧИТАЛСЯ ЗДОРОВЫХ ДЕТЕЙ
Трагедией чуть не закон-

чился отдых в фитнес-клубе 
«Зебра» на Красноармейской 
улице для многодетной се-
мьи в субботу — одну из ма-
леньких посетительниц затя-
нуло в слив воды в бассейне, 
в результате она получила 
травмы. Это уже второй ин-
цидент в бассейне — в де-
кабре прошлого года здесь 
погиб 9-летний мальчик.

Как стало известно «МК», в 
роковой день москвич Алек-
сандр, постоянный клиент 
этого фитнес-клуба, привел 
в заведение четырех своих 
детей и двоих племянни-
ков (мужчина вдовец, один 
воспитывает отпрысков). В 
районе 20.00 все дети за-
лезли в маленький бассейн 
(он предназначен для детей 
от 3 до 6 лет). Отец семей-
ства находился в некотором 
отдалении, но тем не менее 
приглядывал за малышами. 
Именно родитель обратил 
внимание, что 11-летняя дочь 
Диана внезапно начала звать 
на помощь — девочку спиной 
присосало к сливной трубе на 
стенке бассейна. Отец с уси-
лиями вытащил дочь на сушу 
и позвал тренеров фитнес-
клуба. Диана жаловалась на 
боль в руке, а на спине у де-
вочки отпечаталось огромное 
красное пятно. Один из по-
сетителей оказался врачом, 
он посоветовал приложить к 
спине лед из холодильника 

— это сделали сотрудники 
фитнес-клуба. Также они 
вызвали «скорую помощь». 
Медики госпитализировали 
пациентку в больницу, где 
определили ушиб грудной 
клетки. 

Следователи проводят 
проверку по факту, возмож-
но, будет возбуждено уго-
ловное дело по статье УК 
«Производство, хранение, 
перевозка либо сбыт това-
ров и продукции, выполне-
ние работ или оказание услуг, 
не отвечающих требовани-
ям безопасности». Кстати, 
аналогичное уголовное дело, 
возбужденное в декабре 
2015 года после смерти в 
бассейне «Зебры» 9-летнего 
мальчика, прекратили. На-
помним, тогда ребенок под 
присмотром тренера в кон-
це занятий пошел греться в 
сауну, а потом напоследок 
решил прыгнуть в бассейн и 
уже не выплыл. Экспертиза 
показала, что на самом деле 
ребенок скончался от резкого 
спазма сосудов.

После несчастного случая 
администрация фитнес-
клуба наняла профессио-
нальных спасателей, кото-
рые теперь не отводят глаз 
от плавающих — по отзывам, 
даже порой смущают их, а 
все сотрудники прошли до-
полнительные тренинги по 
правилам оказания первой 
медпомощи.

ДОЛГ АКТЕРА ПАНИНА  
ПО АЛИМЕНТАМ ПРИБЛИЖАЕТСЯ  

К МИЛЛИОНУ

В заморский вояж не смо-
жет отправиться известный 
своими скандалами и загу-
лами российский киноактер 
Алексей Панин, за которым 
числятся долги на сумму око-
ло 1 млн рублей. 

Как стало известно «МК», 
в отношении 38-летнего Па-
нина московские судебные 
приставы открыли 32 испол-
нительных производства. И 
самая большая задолжен-
ность — 764 тыс. 989 руб. 
42 коп. — по алиментам на 
7-летнюю дочь Аню от граж-
данской супруги Юлии Юдин-
цевой. Заявление на алимен-
ты Юдинцева подала еще в 
сентябре 2014-го — дело рас-
сматривал судебный участок 

№200 Санкт-Петербурга, 
откуда Панин родом, а 1 
декабря судьи вынесли ре-
шение о ежемесячных вы-
платах. Актер уклонялся от 
содержания дочери, было 
открыто исполнительное 
производство. 

16 февраля 2015 года су-
дебные приставы города на 
Неве передали исполнитель-
ный лист московским колле-
гам — в последнее время Па-
нин много времени проводит 
в Первопрестольной и имеет 
московскую регистрацию. 

Как бы то ни было, помимо 
этого у лауреата Госпремии 
РФ много других долгов — 
преимущественно это штра-
фы за превышение скоро-
сти. Панин нарушает ПДД и 
в Москве, и в Нижегородской 
области. Штрафы ГИБДД ли-
хач не оплачивает с марта 
2015 года. Известно, что вы-
езд за границу закрыт для 
граждан с долгами более 10 
тысяч рублей, поэтому Панин 
относится к категории невы-
ездных.

«ЧЕРНЫЙ РИЕЛТОР» ОСТАВИЛ  
ОТ ПРОДАВЦОВ ДАЧИ ТОЛЬКО ПЕПЕЛ 

«Черный риелтор», убив-
ший чету пенсионеров в 
Подмосковье, предстал 
перед судом. Мужчина за-
стрелил супругов из охот-
ничьего ружья, трупы сжег 
в печке, а пепел развеял у 
себя на огороде.

Чудовищное убийство 
произошло еще в октябре 
2013 года. Пожилая пара ре-
шила продать свой участок 
с домом в деревне Кузне-
цово Талдомского района 
Московской области. По 
объявлению они нашли двух 
риелторов — 60-летнего Вя-
чеслава Рогачева и 61-лет-
него Вячеслава Волкова. 
Мужчины пообещали за не-
большое вознаграждение 
быстро найти надежного по-
купателя. И действительно, 
через некоторое время Ро-
гачев сообщил супругам, что 
нашел клиента на покупку их 
дома, который к тому же го-
тов внести предоплату уже 
к вечеру. Предприимчивый 
делец взял у покупателей 
2 миллиона рублей и при-
гласил пенсионеров к себе 

на дачу в деревню Юдино 
для заключения сделки. 
Однако риелтор не соби-
рался делиться деньгами. 
Он решил убить владельцев 
загородной недвижимости, 
а часть выручки присвоить 
себе. К приезду супругов 
злоумышленник купил охот-
ничье ружье. 

На даче, наставив на не-
счастных стариков «ствол», 
Рогачев заставил написать 
их расписки в получении 
миллиона рублей предо-
платы, после чего застре-
лил обоих. Злоумышлен-
ник сжег тела пенсионеров 
в домашней котельной, а 
оставшийся миллион вер-
нул будущим покупателям. 
Мужчина сказал им, что 
часть денег передал пен-
сионерам, которые после 
бесследно исчезли. Но, не-
смотря на все ухищрения, 
правоохранителям удалось 
задержать «черных риел-
торов». Во время рассле-
дования уголовного дела 
силовики выяснили, что 
бандиты кроме этого в 2011 

году обманули супружескую 
пару — также жителей де-
ревни Кузнецово. Мужчины 
отобрали у них обманным 
путем участок, продали его 
за 700 тыс. рублей и деньги 
поделили между собой. 

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля СК СГУ России по Москов-
ской области Ольга Врадий, 
в ходе расследования уго-
ловного дела был проведен 
огромный объем работы по 
сбору неопровержимых до-
казательств, необходимых 
для направления уголовного 
дела в суд. Вячеслав Рога-
чев во время следствия со-
держался в местном СИЗО, 
а Вячеслав Волков, чья вина 
в соучастии в убийстве была 
не установлена, находился 
под домашним арестом. В 
понедельник Московский 
областной суд приговорил 
Рогачева к 18 годам коло-
нии строгого режима. Вол-
ков был признан виновным 
в мошенничестве, но по 
амнистии освобожден от 
отбывания наказания. 

НОВАЯ ГОСДУМА БОЛЬШЕ ВСЕГО 
НУЖДАЕТСЯ В «ЕПРСТ»

Пластиковыми вместо 
латунных будут буквы на та-
бличках кабинетов депута-
тов Госдумы нового созыва. 
Причем по стечению обстоя-
тельств больше всего решено 
закупить букв «Е», «П», «Р», 
«С», «Т» (по 28 каждой).

Управделами Президента 
РФ объявило тендер на за-
купку новых табличек для 
кабинетов Государственной 
думы и 600 букв, из которых 
планируется «собирать» фа-
милии их новых обитателей. 
Кремлевские хозяйственни-
ки решили на этот раз сэко-
номить: в прошлом году для 
ГД они закупали латунные 
буквы, в этом — пластиковые. 
Причем использовать их бу-
дет легко, поскольку они на 

клеящейся основе (двусто-
ронний скотч). Буквы высо-
той 20 мм, толщиной 3,2 мм 
будут двух цветов — «глян-
цевого золота» и черного — и 
одинакового шрифта — Arial 
Narrow Bold.

Любопытно, что работники 
ГД подсчитали, сколько при-
мерно каких букв им потребу-
ется. Меньше всего (по 9–10 
штук) будет «Ж», «Ш», «Ч», «Э», 
«Я», «Ю». Однако, как убедили 
нас в Госдуме, это вовсе не 
значит, что у кандидатов в де-
путаты, в чьих фамилиях есть 
эти буквы, меньше шансов 
победить на выборах. Просто 
по традиции и с учетом осо-
бенностей русского языка в 
ФИО одни буквы используют-
ся чаще, другие реже. 

ВИДЕО на сайте 
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КОНФЛИКТ

ПРОБЛЕМА

ЗА БУГРОМ

ТОРГОВЛЯ

Минпромторг взялся за разработку 
проекта стратегии развития интернет-
торговли, которая, как стало известно 
«МК», существенно поменяет правила 
игры на отечественном рынке элек-
тронной коммерции. Во-первых, в бли-
жайшие 2–3 года власти точно снизят 
денежный порог беспошлинного ввоза 
зарубежных интернет-посылок с €1000 
в месяц до €200. Во-вторых, будут 
отменены ограничения на дистанцион-
ную торговлю лекарствами и ювелир-
ными изделиями. При этом алкоголь, 
скорее всего, останется под полным 
запретом. В-третьих, для стимулиро-
вания сетевой внешней торговли под 
маркой «Сделано в России» примут 
механизм возврата экспортерам НДС.

Минпромторг провел специальное со-
вещание на тему развития электронной ком-
мерции в России. Как рассказал «МК» один из 
его участников, по итогам решили разработать 
рамочный документ, который определит дея-
тельность отрасли на годы вперед. Возможно, 
это будет самостоятельная стратегия, а может, 
она станет частью общей «Стратегии развития 
торговли до 2020 года».

В самом деле рынок онлайн-продаж, не-
смотря на кризис, чувствует себя лучше, чем 
офлайн, отбирая у розницы все большую часть 
оборота. Экономическая ситуация в стране «за-
гоняет» людей в Сеть в поисках более низких 
цен. Кроме того, на динамику влияет мощный 
прогресс международной посылочной тор-
говли. По оценкам Национальной ассоциации 
дистанционной торговли, в 2016 году он может 
превысить триллион рублей. Рост по сравнению 
с прошлым годом в рублевом эквиваленте 42%. 
В этом году число заказов, сделанных россия-
нами на зарубежных площадках, увеличится со 
135 млн до 250 млн. Число покупок в отечествен-
ных магазинах — со 125 млн до 160 млн. Таким 
образом, по количеству заказов мы потихоньку 
возвращаемся к уровню 2014 года.

Правда, есть более умеренные прогнозы. 
Например, говорят, что в целом объем сетевой 
торговли в этом году не превысит 850 млрд ру-
блей. Самыми продаваемыми товарами, как и 
раньше, являются одежда, обувь, электроника, 
бытовая техника.

Как ни странно, именно «кроссбордер», в 
основном американский и китайский, мобили-
зует в России более 80% новых пользователей. 
Можно сказать, это двигатель отечественной 
онлайн-торговли. В прошлом году из зару-
бежных магазинов перетекло более 12 млн 
клиентов. К тому же иностранные ресурсы 
делают еще одно «доброе дело» — приуча-
ют россиян к онлайн-платежам и предоплате. 
Подсчитано, что 51% онлайн-покупателей за-
вели себе банковскую карту специально для 
того, чтобы оплачивать виртуальные покупки 
за границей.

Итак, что же может войти в новую страте-
гию? Скорее всего, условия беспошлинного 
ввоза в Россию интернет-посылок ужесточат. 
Сейчас стоимость товара, который можно про-
везти с нулевой пошлиной, не должна превы-
шать €1 тыс. в месяц. Либо общий вес вво-
зимого груза — не более 31 кг. Выход за эти 
лимиты облагается пошлиной в 30% от суммы 
превышения, но не менее €4 за килограмм.

В ближайшие 2–3 года денежный порог по 
рекомендации Всемирного почтового союза 
постепенно уменьшат в пять раз — до €200 за 
посылку. Как считают в Минпромторге, резкое 
снижение привело бы к недополучению доходов 
в бюджет, ухудшению положения малообес-
печенных граждан, вызвало появление новых 
коррупционных схем.

На совещании поднималась и другая не-
популярная тема — введение НДС для ино-
странных интернет-магазинов, чтобы уравнять 
их в экономических правах с отечественными 
коллегами. Для этого потребуются изменения 
в законодательстве, чтобы все зарубежные 
торговые ресурсы имели российское пред-
ставительство. Многие эксперты полагают, что 
это нереально, поскольку система администри-
рования налога будет больше, чем собираемая 
сумма. Плюс удорожание товаров приведет к 
сокращению импорта.

Также представители бизнеса предло-
жили расширить лимит одного анонимного 
перевода по электронным платежам (сейчас 
15 тысяч рублей) и снять ограничения на дис-
танционную торговлю лекарствами и ювелир-
ными изделиями. Если это произойдет, то обо-
рот онлайн-торговли вырастет сразу на треть. 
Алкоголь, скорее всего, по-прежнему оставят 
под запретом.

Леонид БЕРРЕС.

ПИЛЮЛИ  
И БРАСЛЕТЫ 
ДОПУСТЯТ  
ДО ИНТЕРНЕТА
Интернет-торговле сделают 
послабление

Глава МИД Украины Павел Климкин 
объявил о намерении подать в между-
народный арбитраж иск о нарушении 
РФ конвенции ООН по морскому пра-
ву. Речь о водах Азовского, Черного 
морей и Керченского пролива, которые 
окружают полуостров Крым, а также о 
природных ресурсах: газе, нефти, рыбе, 
которые там присутствуют. Абсурд-
ность ситуации заключается в самом 
намерении Украины претендовать на 
территориальные воды, которые сейчас 
не относятся к ее территории. Однако не 
все профильные специалисты, побесе-
довавшие с «МК», убеждены в нелепости 
данного иска.

Климкин ранее говорил, что необходимые 
досудебные консультации с РФ Украина уже за-
вершила. Далее все документы будут переданы в 
арбитражный суд для международного разбира-
тельства. Однако представитель МИД РФ Мария 
Захарова отметила, что продуктивной беседы 
с Украиной не вышло, а последняя встреча по 
данному вопросу, которая состоялась 11 авгу-
ста в Минске, была формальна и требовалась 
Киеву для скорейшей передачи документов в 
арбитраж. «Мы услышали от украинских пред-
ставителей длинный перечень претензий и вы-
разили готовность принять их в проработку, равно 
как и вопросы применимости к ним конвенции, 
а также сообщить о результатах нашего анализа 
на следующем раунде консультаций», — заявила 
Захарова. Но Украине диалог был не нужен, а 
нужен лишь повод для подачи иска. 

Перспективы иска Украины «МК» проком-
ментировали эксперты. Мнения специалистов 
оказались принципиально разными.

Камиль БЕКЯШЕВ, зав. кафедрой между-
народного права Московского государствен-
ного юридического университета, вице-
президент Ассоциации морского права:

— Украина не хочет воспринимать сло-
жившиеся реалии и учитывать правовой статус 
Крыма. Полуостров вошел в состав РФ. Соот-
ветственно, прекратили действовать украинские 
законодательные акты относительно режима 
морских вод вокруг Крыма. Теперь действует 
закон РФ о территориальном море и прилежащей 
зоне, закон РФ об исключительной экономиче-
ской зоне, о континентальном шельфе. А Украина 

по-прежнему требует свободного прохода и до-
ступа к живым и минеральным ресурсам. Этого 
не может быть.

 Киев также не учитывает решений, принятых 
российско-украинской комиссией по вопросам 
рыболовства. Она созывается ежегодно и выно-
сит соглашения о режиме рыболовства в Азов-
ском и Черном морях. В соответствии с между-
народными договорами созданная в 1993 году 
комиссия определяет объем, квоту и условия 
промысла живых ресурсов. Это находится за 
пределами зон национальной юрисдикции. Я не 
понимаю, каков предмет иска? Что, Украина будет 
опротестовывать наше законодательство? Это не 
юрисдикция международного суда и трибунала. 
Если же арбитраж и примет в производство иск 
Украины, у России очень много аргументов для 
защиты интересов и суверенных прав в водах, 
которые омывают полуостров Крым.

— Что хочет вернуть себе Украина? Какие 
природные ресурсы находятся в Черном и 
Азовском морях?

— Живые и минеральные. Рыба, газ и нефть. 
Можно заявить и о правах на природные ресур-
сы Луны. Но природные ресурсы в пределах 
200 морских миль принадлежат РФ, а за ними — 
открытое море. Пусть там Украина и пашет, и как 
можно глубже.

Противоположной точки зрения придержи-
вается главный редактор сетевого издания 
«Морской бюллетень» Михаил ВОЙТЕНКО:

— Экономическая зона до 200 миль и все 
богатства, которые там находятся, в том числе 
газ на черноморском шельфе, это все считается 
украинским. Любой международный суд это при-
знает. Только неясно, как это юридически может 
быть реализовано. Физической-то реализации 
не предвидится. Опасно накопление между-
народных решений, которые недвусмысленно 
говорят, что это и это принадлежит Украине. 
Вскоре Украина сможет выставить очень и очень 
серьезный счет.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ОТБЕРЕТ ЛИ УКРАИНА 
МОРЕ У КРЫМА?
Перспективы иска Киева о нарушении РФ конвенции  
по морскому праву — 50 на 50
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Территориальные воды России 
до присоединения Крыма

Территориальные воды России 
после присоединения Крыма

Территориальные воды Украины

КНДР пригрозила США и Южной Корее 
упреждающим ядерным ударом в от-
вет на военную активность в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. Об этом 
говорится в сообщении министерства 
иностранных дел Северной Кореи. «Все 
американские военные базы в Тихооке-
анском регионе, включая остров Гуам, 
не избегут уничтожения перед всесто-
ронней и реальной атакой нашей армии», 
— говорится в заявлении ведомства.

Причиной очередной напряженности между 
КНДР и Соединенными Штатами стали совмест-
ные ежегодные учения Вашингтона и Сеула под 
названием Ulchi Freedom Guardian, в рамках кото-
рых теперь две страны отрабатывают совместную 
реакцию на вторжение со стороны Пхеньяна. В 
двухнедельных тренировках, по сообщениям 
Agence France-Presse, задействованы 50 тыс. 
южнокорейских и 25 тыс. американских военных. 
США и Южная Корея настаивают, что учения носят 
исключительно мирный характер, однако КНДР 
рассматривает эти действия как провокацию. 

«Наша армия и наш народ не будут сидеть 
сложа руки перед усиливающейся ядерной угро-
зой и шантажом со стороны США и начнут еще 
острее оттачивать справедливый ядерный меч 
для защиты суверенитета и безопасности, — го-
ворится в заявлении МИД КНДР. — Мы устраним 
опасность ядерной войны, исходящую от США, 
опираясь на сдерживающую мощь ядерной силы, 
и отстоим безопасность в регионе и в мире». 

Генштаб Корейской народной армии со-
общает, что его пограничные подразделения 
«полностью готовы к нанесению упреждающего 
ответного удара по всем группам противника».

«Это традиционная реакция Севера на то, 
что они считают подготовкой к агрессии, — гово-
рит кореевед, директор Центра российской 
стратегии в Азии Института экономики РАН 
Георгий Толорая. — У них есть определенная 
инерция. Если они озвучивали такие угрозы ранее 
и теперь снизят градус, то все интерпретируют это 
как проявление слабости, поэтому они вынужде-
ны этот уровень напряженности поддерживать. 
Конечно, никаких причин для того, чтобы КНДР 

в упреждающем порядке нанесла и тем более 
использовала ядерное оружие, которое у нее 
находится в экспериментальной стадии, я не 
вижу, за исключением сценария, когда Север 
решит, что против него начинается агрессия. Та-
кая вероятность существует, если американские 
войска перейдут «красную черту»: например, 
если по ошибке самолет заблудится и залетит в 
северокорейское воздушное пространство. Это 
измеряется секундами. В этом случае они могут 
пойти на контрмеры, но не на ядерные удары, а 
просто на артиллерийское противодействие».

На фоне растущих угроз Севера Япония, Ки-
тай и Южная Корея собираются провести трехсто-
ронние переговоры в Токио. КНР, которую можно 
назвать основным северокорейским союзником, 
выражает несогласие с Ulchi Freedom Guardian: 
по мнению  Пекина, учения заставят Пхеньян 

вести себя «более агрессивно» в непростой для 
него период. Напомним, что ядерные испытания 
в январе этого года усилили международную 
изоляцию КНДР и навлекли неодобрение даже 
ее партнеров — таких как Китай и Россия.

Южнокорейская сторона также сообщает о 
«повальном» бегстве северокорейских граждан на 
Юг. По словам президента Южной Кореи Пак Кын 
Хе, это сигнал, что Северная Корея переживает 
политические потрясения, которые могут тол-
кнуть Север к военной агрессии. «Становится все 
более вероятным, что Северная Корея решится 
на различные нападения и провокации, чтобы 
остановить внутренние волнения и предотвра-
тить дальнейшее обострение дезертирства», 
— заявила она на заседании Совета национальной 
безопасности Южной Кореи.

Игорь СУББОТИН.

ПХЕНЬЯН ВНОВЬ ГРОЗИТ АМЕРИКЕ
Эксперт оценил риск конфликта между Пхеньяном  
и Вашингтоном

Южнокорейские военные на учениях 
близ границы с КНДР.

AP

 — на такую внушительную 
сумму умудрились наку-
пить автомобилей, невзи-
рая на кризис, россияне за 
минувшие семь месяцев. 
Если быть совсем точными, 
цифра составила 983,4 млрд 
рублей. Но при более деталь-
ном рассмотрении вопроса 
оптимизм, вызванный несо-
мненной солидностью этой 
цифры, улетучивается. Так, за 
аналогичный период прошло-
го года в России было продано 
на 1 млрд машин больше. Ли-
дер рейтинга Mercedes-Benz 
сумел выручить 113,3 млрд 
рублей, но потерял 3,2% по 
сравнению с семью месяцами 
2015-го. Прочно обосновав-
шаяся на втором месте Toyota, 
правда, прибавила 2% — 
покупатели принесли ей 112 
миллиардов «деревянных». 
Третьей стала KIA, выручив-
шая на 3,6% больше — 81,6 
млрд рублей. Отечественная 
LADA оказалась лишь на 
четвертой строчке, несмотря 

на самое большое количество 
реализованных автомобилей; 
просто их средняя цена неве-
лика — около 550 000 рублей, 
примерно в 10 раз ниже, чем у 
того же Mercedes. Волж-
ский автозавод 
заработал 78,3 
млрд, причем 
прибавка 
составила 
6%. В 
пятерку 
лучших 
вошел 
также 
Hyundai с 
69,7 млрд 
рублей, 
просевший 
при этом на 
9,2%. Однако, 
по мнению экспер-
тов портала «АвтоВзгляд», 
сколь-либо приличными эти 
финансовые результаты могут 
казаться только тем, кто ре-
шится напрочь проигнориро-
вать повышение средневзве-

шенной цены автомобилей в 
России на 18% по отношению 
к прошлому году. По абсо-
лютным же показателям все 
перечисленные компании ока-
зались в минусе: Mercedes-
Benz продал на нашем рынке 
на 15% машин меньше, Toyota 
и KIA — на 9%, LADA — на 10%, 
Hyundai — на 18%. Интересно, 

что список глобальных 
лидеров в значи-

тельной степени 
отличается от 

списка рос-
сийского. 
Два первых 
места 
в мире 
занимают 

Volkswagen 
и Toyota, за-

работавшие 
за минувший 

финансовый 
год по 236,5 млрд 

долларов. На третьем 
месте — Daimler (Mercedes и 
Smart) со 166 млрд долларов 
выручки. В пятерку входят 
также GM и Nissan, получив-
шие соответственно 152 и 101 
млрд.

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP
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«Красиво плывет вон та группа в полосатых купальниках!» А по Москве кра-
сиво пробежалась группа бородатых мужчин в рамках специального фан-забега 

бородачей на 5 км! Главным условием для участия, как нетрудно догадаться, было наличие 
растительности на подбородке. Входным билетом для девушек стала яркая одежда.

 «Левада-Центр» провел 
опрос, согласно которому 
почти четверть россиян 
(23%) готовы продать 
свой голос на предстоя-
щих выборах в Госдуму за 
сумму от 100 рублей. 11% 
респондентов готовы продать 
голос за пять тысяч рублей, 
еще 5% готовы продать свой 
голос за более значительную 
сумму. 63% опрошенных не 

готовы продать свой голос 
ни за какие деньги. «Такие 
результаты говорят о том, 
что люди не верят в то, что их 
голос что-то значит», — пояс-
нил «МК» юрист, предсе-
датель Межрегионального 
объединения избирателей 

Андрей БУЗИН. Он также 
напомнил, что продажа 
собственного голоса никак не 
регламентирована россий-
ским законодательством, а 
вот за скупку голосов можно 
получить административное и 
уголовное наказание. 

ЛАЙНЕР ПРЕРВАЛ 
ПОЛЕТ ИЗ-ЗА 

ТУАЛЕТНЫХ БАКОВ
Boeing-767 авиакомпании 
Austrian Airlines, направ-
лявшийся из Пекина в 
Вену, был вынужден за-
просить посадку и сесть 
в «Домодедово» из-за 
поломки, связанной с 
переполненными туалет-
ными баками. Пассажиры 

во время полета не могли 
воспользоваться санузлом, 
и экипажу пришлось по-
садить самолет в Подмо-
сковье, чтобы прочистить 
уборные. Авиационный 
эксперт — «МК»: «Подобное 
в истории авиаперевозок 
уже случалось. Хотя, надо 
признать, и не часто. Эту 
ситуацию можно классифи-
цировать как авиационный 
инцидент, не влияющий на 
безопасность полетов. Ско-
рее всего, виновна в нем та 

фирма, которая занимается 
обслуживанием лайнеров в 
аэропорту Пекина. Случай 
некритичный, но неприятный 
и для экипажа, и особен-
но для авиапассажиров, 
которым неоправданно 
долго пришлось терпеть 
неудобства. Думаю, Austrian 
Airlines вправе выставить 
счет китайским коллегам 
за плохую подготовку их 
воздушного судна к полету и 
вынужденную посадку в «До-
модедово».

АВГУСТ ПРИТЯГИВАЕТ 
РАЗВОДЫ

 Ученые из Вашингтонско-
го университета пришли к 
выводу, что у супружеских 
пар, где не ладятся от-
ношения, самый высокий 
риск развода приходится 
на март и август. Во всяком 
случае, об этом свидетель-
ствует бракоразводная 
статистика США за послед-
ние 15 лет. Как пояснили 
ученые, в обоих случаях буму 

расставаний предшествуют 
завышенные ожидания су-
пругов, связанные или с но-
вогодними праздниками или 
с летними отпусками. Люди 
надеются на чудесное пре-
ображение отношений, но, 
если ничего не происходит, 
пара еще больше заходит в 
тупик и решает расстаться. 
Между тем, по статистике 
Росстата, причинами раз-
водов российских пар чаще 
всего становится алкоголь-
ная зависимость одного из 

супругов или отсутствие от-
дельного жилья. Семейный 
психолог Оксана Брежнева 
рассказала «МК»: «Я не 
замечала каких-то ярких 
вспышек бракоразводных 
процессов в определенный 
месяц. Конечно, существует 
переход из сезона в сезон, 
который сопровождается 
гормональными измене-
ниями и изменениями в  по-
ведении людей. Но даже это, 
по-моему, не выливается в 
какую-то тенденцию». 

Леонардо Ди Каприо 
вместе с подругой, 24-
летней моделью из Дании 
Ниной Агдал, попал в ДТП, 
сообщили американские 
СМИ. Ди Каприо находил-
ся за рулем своего «Рендж 
Ровера», когда в авто въехала 
женщина, не справившаяся с 
управлением Mini Cooper. По 
словам очевидцев проис-
шествия, актер прежде всего 
убедился, что с его спутницей 
все в порядке, после чего 
прошел к водительской двери 
Mini Cooper и попытался 
ее открыть, но дверь была 

заперта. Когда участница 
ДТП разблокировала замок, 
Ди Каприо помог ей выйти. 
«Женщину лихорадило. Лео 
был с ней очень обходите-
лен и старался поддержать, 
чтобы она поскорее пришла 
в себя», — делится очевидец. 
Приехавшие медики серьез-
ных травм у женщины не 
обнаружили, чего не скажешь 
о ее транспорте: Mini Cooper 
оказался серьезно повреж-
ден и подлежал буксировке. 
Автомобилю 41-летнего 
актера практически не было 
причинено ущерба. 
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Бас-гитарист и 
с о о с н о в а т е л ь 

группы Red Hot Chili Peppers 
Фли провел необычный 
джем-сейшн с известной 
гориллой Коко в Вудсайте 
(Калифорния). Коко знаме-
нита своим высоким IQ, ко-
торый сопоставим с уров-
нем интеллекта 
нормального человека; так-
же утверждается, что она 
выучила более тысячи же-
стов и способна понимать 
на слух около 2000 англий-
ских слов. Музыкант выло-
жил несколько фото и ви-
деороликов о своем визите 
в соцсетях с комментари-
ем: «Это самое грандиоз-
ное, что могло случиться. 
Никогда не забуду этот 
день!» Сама горилла и рань-
ше встречалась со звезда-
ми.

ЧЕТВЕРТь РОССИЯН ГОТОВА ПРОДАТь СВОЙ 
ГОЛОС НА ВЫБОРАХ 
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ОЧЕВИДЦЫ ОТМЕТИЛИ ГАЛАНТНОЕ ПОВЕДЕНИЕ ДИ КАПРИО В ДТП

Леонардо и Нина 
отделались испугом.
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Осень еще не наступила, а у украинской 
власти уже случилось обострение: генпроку-
ратура Украины объявила в розыск министра 
обороны России Сергея Шойгу и еще десять 
наших высокопоставленных генералов. 

Как сообщил на брифинге украинский 
генпрокурор Юрий Луценко, «с помощью ку-
рьерской службы доставки и электронной по-
чты письменные уведомления о подозрении 
вместе с памятками о процессуальных правах 
и обязанностях подозреваемого...». Обвиняют 
их всех, ясное дело, «на основании собранных 
доказательств», в «совершении особо тяжких 
преступлений против основ национальной 
безопасности Украины».

...Нет, ну веселые все же ребята живут 
в Киеве — скучно им без наших силовиков, 
видимо, не справляются сами! 

Причем вырисовывается странная зако-
номерность: в августе 2014-го  киевские про-
куроры вызывали на допрос Шойгу. Правда, 
тогда его хотели видеть в компании Жиринов-
ского, Зюганова, Миронова — мирные все люди, 
безобидные… Но и они тогда не приехали. 

И вот теперь, спустя пару лет, — в розыск! 
Найти и доставить! На сей раз они хотят видеть 
у себя уже не политиков, а именно военных: 
начиная с министра обороны, начальника Ген-
штаба, и кончая командирами мотострелковых 
бригад.

Нет, вы правда хотите, чтобы все они при-
были к вам в Киев? Вы забыли, что они веж-
ливые люди и не могут отказать, когда их так 
настойчиво просят. 

И вы, ребята, похоже, допроситесь...

НАШУ АРМИЮ ХОТЯТ 
ВИДЕТЬ В КИЕВЕ

Ольга БОЖьЕВА, 
специальный корреспондент 
отдела силовых структур
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2016 год начался с интернет-шутки: 
«Мама, я вейпер!» (от английского vapor — 
пар). В течение нескольких месяцев мод-
ное веяние захлестнуло Москву. Люди с 
большими агрегатами — электронными 
парогенераторами — встречаются по-
всюду: на улицах, в кафе, в офисах. И не 
расстаются со своими «игрушками» даже 
в местах большого скопления людей, что 
вызывает неудобства и недовольство 
многих горожан. Особенно некурящих.

Электронные сигареты были созданы в Китае 
в 2004 году и сначала пользовались популяр-
ностью среди курильщиков, желающих снизить 
потребление никотина или вообще отказаться от 
вредной привычки. Сейчас молодежь превращает 
«парение» в хобби, готова тратить немаленькие 
средства на «прокачку» своего прибора, собирает 
единомышленников в тематических клубах, барах, 
кафе. Даже модное слово появилось — вейпинг.

Нередко можно напроситься на споры и 
оскорбления при просьбе перестать пускать об-
лака в кинотеатрах, общественном транспор-
те (нескольких вейперов с парогенераторами я 
встречала даже в метро!), заведениях общепита. 
Мы обошли несколько кафе, ресторанов, баров 
и клубов в центре столицы, чтобы поинтересо-
ваться отношением заведений к использованию 
парогенераторов на их территории. Во многих 
местах получали ответ: «Официального запрета 
нет». Но если на «парильщиков» поступят жало-
бы, администрация «Кулинарной лавки братьев 
Караваевых», «Prime», «Coffeeshop company», 
«Шоколадницы» вежливо попросит отложить па-
рогенератор и выйти по своим никотиновым по-
требностям на улицу во избежание конфликтной 
ситуации. По словам сотрудников, парить нельзя 
в «Кофе Хаусе», французском кафе «Жан-Жак», 
рестобаре «Прожектор», кафе-реберной «Поли 
Бонс» и «Stay True Bar».

Радикальным «да» на вопрос «можно ли па-
рить в заведении?» нам ответили только в баре 
«1929» и в Клубе Баре Ресторане «Liberty». В ме-
стах, где есть веранда, вейперов просят пройти 
именно туда, ко всем табачникам.

В одном из ресторанов мы обратились к мо-
лодому человеку, соседний столик от которого 
был «запарен»: «Говоря честно, пар не доставляет 
мне особого дискомфорта, но я считаю, что нужно 
иметь уважение. Если тебе хочется парить, это 
стоит делать дома, — рассуждает посетитель. — 
Помню, когда были разрешены сигареты в обще-
ственных местах, зал в ресторанах делился на две 
части: курящая и некурящая зоны. Если ты куришь 
— иди в одну зону, не куришь — в другую. И все 
были счастливы! Если бы хоть кто-то решил снова 
вернуть деление зон (для «парильщиков» и нет), 
было бы проще! Раньше это работало».

Есть спорная, но излюбленная вейпера-
ми фраза: «на 95% безопаснее дыма». Экспер-
ты Всемирной организации здравоохранения 

утверждают: «Продавцы электронных сигарет 
должны прекратить делать бездоказательные 
заявления об их лечебном эффекте. Неизвестны 
факты, подтверждающие утверждение продавцов 
о том, что электронная сигарета помогает бросить 
курить. Насколько известно, никакие тщательные 
проверенные независимыми экспертами исследо-
вания, свидетельствующие о том, что электронная 
сигарета является безопасным и эффективным 
средством никотинозамещающей терапии, не 
проводились».

Меня, например, ужасает воспоминание, как 
еще недавно, до принятия в феврале 2013 года 
противотабачного закона, наслаждение утрен-
ним кофе в кафе могло испортить накуренное, 
задымленное помещение. И тем обиднее, что в 
ряде кафе как минимум над одним-двумя поса-
дочными местами клубятся облака пара. А ведь 
для вейперов теперь появляются тематические 
места — так называемые вейпбары, где можно 
(даже нужно) использовать парогенераторы и не 
ждать осуждения от соседнего столика.

Парю где хочу, обычно говорят вейперы, ведь 
законом не запрещено. И правда — не запре-
щено. Но на сайте Государственной думы можно 

ознакомиться с документами, находящимися на 
рассмотрении: «Об особенностях оборота элек-
тронных систем доставки никотина (ЭСДН)» от 28 
апреля 2016 года и поправкой от 27 апреля. В за-
конопроектах говорится о запрете использования 
электронных сигарет в учреждениях культуры, об-
разовательных, медицинских, предоставляющих 
услуги в области физической культуры и спорта; в 
общественном транспорте, на детских площадках 
и в рабочих помещениях. Поправки запрещают 
размещение рекламы парогенераторов, исполь-
зование утверждений об их безопасности и наи-
меньшей вредности по сравнению с обычными 
сигаретами.

Таким образом, рядом с наклейками «куре-
ние запрещено» скоро будут размещены картин-
ки перечеркнутых электронных сигарет. Только 
произойдет это, когда будет принят соответствую-
щий закон. Ну а до тех пор, видимо, нам придется 
мириться с вейперами. И гадать: неужели для 
этих людей парение в непредназначенных ме-
стах является столь острой необходимостью? 
Или же они таким странным способом попросту 
самоутверждаются?

Мария КУЗНЕЦОВА.

Курильщики электронных сигарет напрочь игнорируют просьбы 
окружающих «не дымить в лицо»

ГДЕ ХОЧУ, ТАМ И ПАРЮ
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В громком деле банды «ГТА», наводившей 
ужас на водителей в Подмосковье, в ско-
ром времени появится еще один обвиняе-
мый — гражданин Таджикистана Исмаи-
лов. Он уже признался в убийстве таксиста 
Каракулова и дал показания на еще двух 
бандитов, среди которых один из лидеров 
группировки — ликвидированный в ноябре 
2014 года в Подмосковье Рустам Усманов. 
В ближайшее время Исмаилов будет экс-
традирован в Россию.

Как стало известно «МК», Каракулов работал 
у себя на родине, в Таджикистане, участковым. 
В 2000-х он уехал в Москву на заработки, в 2011 
году поселился в Троицке. Здесь он подрабаты-
вал на стройках, а в свободное время «бомбил» 
на подержанном автомобиле. В один из дней 
на стоянке торгового центра «Люблино», где 
парковались частники, к Каракулову обратились 
незнакомцы и попросили об услуге — подбросить 
якобы к границе с Украиной. Он согласился, и 
больше его никто не видел.

Любопытно, что через несколько недель 
после исчезновения Каракулова в Москву на 
его поиски приехал его отец. Первым делом он 
отправился к тому самому торговому центру. Но 
все, что ему удалось выяснить — его сын уехал с 
незнакомцами и пропал. После безрезультатных 
попыток разыскать сына отец вернулся домой.

И вот неожиданно, как стало известно «МК», 
след убийцы Каракулова спустя несколько лет 
обнаружился в деле банды «ГТА». Один из ее 
участников, Исмаилов, дал признательные пока-
зания и рассказал следователям, как он распра-
вился с первой жертвой банды — Каракуловым. 
По словам Исмаилова, избавляться от таксиста, 
который пытался оказать сопротивление, ему 
помогали Рустам Усманов и некий Тахир. В итоге 
таксист был задушен, а потом закопан возле за-
брошенного дома в Московской области.

Что могло послужить причиной столь жесто-
кого убийства, родные Каракулова могут только 
догадываться. По некоторым данным, у Караку-
лова бывали крупные суммы денег, порой до 10 
тысяч рублей, для размена клиентам. Поэтому 
не исключено, что убили его ради наживы или 
чтобы завладеть автомобилем.

Жертва бандитов, по словам его родных, 
всегда был очень жизнерадостным, веселым и 
добрым молодым человеком, вел вполне свет-
ский образ жизни, особой религиозности за ним 
замечено не было.

Родные и близкие Каракулова уже заявили, 
что не будут обращаться в суд за компенсацией 

морального вреда. Также они не будут участвовать 
в процессе, который уже идет в Московском об-
ластном суде. Кстати, сейчас там на скамье подсу-
димых находятся: Зафарджон Гулямов, Хазратхон 
Додохонов, Шерозджон Кодиров, Абдумуким 
Мамадчонов, Мирзомавлон Мирзошарипов, Холик 
Субханов, Умар Хасанов, Фазлитдин Хасанов и 
Анвар Улугмурадов.

Напомним, что банда обвиняется в убийстве 
17 человек в ходе 15 нападений на автомоби-
ли. Своих жертв она не только убивала, но и, 
по данным следствия, грабила, забирая даже 
незначительные личные вещи.

Дарья ФЕДОТОВА.

«Сегодня прекращается работа в зданиях 
ЦК КПСС», — сообщил 23 августа 91-го 
голос из громкоговорителя работникам 
Старой площади. Решение Президента 
СССР озвучил тогдашний директор Депар-
тамента мэра Москвы Евгений Савостья-
нов. «МК» попросил его вспомнить этот 
исторический день. 

— Как вы узнали о том, что принято ре-
шение закрыть ЦК КПСС?

— Шел второй день после подавления путча. 
Мы собрались, чтобы обсудить, как вернуться к 
будничной жизни и какие возможности и задачи 
стоят перед нами в создавшейся ситуации. Были 
мэр Москвы Попов, председатель московского 
правительства Лужков и я. В кабинет с довольно 
хитрой улыбкой, держа в руках листочек бумаги, 
вошел управляющий делами правительства Мо-
сквы Василий Шахновский. Отдал листочек Попо-
ву. Попов его прочел, хмыкнул и отдал Лужкову. 
Лужков прочитал, хмыкнул и отдал его мне.

Это была известная записка о том, что идет 
уничтожение документов в комплексе зданий ЦК 
КПСС на Старой площади и что надо приостано-
вить работу зданий. Стоит подпись — Бурбулис 
(ближайший соратник Бориса Ельцина, был гос-
секретарем РСФСР. — «МК») печатными буквами 
и сверху отчетливая резолюция Горбачева: «Со-
гласен». Попов мне говорит: «Идите, выполняйте». 
Задача не вполне тривиальная — закрыть здания 
ЦК КПСС. (Смеется.)

Я позвонил начальнику московской милиции 
и попросил выделить мне две роты ОМОНа, чтоб 
окружить комплекс зданий, заблокировать входы 
и выходы. Позвонил начальнику московского 
КГБ и сообщил коллегам, охранявшим комплекс 
зданий, что я приеду с письмом генсека, под-
лежащим исполнению. 

Когда мы с Шахновским приехали, руково-
дитель охраны проводил нас к управляющему 
делами ЦК Кручине. Я его спрашиваю: «Николай 
Ефимович, вы почерк своего генсека знаете?» 
Он несколько опешил и говорит: «Знаю». Про-
читал записку, сначала стал красным, потом 
пунцовым. 

Начался долгий разговор, я видел, что ни-
какого желания выполнять команду нет. Когда я 
понял, что Кручина успокоился, — резко ударил 
кулаком по столу и заорал: «Не валяй дурака, 
делай, что тебе говорят». Меня проводили в будку 
трансляции системы гражданской обороны ЦК, 
чтобы я оттуда смог сделать объявление. Там мне 
сказали, что ключи неизвестно у кого и открыть 
будку не могут. Я говорю: «Сейчас 14.15, в 15.00 
я арестую всех, кто останется в здании». Сразу 
нашелся радист с ключами. 

Я страшно боялся, что, когда буду делать 
объявление, горло перехватит, ведь я понимал 
историческую значимость момента. Меня по-
просили повторить объявление и назвать свое 
имя. Я думаю: «Вот дурак, исторический момент, 
а я даже не представился и не вписал себя в 
анналы». (Смеется.)

В тот момент шло собрание партактива ЦК 
КПСС, из динамиков прозвучало объявление, 
собрание сразу закрылось, и они побежали. 

Поначалу на выходе их встречал и обыскивал 

народ. Я вышел и говорю: «Ребят, кончайте, это 
ни в какие ворота не лезет». А они отвечают: «По-
смотрите, они же с собой колбасу и копченую рыбу 
тащат». Перед тем как разбежаться, сотрудники 
успели опустошить буфет. Я говорю: «Вы им не 
мешайте, они в последний раз». 

— Было ли решение закрыть здание ЦК 
КПСС неожиданным для вас? 

— Было понятно, что мы их закрываем. Когда 
снесли памятник, люди жадными глазами по-
сматривали и на здание ЦК. Вопрос был, в какой 
форме это произойдет. Либо это будет разгром и 
поджог зданий в революционной традиции, либо 
в культурной форме более или менее организо-
ванно, как это удалось сделать нам. 

— Бывший глава пресс-центра ЦК КПСС 
Николай Зенькович писал: сотрудники ЦК 
боялись, что их растерзает собравшаяся у 
здания толпа, он даже звонил сыну и просил в 
случае чего беречь мать и 10-летнюю сестру. 
Откуда люди вообще знали, что проходит 
закрытие здания? 

— Люди шли в сторону Лубянки и не знали, 
куда они повернут, к зданию КГБ или к зданию 
ЦК. Поскольку у нас работала городская связь, 
то до тех, кто шествовал во главе толпы, дошли 
сведения о том, что в этот момент мы закрываем 
комплекс зданий. И они, понимая, что при раз-
громе КГБ будет гораздо больше драматических 
последствий, сумели толпу повести к зданию ЦК 
и устроить надлежащий хор в стиле античных 
трагедий. 

— Как удалось нивелировать недоволь-
ство толпы?

— Когда пошутили, что сотрудники ЦК в по-
следний раз несут бутерброды, люди засмеялись 
и стали пропускать их беспрепятственно. Един-
ственное, первому секретарю горкома партии 
Прокофьеву отвесили оплеуху. 

— Еще один интересный момент: по-
мощник Горбачева Анатолий Черняев на-
писал, что его эвакуировали из здания на 
правительственной ветке метро и доставили 
в Кремль. Как определялось, кто пойдет в 
толпу, а кого отправят в Кремль? 

— Я не буду обсуждать детали. Скажу, что 
были определенные специальные возможности, 
доступные не для всех сотрудников аппарата 
ЦК. Отдельные товарищи сумели ими восполь-
зоваться. Большая часть рядовых сотрудников, 
конечно, нет. Непонятно, чего вообще они боя-
лись — если бы Черняев вышел в толпу, ему бы 
там пожали руку.

— Закрытие зданий ЦК КПСС имело сим-
волическое значение? Как вы оцениваете 
эти события?

— Примерно так же, как и закрытие Учре-
дительного собрания матросом Железняком. 
Это в огромной степени символический акт. 
Закрытием монументального комплекса зданий, 
символизировавшего самую кровопролитную 
в истории человечества диктатуру, был под-
веден итог августовским событиям. Но был 
и практический смысл, потому что закрытие 
зданий, системы связи и документооборота 
препятствовало любым возможностям вос-
становления КПСС. 

Валерия МАРКОВА 

Олимпийские игры в Рио-де-Жанейро 
завершились. Россия заняла четвертое место 
в медальном зачете — такой же результат был 
у нас на ОИ в Лондоне.

31-е летние Игры в Рио-де-Жанейро 
займут особенное место в истории. После 
эры бойкотов, которые остались в 80-х го-
дах прошлого века, каждые следующие Игры 
были масштабнее и лучше предыдущих, но в 
Бразилии слегка нажали на тормоз.

Страна элементарно не потянула подряд 
два самых грандиозных спортивных саммита 
с разницей в два года — чемпионат мира по 
футболу и Олимпийские игры. Внутренние 
проблемы пробивались как трава сквозь 
асфальт.

Однако зеленая вода в бассейне, грабе-
жи на улицах и даже процесс импичмента в 
отношении президента Дилмы Русеф — ни-
что в сравнении с тем, что могло случиться 
собственно с Играми.

Уникальный случай, когда олимпийское 
перемирие понадобилось спортивному миру, 
а не воюющим сторонам. Президент МОК То-
мас Бах фактически объявил это перемирие 
дважды, но война не закончилась, ее просто 
отложили ненадолго.

Антидопинговая атака на Россию за-
пустила механизм самоуничтожения всего 
олимпийского движения, однако в самый по-
следний момент его удалось остановить, пока 
на время. Один из самых успешных коммерче-
ских и цивилизационных проектов в мире по-
прежнему под угрозой. Борьба за его чистоту 
может привести к гибели самого пациента, и 
тогда это будет чистота морга.

Футбол немыслим без Бразилии, хоккей 
— без Канады, а Олимпиада — без России. 
Каждому Рокки Бальбоа нужен свой Иван 
Драго. Золотые медали Игр в Москве и Лос-
Анджелесе были девальвированы без сопер-
ничества между главными геополитическими 
соперниками, поэтому сохранить нашу коман-
ду на Играх для МОК было столь же важно, 
как и для России. Трудно сказать, чем бы все 
закончилось, если бы удар, нанесенный по 
России, рикошетом не прошелся по МОК.

Как это ни парадоксально, но, уничтожая 
спортивную репутацию России, ВАДА в альян-
се с мировыми масс-медиа сделало ровно то 
же самое и с авторитетом МОК, да и со своим 
собственным, хотя допингоборцев это пока 
совершенно не смущает. Все эти масштаб-
ные якобы аферы, о которых доложил глава 
независимой комиссии Ричард Макларен, — 
прежде всего оглушительный провал именно 
этой организации, которая оказалась не в со-
стоянии обеспечить процесс допинг-контроля 
на Олимпийских играх в Сочи.

Это ведь ВАДА подписало контракт с 
фирмой, делающей неуязвимые емкости, ко-
торые якобы можно вскрыть, это ВАДА при-
нимало помещение с дырками в стене и ВАДА 
не контролировало, кто и когда имеет в это 
помещение доступ. Этого вполне достаточно 
для того, чтобы уйти в отставку, но чины этой 
палаты инквизиторов даже и не думают об 
этом, мало того — продолжают выступать 
с заявлениями политического толка не без 

доли самолюбования и упоения собственной 
ролью.

Судя по отдельным высказываниям авто-
ритетных членов МОК, это начинает основа-
тельно раздражать, тем более что ответствен-
ность за конечный продукт все равно лежит на 
МОК. Если разоблачения, дисквалификации и 
суды не прекратятся, то собственно шоу по-
теряет смысл. Как ни цинично это звучит, но 
организаторы соревнований продают эмоции 
и сопричастность к победе, а если мир убедят 
в том, что успех невозможен без жульничества, 
то кто заплатит за этот суррогат?

Думать, что допинг — это исключительно 
российское изобретение, наивно. Наступле-
ние ВАДА на российский спорт было бы не-
возможным без сопровождения в СМИ. Это 
был отработанный процесс по четкой схеме: 
вброс — комиссия — санкции — реакция в 
прессе…

Как только информационный шлейф от 
очередного вброса стихал, следовал новый. 
Полтора года чуть ли не каждый день вся пла-
нета читала, слушала и смотрела опусы о том, 
как русские спортсмены ловчат и обманывают. 
Один из главных разоблачителей — немецкий 
тележурналист Хайо Зеппельт — растянул 
свою эпопею на несколько серий. В каждой 
новой сенсаций было все меньше, а сомне-
ний в правдивости материала все больше, но 
эффект продолжал работать.

Можно сколько угодно иронизировать по 
поводу теории заговора, но Зеппельт откуда-
то знает, что написано в дополнениях к зна-
менитому докладу Макларена, тогда как пре-
зиденту МОК Томасу Баху дополнительную 
информацию в ВАДА предоставить отказались 
с поразительным комментарием: «Еще не вре-
мя». Время, без сомнения, наступит, поскольку 
процесс в данном случае важнее результата 
и он далеко не закончен. Нас ожидают уточ-
нения к докладу, дополнения к уточнениям 
и уточнения к дополнениям с непременным 
продолжением на экранах и страницах.

Цель этой информационной Хиросимы 
отчасти достигнута. Людей удалось убедить в 
том, что коллективная ответственность — это 
норма, что спортсмен, уже отбывший дисква-
лификацию, не должен участвовать в Олим-
пиадах, а обладатель паспорта определенной 
страны должен доказывать, что не виноват, 
да и вообще лучше, если он уедет из своей 
страны и выбросит этот паспорт.

Сделать из российских спортсменов все-
ми презираемых изгоев, конечно, не удалось, 
но прохладное отношение иногда встреча-
лось. Впрочем, у нашей команды нашелся са-
мый лучший ответ разнообразным комиссиям 
и разоблачителям. Лишенная сотни элитных 
атлетов, под тотальным контролем и в режиме 
нулевой терпимости сборная России добилась 
блестящего результата, сравнимого с тем, что 
был показан в Пекине и Лондоне.

А это значит, что наши спортсмены мо-
гут побеждать и побеждают безо всяких 
подмен проб и коктейлей из стероидов со 
спиртным.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

РОССИЙСКАЯ СТОРОНА МЕДАЛИ
Мы добились блестящего результата безо  

всякой подмены проб и коктейлей

СЕГО ДНЯ
ГОРОД

ИСТОРИЯ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЗЛОБА ДНЯ
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И вот до эвакуации руки дошли. 
Шоферскую братию давно уже на-
прягают расценки и схемы, по ко-
торым работают муниципальные 

эвакуаторы. В Москве, например, стоимость до-
ставки легковушки на штрафстоянку зависит от 
мощности ее мотора. До 80 л.с. — 3000 рублей, 
80–250 л.с. — 5000 рублей, свыше 250 л.с. — 7000 
рублей, если кто-то не в курсе. 

В отправленной в Минюст на регистрацию 
методичке ФАС мощность мотора в расчете тари-
фа отсутствует, ура! Согласно ей тарифы «могут 
дифференцироваться исходя из разрешенной 
максимальной массы, габаритов и категории 
транспортного средства». И рассчитать их мож-
но на основе экономически обоснованных за-
трат на эвакуацию либо методом сопоставимых 
рыночных цен — то есть по аналогии с расценками 
эвакуаторов-частников. 

На основании этого факта кое-кто уже сделал 
вывод, что с 1 сентября «зеленые крокодилы» 
снизят свои 3000–5000–7000-тысячные расценки 
до адекватных 2500 рублей. И не надейтесь! При-
мер с частников никто брать не собирается, ведь 
с точки зрения «экономического обоснования» 
совершенно дикие расценки имеют прочный базис. 
Выяснилось это более года назад, когда один до-
тошный юрист дошел до Верховного суда, пытаясь 
оспорить адекватность «ценников».

Тогда чиновники представили суду данные, 
согласно которым ежемесячные затраты на экс-
плуатацию каждого муниципального эвакуатора 
составляли... около 400 000 рублей. Из этой суммы 
львиная доля, утверждали чиновники, идет на 
оплату труда водителей и соответствующие от-
числения в бюджет — всего около 200 000 рублей. К 
тому же на тот момент эвакуаторы были в лизинге, 
и платежи по этой статье выливались еще в 90 000 
рублей в месяц. В пересчете на каждую эвакуацию 
ее стоимость только с перечисленными расходами 
составляла 3800 рублей. Но это без учета «общехо-
зяйственных трат»: на содержание диспетчерской 
службы, стоянок, охраны, на электроэнергию для 
помещений и т.п. На эти дела с каждой эвакуации 
причитается, по «экономическим расчетам», еще 
по 2000 рублей. То есть себестоимость одной до-
ставки легкового авто на штрафстоянку равна не 
менее 5800 целковых.  

С того памятного заседания ВС прошло бо-
лее года, поэтому наверняка затраты на каждую 
эвакуацию еще и выросли в связи с инфляцией, 
ростом тарифов на энергию, топливо и прочее. 
Поэтому чисто теоретически на основе решения 
ФАС можно запросто увеличить «эвакуационные» 
тарифы до 6000–6500 рублей. Притом, повторим-
ся, частные эвакуаторы умудряются делать ту же 
самую работу за 2500 рублей. 

Алексей БАТУШЕНКО.

ПОДАРОК ОТ ФАС...
Любопытный потребительский портрет 
жителей разных районов Москвы соста-
вили российские аналитики с помощью 
технологий больших данных и искус-
ственного интеллекта. Изучив огромный 
массив обезличенной информации онлайн 
и офлайн о москвичах, специалисты вы-
делили топ-5 пристрастий, наиболее ха-
рактерных для обитателей того или иного 
района столицы. В частности, узнали, где 
живет больше всего хипстеров, спортсме-
нов и экспатов.

— Москва — многомиллионный мегаполис 
и, как любая другая столица, постепенно делится 
на кластеры: появляются районы притяжения 
креативного класса, фешенебельные кварталы, 
зоны яркой ночной жизни, отдыха и рекреации, 
депрессивные районы, — поясняют специалисты 
Data-Centric Alliance. — Но в то же время раз-
витый общественный транспорт способствует 
колоссальной внутригородской миграции. И 
не всегда люди, привыкшие проводить время 
в определенном месте, живут поблизости, на-
пример, хипстеры возле ЦПКиО им. Горького, 
спортсмены и поклонники здорового образа 
жизни («ЗОЖники») — у Воробьевых гор, а экс-
паты — на Патриарших.

Авторы исследования сопоставили ано-
нимное потребительское поведение москов-
ских пользователей Интернета с районами их 
проживания. Учитывались их высокая и низкая 
покупательская способность, интерес к моде, об-
разованию, путешествиям по России, за границу, 
а также привычки и стиль жизни: гики, хипстеры, 
кофеманы. Локацию пользователя определяли 
по тому, откуда в будние дни от него поступает 
наибольшее количество запросов вне рабоче-
го времени, а по выходным и праздникам — в 
течение всего дня. Для каждого района были 
получены выборки объемом от нескольких тысяч 
до десятков тысяч пользователей. В итоге иссле-
дователи обнаружили занятные закономерности 
в предпочтениях москвичей из разных округов.

Так, согласно изученной базе данных, оказа-
лось, что представители креативных профессий 
(так называемые хипстеры) из своих центров 
притяжения отправляются ночевать домой в 
районы Академический, Алексеевский, Аэро-
порт, Гагаринский и, как ни странно, Гольяново 
и Зябликово.

Горожане с самым высоким уровнем дохода 
концентрируются в Крылатском, на проспекте 
Вернадского и Аэропорте. Меньше всего людей 
с высокой покупательской способностью живет 
в Марьине и Печатниках.

Наибольшее количество мигрантов (прожи-
вающих в Москве, но часто посещающих сайты в 
доменной зоне СНГ, *.tj, *.az и проч.) сосредоточено 

Исследователи сравнили, чем отличаются привычки жителей 
разных столичных районов

МОСКВА МЕСТАМ НЕ ВЕРИТ
в Савеловском и Рязанском районах, меньше 
всего — в Ясеневе и Братееве.

Вегетарианцы проживают в Даниловском 
и Преображенском районах, избегая при этом 
Пресненский район и Аэропорт.

Молодых незамужних девушек больше 
всего в Тимирязевском и Хорошевском райо-
нах и меньше всего — в Орехове-Борисове и 
Дорогомилове.

Больше всего людей, планирующих заве-
сти домашнего питомца, проживает в районе 
Братеево и меньше всего — в Крылатском. 

— В отличие от соцопросов, где человек 
может как-то скорректировать свой ответ,  
анализ больших данных оперирует свершив-
шимися фактами, причем на очень серьезных 
масштабах, — говорит «МК» сотрудник DCA 
Антон Шестаков. - Последняя аналитика охва-
тила около 1 млн жителей Москвы. Думаю, эта 
информация может найти интересное приме-
нение и в городской политике для развития 
специфических сервисов, площадок в разных 
районах.

Елена НИКОЛАЕВА.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Алексей ОСИН, журналист,  
обозреватель «Эха Москвы»

АВТОМАНЬЯКИ БИЛИ ПО СВОИМ
Среди жертв банды «ГТА» оказались таджикские таксисты
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С формально-юридической точки 
зрения партийная жизнь продол-
жалась еще два с половиной меся-
ца. Окончательно Коммунистиче-

ская партия Советского Союза приказала долго 
жить 6 ноября 1991 года, когда Ельцин распоря-
дился «прекратить на территории РСФСР деятель-
ность КПСС, КП РСФСР, а их организационные 
структуры распустить». Но де-факто «руководящая 
и направляющая» исчезла с политической сцены 
сразу же после путча, который она, как утвержда-
лось в августовском указе российского президен-
та, активно поддержала: «В ряде регионов РСФСР 
при непосредственном участии республиканских, 
краевых и областных органов Компартии РСФСР 
созданы чрезвычайные комитеты (комиссии), что 
является грубым нарушением Закона СССР «Об 
общественных объединениях». 

А 25 августа прозвучал «контрольный выстрел»: 
Ельцин объявил государственной собственностью 
РСФСР «все принадлежащее КПСС и Коммунисти-
ческой партии РСФСР недвижимое и движимое 
имущество». За пределами России структуры КПСС 
тоже просуществовали недолго. Уже 29 августа 
Верховный Совет СССР приостановил деятельность 
КПСС на всей территории Союза. В течение осени 

КТО-КТО «НА РАЙОНЕ» ЖИВЕТ?
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25 ЛЕТ БЕЗ КПСС

Москва успешно преодолевает наложен-
ные ЕС препоны на новые российские 
газопроводные проекты. В середине 
августа российский и турецкий прези-
денты Владимир Путин и Реджеп Эрдоган 
договорились о реанимации экспортного 
маршрута «Турецкий поток». Чуть раньше 
премьер-министр Болгарии Бойко Бори-
сов заявил, что его страна двумя руками 
за возобновление строительства «Южного 
потока». Окончательно подтвердил то, 
что России по силам совершить новый 
газовый бросок на рынок Старого Света, 
замглава «Газпрома» Александр Медве-
дев, заявивший, что еще одна труба, на 
которой до этого ставили крест, будет по-
строена. Речь идет о «Северном потоке-2». 
Все эти проекты позволят России полно-
стью отказаться от поставок «голубого 
топлива» в Европу за счет газопроводной 
системы Украины.

Август для России стал прорывным месяцем 
для разрешения сразу нескольких проблем в га-
зовой отрасли. Точнее, в вопросах строительства 
новых газопроводов в Европу.

Сначала премьер-министр Болгарии Бойко 
Борисов заявил, что в ближайшее время будет 
создана российско-болгарская рабочая группа по 
возобновлению строительства «Южного потока». 
Его планировали проложить по дну Черного моря 
в болгарскую Варну, а затем через Балканы — в 
Италию и Австрию. К строительству приступили 
в 2012-м, а завершить хотели в 2015-м.

Не получилось -  Брюссельн посчитал, что 
«Южный поток» противоречит принципам Тре-
тьего энергопакета ЕС, который не допускает 
монополизации газового рынка Старого Света. 
Еврокомиссия требовала, чтобы в этой трубе 
присутствовало не только российское топливо, 
но и сырье других поставщиков. Проект был за-
морожен, но теперь он обрел второе дыхание.

То же можно сказать и о «Турецком потоке»: 
его рассчитывали проложить также через Черно-
морскую акваторию в Турцию. Затем газ мог бы 
поступать в Грецию, а потом — в другие страны.

Однако его строительства постоянно откла-
дывалось. По большому счету турки рассчитывали 
на скидки за наш газ. Впрочем, потом Анкара при-
шла к выводу, что погорячилась: строительство 
альтернативных «Турецкому потоку» маршрутов 
— Трансанатолийского газопровода из Азербайд-
жана и Трансадриатического газопровода (также 
из Каспийского региона) — идет со скрипом и 
будет завершено не ранее 2020-х годов, потому 
нужно делать ставку на более надежные проек-
ты. Поэтому на встрече с Владимиром Путиным 
Эрдоган пообещал, что приложит все усилия, 
чтобы возведение трубы из России снова выйдет 
на первое место.

Теперь на очереди реанимация еще одного 
газопровода — «Северного потока-2», который 

должен пройти по дну Балтийского моря в Гер-
манию. Его так же, как и «Южный поток», замора-
живали из-за сложностей с Третьим энергопаке-
том. Но, как на днях заявил замглавы «Газпрома» 
Александр Медведев, он реализуется по графику. 
«Мы ответили на все вопросы по возражени-
ям. Решили, что не будем ждать», — отмечает 
Медведев.

Эти проекты дадут России возможность 
полностью отказаться от экспорта газа в Евро-
пу посредством украинской газотранспортной 
системы. Нашей стране это позволит здоро-
во сэкономить. Как говорил глава «Газпрома» 
Алексей Миллер, транспорт топлива в Европу 
по территории Украины обходится дороже на 
20%, чем через тот же «Северный поток-2». За 
25 следующих лет транзит через Украину вле-
тит «Газпрому» в $25–42 млрд лишних расходов. 
«Северный поток-2» обойдется вдвое дешевле. 
Кстати, строительство этой трубы на руку Западу, 
поскольку в этом проекте участвуют европейские 
компании. По словам Миллера, экономия за счет 
отказа от украинских труб позволит выплачивать 
акционерам Nord Stream дивиденды в $7 млрд.

А вот Украина — если по ее трубам прекратят 
прокачивать газ, то они превратятся в обыкновен-
ный металлолом. Доходы Киева от транспорти-
ровки российского топлива в Европу составляют 
значительную долю доходов бюджета, который 
и так дефицитен.

Николай МАКЕЕВ,
Константин СМИРНОВ.

республиканские компартии либо прекратили 
свое существование, либо трансформировались 
в другие организации. Как, например, КП Казах-
ской ССР, преобразованная 7 сентября 1991 года 
в Социалистическую партию Казахстана. 

Не сильно сопротивлялся роспуску компар-
тии и ее последний лидер: 24 августа Михаил 
Горбачев спокойно сложил с себя обязанности 
генерального секретаря ЦК КПСС и порекомен-
довал Центральному комитету «принять трудное, 
но честное решение о самороспуске». Правда, 
в своих мемуарах Президент СССР критикует 
действия Ельцина, который, мол, «все делал 
с садистским наслаждением». Кроме того, по 
утверждению Горбачева, российские власти не 
удержались от мести: «Мои опасения по поводу 
позиции российских властей в отношении ком-
мунистов были не напрасными. Запрет партии 
пагубно отразился на миллионах ни в чем не 
повинных ее членов».

Некоторая правота в словах бывшего ген-
сека имеется: на потеху и радость победителям 
«запретительный» указ был подписан Ельциным 
прямо во время выступления Горбачева на за-
седании Верховного Совета России. Однако с 
обвинением в мстительности никак нельзя согла-
ситься. КПСС перестала быть правящей партией, 
однако на большей части территории бывшего 
Союза по-прежнему правят члены КПСС. В двух 
республиках, Казахстане и Узбекистане, пре-
зидентские посты до сих пор занимают бывшие 
члены Политбюро ЦК КПСС. Российские первые 
лица более молоды, но и они успели побывать 

в «авангарде советского общества». Причем в 
отличие от первого Президента России Бориса 
Ельцина никто из них из КПСС не выходил. 

По словам, например, Владимира Путина, 
после того как КПСС прекратила свое существо-
вание, он «взял партийный билет, карточку, по-
ложил в стол — там все и лежит». Судя по всему, 
точно так же хранят эти реликвии глава прави-
тельства и спикеры обеих палат Федерального 
собрания. Политики и чиновники, не имеющие 
за плечами коммунистического прошлого, в на-
ших палестинах до сих пор большая редкость. 
Что вполне объяснимо: было бы странно, если 
бы 18 миллионов человек, составлявших быв-
шую правящую партию страны, вдруг в одно-
часье испарились. Других писателей у нас, как 
говорится, нет. Тем не менее проблема есть. 
Лучше всего ее выразил в свое время Виктор 
Черномырдин, который, к слову, тоже занимал 
не последнее место в партийных рядах (был 
членом ЦК): «Какую партию мы ни строим — 
получается КПСС». 

Но, пожалуй, можно сделать еще широкое 
обобщение: как мы ни пытаемся обустроить 
Россию, в итоге выходит нечто очень близкое 
к тем идеалам, которые стремились воплотить 
в жизнь члены ГКЧП. Вот, кстати, свежий об-
разчик народного юмора: «Только представьте: 
если бы путч удался, то сейчас в России не было 
бы ни свободы слова, ни современной, раз-
витой экономики, ни сменяемой власти...» Vox 
populi — vox dei.

 Андрей КАМАКИН.

ГАЗОВЫЙ ПРЕСТОЛ ОСТАНЕТСЯ ЗА РОССИЕЙ
КАК ЗАКРЫВАЛИ ЦК
«Перед тем как разбежаться, сотрудники 
успели опустошить буфет»
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Российские угольщики приложили 
максимум усилий, чтобы укрепить свои 
позиции на международных рынках. 

Топливо №1
Уголь — самое дешевое, безопасное и доступное 

топливо для энергетики. И будет оставаться таковым еще 
много лет. Угольная промышленность РФ является одной 
из системообразующих отраслей экономики страны. 
50% электроэнергии в Сибири и на Дальнем Востоке 
производится угольной генерацией. 

Несмотря на кризис, для российской угольной про-
мышленности 2015 год стал годом новых рекордов: 
добыча составила 371,7 млн тонн, что на 4% выше, чем 
в 2014 году (358,2 млн тонн). Это самый высокий пока-
затель за всю постсоветскую историю. При этом почти 
половина общего объема поставок ушла на экспорт (по 
данным ФТС — 152,66 млн тонн). 

В России подземным способом добывается около 
100 млн тонн угля, открытым — около 270 млн тонн. 
Угольная отрасль полностью является рыночной и не 
имеет государственных предприятий. Сегодня в ней 
трудится более 148 тыс. человек. Плюс — действующие 
шахты, разрезы и обогатительные фабрики обеспечили 
создание еще 500 тыс. рабочих мест в смежных отраслях. 
Угольные предприятия являются градообразующими 
для 31 моногорода, в которых проживает около 1,5 млн 
человек. 

По объемам экспорта угля Россия занимает третье 
место в мире после Индонезии и Австралии. А уголь 
входит в пятерку основных экспортных товаров России, 
обеспечивающих валютные поступления в страну.

Расклад сил
Крупнейшей угледобывающей компанией России 

является Сибирская угольная энергетическая компания 
(СУЭК, входит в ТОП-10 мировых производителей). По 
итогам 2015 года компания Андрея Мельниченко добыла 
97,8 млн тонн угля и продала 101 млн тонн, из них в РФ 
— 54,2 млн тонн (рост на 9%). На СУЭК пришлось 39% 
поставок энергоугля в РФ, следом идут «Русский уголь» 
Михаила Гуцериева и входящий в En+ Олега Дерипаски 
«Востсибуголь» (оба по 8%), УГМК (7%), «Южный Кузбасс» 
(входит в «Мечел», 3%).

Отметим, что все выше перечисленные компании 
являются крупнейшими налогоплательщиками и рабо-
тодателями в своих регионах. Главный угледобывающий 
центр страны — Кузбасс. Ему уступают по объемам 
добычи, количеству шахт, разрезов и обогатительных 
фабрик другие крупные угольные бассейны — Канско-
Ачинский, Печорский, Иркутский, Улуг-Хемский, Вос-
точный Донбасс. Большие надежды отрасли связаны с 
освоением Тунгусского, Ленского угольных бассейнов 
и Амуро-Зейской угленосной площади.

Резонанс рынка
Опрошенные «МК» эксперты выделили несколько 

событий года, которые вызвали на рынке резонанс и 
даже изменили векторы развития угольных предприятий. 
Константин Бушуев из «Открытие Брокер» отметил ре-
структуризацию долгов «Мечела»: крупная компания 
достигла принципиальных соглашений с кредиторами, 
программу спасения металлургических и угольных ак-
тивов одобрили ее миноритарные акционеры. 

«Одним из самых значимых событий в угольной 
промышленности в текущем году стал взрыв на шахте 
«Северная» АО «Воркутауголь». Крупная авария при-
влекла внимание Правительства РФ к вопросам обе-
спечения безопасности в отрасли», — сообщил аналитик 
ГК «Финам» Алексей Калачев. Другим важным событием, 
по его мнению, стало выездное совещание с участи-
ем председателя Правительства в Кемерово 4 апреля 
2016 года. Большинство тем, затронутых на совещании, 
совпадают с основными тенденциями и проблемами 
угольной отрасли. 

Тенденции
Вместе с тем рекордные объемы добычи российскими 

угольными компаниями за последние полтора года вряд 
ли можно назвать трендом, скорее они шли вопреки рынку. 
Внутри России на руку угольщикам сыграла маловодность 
прошедшей зимы и некоторое замещение гидрогенерации 
угольной. А на мировой арене сегодня уголь подвергает-
ся нападкам со стороны действующих под прикрытием 
экологической повестки конкурентов по рынку и союзных 
им политиков.

«В США в связи с успехами сланцевой революции 
падение цен на уголь от пиковых значений было 3–4-крат-
ным. Это уже обернулось финансовыми трудностями и 
банкротствами угольных предприятий. У нас за последнюю 
пятилетку экспортные цены на российский энергетический 
уголь в долларах снизились в 1,6 раза, на коксующийся — в 
2,2 раза», — отметил начальник аналитического отдела ИК 
«Церих Кэпитал Менеджмент» Николай Подлевских. 

С 2011 года цены на энергетический уголь на евро-
пейском и азиатском рынках снизились со $130 до $49 за 
тонну в 2015-м. Правда, в первом полугодии этого года цены 
показали незначительный рост. Так, цены на импорт угля 
для северо-запада Европы, основной ориентировочный 
показатель, в последнее время колеблются в районе $55 
за тонну. Частично восстановление было связано с ростом 
цен на нефть и природный газ. Но делать долгосрочные 
позитивные прогнозы никто не берется.

«Снижение мировых цен на газ и продукты нефтепере-
работки вкупе с ростом борьбы против роста углеродных 
выбросов в атмосферу приводят к снижению потребле-
ния энергетических углей. Не растет спрос и со стороны 
металлургов, так как в мире сейчас наблюдается избыток 
металлургических мощностей и все чаще поднимается 
вопрос об их сокращении», — говорит Алексей Калачев. 

В начале ХХI века, на волне роста потребления угля 
в мире, особенно в Китае, во всем мире многие инве-
сторы вложились в новые угольные мощности. А потом 

экономический рост замедлился и предложение угля 
начало превышать спрос. И пока они не сравняются (на 
мировом рынке примерно 100 млн тонн избыточного угля), 
ценовая ситуация вряд ли нормализуется. Как считает ана-
литик УК «Альфа-Капитал» Андрей Шенк, пока конъюнктура 
угольного рынка остается слабой: сказывается большое 
количество игроков, каждый из которых практически никак 
не может влиять на цены, и ограниченное число крупных 
потребителей. 

Но, несмотря на коллизии рынка, в перспективах 
угля как базового вида топлива на многие десятилетия 
вперед никто не сомневается. Международное энерге-
тическое агентство прогнозирует, что угольная генерация 
электроэнергии к 2040 году возрастет приблизительно 
на 24%. Нельзя забывать, что в мире живет более 1 млрд 
человек, не имеющих доступа к электроэнергии, — и уголь 
является для них наиболее доступным, экономически 
обоснованным и, при соблюдении ряда условий, высо-
коэкологичным способом этот доступ получить. 

Экономическое чудо Китая последних 20 лет базиро-
валось на доступе промышленности к надежной и дешевой 
угольной энергетике. Сейчас по этому же пути семимиль-
ными шагами идет Индия, которая в первом квартале этого 
года обогнала Китай по экономическому росту и показала 
самый высокий рост ВВП в мире — почти 8%. По прогнозу 
Международного энергетического агентства, в предстоя-
щие пять лет спрос на уголь будет расти в первую очередь 
за счет Индии и стран АСЕАН. В то время как на таких 
рынках, как Европа, США, ЮАР и Китай, его потребление 
будет оставаться неизменным или сокращаться. 

Еще один источник роста — Япония. По оценке 
Bloomberg, в ближайшие три года уголь станет крупнейшим 
источником для генерации электроэнергии в этой стране, 
обогнав природный газ и устаревающие атомные мощ-
ности. Рынок Японии по-прежнему очень заинтересован 
в российском угле, признают эксперты.

Как себя в этих условиях чувствуют российские 
угольщики? «Прошедшая девальвация рубля, дававшая 

угольщикам ощутимый гандикап, в 2016 году во многом 
исчерпала себя как по причине довольно сильного подрас-
тания рубля за последние месяцы, так и в связи с прошед-
шими девальвациями валют других стран-поставщиков 
(Австралия, Индонезия). Предприятия отрасли с большим 
трудом изыскивают возможности долгосрочных инве-
стиций. По оценкам Минэнерго, инвестиции в отрасли 
составят около 3,6 трлн рублей», — заметил Николай 
Подлевских.

Российские угольщики выстраивают стратегии, ис-
ходя из текущей ситуации. Прежде всего упор делается 
на современное оборудование и технологии, которые 
позволяют повышать эффективность производства, а 
значит, снижать себестоимость. За последние несколько 
лет отечественные угольные предприятия установили 
серию мировых отраслевых рекордов. Среди мировых 
рекордсменов — Тугнуйский разрез в Бурятии, Восточно-
Бейский и Черногорский разрезы в Хакасии, предприятия 
в Кузбассе.

Второе направление — поставлять потребителям 
более качественный, очищенный уголь, то есть, везти не 
тонны, а калории. Это реализуется через строительство 
новых и модернизацию действующих обогатительных 
фабрик. Генеральный директор СУЭК Владимир Рашев-
ский отмечает, что спрос на более качественные угли про-
должает расти. И, по всем прогнозам, рост потребления 
таких углей сохранится и в дальнейшем. В том числе, на их 
использование ориентируются азиатские страны, активно 
развивающие современную и эффективную угольную 
энергогенерацию. Поэтому так важно предлагать на рынок 
именно обогащенный уголь. «В конечном итоге, — говорит 
В.Рашевский, — мы нацелены на то, чтобы практически 
весь уголь, который СУЭК поставляет на экспорт, про-
ходил обогащение. Поэтому мы планируем дальнейшее 
расширение наших обогатительных мощностей во всех 
регионах, в которых развиваем добычу каменных углей. 
Это и Кузбасс, и Хакасия, и Бурятия, и Забайкалье, и Ха-
баровский край».

Развитие угольной отрасли также зависит от желез-
нодорожных тарифов. «Центр добычи угля в стране сме-
щается в сторону Восточной Сибири и Дальнего Востока. 
Перевозки угля составляют около 26% общего объема 
грузоперевозок железнодорожного транспорта. На пере-
возки угля действует целый ряд различных понижающих 
коэффициентов, например, около 0,9 на экспорт энерге-
тических сортов. В результате средний уровень тарифа на 
перевозки, например, энергетического угля почти вдвое 
дешевле базового тарифа грузов первого тарифного 
класса и на 75% ниже цен второго (расчетный уровень 
безубыточности). Но, учитывая низкие цены на уголь, 
железнодорожные тарифы могут составлять до половины 
его конечной цены», — сообщил Алексей Калачев. 

В этой ситуации угольщики активно взаимодействуют 
с РЖД в вопросах повышения эффективности перевозок. 
Это, в частности, расшивка узких мест на дальних под-
ходах; поддержка развития технологий формирования 
маршрутных отправок из инновационных вагонов повы-
шенной грузоподъемности; увеличение скорости движения 
поездов и массы груза в поезде; дальнейшая оптимизация 
тарифной политики.

Поставки российского угля  
на экспорт, млн т

 Сергей РУНЕВСКИЙ

Кузбасс — угольная столица Рос-
сии и один из важнейших мировых 
центров угледобычи. Несмотря 
на кризис, кузбасские шахтеры 
наращивают объемы добычи, 
повышают качество продукции, 
увеличивают производительность 
труда. О состоянии отрасли нака-
нуне Дня шахтера рассказал «МК» 
губернатор Кемеровской области 
Аман Тулеев.

— Аман Гумирович! День шахтера — это 
всегда подведение итогов. Кузбассу есть чем 
гордиться в 2016 году? 

— Вот уже более четырех лет шахтеры Куз-
басса добывают свыше 200 млн тонн угля. В 2015 
году поставлен новый рекорд — добыто 215,8 млн 
тонн угля — почти на 5 млн больше, чем годом 
ранее. В результате доля кузбасского угля со-
ставляет 57,8% от объема российской добычи, а 
по коксующимся маркам — 71,3%. 

В этом году угольщики не снижают темпов. 
На сегодняшний день добыто 127,5 млн тонн. Это 
на 8,2% больше, чем за тот же период прошлого 
года. В целом планируем добыть за год 217 млн 
тонн угля. 

Это стало возможным благодаря расши-
рению рынков сбыта за счет экспорта. Кузбасс 
поставляет уголь в 53 страны. Примечательно, 
что за последние 5 лет доля поставок в азиатские 
страны выросла с 12 до 35% и составила 37,5 млн 
тонн. Экспорт в страны Атлантического океана 
сейчас составляет 66,7 млн тонн в год. 

— Вы не раз говорили, что есть предел 
угледобычи. Однако с каждым годом объемы 
ее растут. Изменилась стратегия?

— По программе развития угольной про-
мышленности России до 2030 года в Кузбас-
се планируется добывать 238 млн тонн угля 
в год. 

Самое главное, кардинально изменилась 
структура отрасли. Основным направлением стала 
открытая добыча, произошло резкое увеличение 
перерабатывающих мощностей. В прошлом году, 
впервые за всю историю, наша угольная отрасль 
пополнилась сразу тремя новыми современными 
обогатительными фабриками. А в целом за 17 
лет мы построили 29 новых современных, высо-
копроизводительных обогатительных фабрик и 

установок. В результате в 2015 году объем пере-
работки составил 154,2 млн тонн, это почти 72%. 
В перспективе планируем перерабатывать весь 
добытый уголь. 

— Аман Гумирович! Известно, что уголь-
ная отрасль одна из самых травмоопасных в 
мире. Как в Кузбассе обеспечивается безо-
пасность шахтерского труда?

— Как и все годы, особое внимание уделяем 
повышению безопасности угледобычи. Начиная 
с 2000 года в безопасность вложили 55 млрд ру-
блей. Самое важное, за счет новых технологий и 
современной техники уменьшили число шахтеров, 
работающих под землей в опаснейших условиях. 
Если раньше под землей работало 72 тыс. человек, 
то сегодня — 33 тыс.

Кроме того, все действующие шахты Кузбас-
са оборудованы самыми современными систе-
мами газовой защиты. На всех шахтах внедрены 
передовые системы связи, специальные чипы, 
которые дают возможность быть в постоянном 
контакте с теми, кто находится под землей. 

 В 2015 году в Новокузнецке открыли первый 
в нашей стране общероссийский аэромобильный 
центр, где будем готовить шахтеров и горноспа-
сателей из всей России в условиях, максимально 
приближенных к реальности. 

Вся наша масштабная работа по повышению 
безопасности шахтерского труда дала самое 
главное: в 2013–2015 годах достигнуто самое 
низкое количество смертельных случаев за всю 
историю добычи угля в Кузбассе. Если в 1997 
году была такая тяжелая статистика: на 700 тысяч 
тонн угля был 1 погибший шахтер, то сегодня на 
15 миллионов тонн угля — 1 погибший. Но и это 
недопустимо много. Ведь каждая человеческая 
жизнь бесценна, это величайший дар Господа, 
который нам всем нужно беречь. 

Мы заботимся о семье каждого погибшего 
горняка — поддерживаем духовно и матери-
ально. Детям помогаем получить образование, 

укрепиться в жизни, делаем все, чтобы они вырос-
ли настоящими людьми. 6 лет подряд члены семей 
погибших шахтеров Кузбасса имеют возмож-
ность посетить Мекку, Иерусалим, святые места 
в России. Перед Днем шахтера мы встречаемся с 
семьями погибших шахтеров, чтобы поддержать, 
помочь им в решении насущных проблем. 

— И в заключение. Что бы вы хотели по-
желать горнякам в этот праздничный день?

— Дорогие работники угольной отрасли! 
Дорогие наши горняки! Еще раз спасибо вам за 
каждодневный героический труд, за ваши шах-
терские надежные руки, которыми вы согреваете 
Кузбасс и Россию!

Низкий поклон всем, кто причастен к горняц-
кой работе, и, конечно, нашим дорогим ветера-
нам, которые не жалея своих сил, в тяжелейших 
условиях построили угольный Кузбасс! 

Желаю всем здоровья, семейного достатка, 
безопасных забоев, легких и богатых пластов и, 
конечно, горняцкой удачи!

И, по нашей кузбасской традиции: чтобы 
количество спусков в шахту равнялось количеству 
подъемов на-гора. Берегите себя! 

Еще раз всех с праздником!

Уголь будущего

 Евгений БАЛАБАС

Узкая региональная специализация 
промышленности и так называе-
мые моногорода, чья жизнь цели-
ком зависит от одного предприя-
тия, — специфика России, страны 
с огромными территориями. И 
хорошо, если город или область 
находятся под крылом социально 
ответственной компании. Забо-
титься о карьерном росте своих 
сотрудников, о будущем их детей 
и о комфортной инфраструктуре 
городов и поселков — эти понятия 
входят сегодня в число стратегиче-
ских приоритетов крупного биз-
неса. Для угольной отрасли, в ко-
торой подавляющее большинство 
предприятий являются градообра-
зующими, проблемы моногородов 
— среди первостепенных. «МК» 
выяснил, как их решает СУЭК и ее 
фонд социально-экономической 
поддержки «СУЭК — РЕГИОНАМ».

Кадры решают все
Угольные шахты, разрезы и обогатительные 

фабрики СУЭК расположены по всей стране — в 
Красноярском, Забайкальском, Хабаровском и 
Приморском краях, Кемеровской области, Бурятии 
и Хакасии. Будем откровенны — эти регионы дале-
ки от двух столиц во многих смыслах, в том числе 
и в плане обеспеченности граждан. Компания 
заинтересована в первую очередь в стабильных 
высококлассных кадрах и семейных трудовых 
династиях — соответственно, необходимо сделать 
так, чтобы люди не рвались с периферии в центр, 
держались за свой регион, свою профессию, 
видели четкую перспективу карьерного роста. 
Как обеспечить все это для огромной «армии» 
СУЭК, в которой трудятся более 32 тысяч человек 
по всей стране?

Секрет не так уж прост — это огромный ком-
плекс вопросов. Начнем с одних из самых высоких 

и стабильных зарплат по региону, мотивации пер-
сонала продуманной системой материального 
стимулирования, плюс постоянное повышение 
уровня безопасности труда, актуальное в шах-
терской работе, как нигде, а также постоянное 
развитие и повышение квалификации персонала. 
За 15 лет существования СУЭК производитель-
ность труда на предприятиях выросла почти 
в 4 раза — это значит, что налицо тенденция 
устойчивого развития и наличие квалифициро-
ванных сотрудников. Для пополнения их числа 
в компании выстроена региональная сеть про-
фессиональных образовательных комбинатов, 
обучающих новым и совмещаемым професси-
ям, повышающих квалификацию работников. 
В тандеме с профильными вузами и ссузами 
эта система готовит для СУЭК свежие кадры и 
помогает делать карьеру опытным и зарекомен-
довавшим себя сотрудникам.

Здоровье под контролем
Социальная ответственность бизнеса не-

мыслима без заботы о здоровье сотрудников. 
Она в СУЭК уже прославилась далеко за преде-
лами компании! Так, в СУЭК действует програм-
ма «Здоровье»: выявление профзаболеваний 
на ранних стадиях, регулярные диспансериза-
ции, профилактика — вакцинация, выявление 
сердечно-сосудистого риска и т.д. За пять лет 
работы программы «Здоровье» трудопотери по 
заболеваемости на предприятиях СУЭК снизились 
с 15 дней в год до 7,1 дня в год! А доля не болеющих 
работников увеличилась с 17 до 72%. Кстати, в 
мае в Сочи эту программу на профессиональном 
форуме, посвященном безопасности труда, также 
признали лучшей в России! 

Ответственного работодателя волнует не 
только здоровье его сотрудников, но и их близких, 
в частности, детей и пенсионеров. Поэтому СУЭК 
регулярно и ежегодно проводит мероприятия 
по лечению и оздоровлению детей шахтеров и 
ветеранов шахтерского труда. И ребят, и пожилых 
из всех регионов, где работает СУЭК, седьмой 
год подряд вывозят в Подмосковье в лечебные 
и реабилитационные центры Управления дела-
ми Президента, чьи санатории и клиники имеют 
самое современное оборудование и высочайший 
уровень диагностики и лечения. 

Помимо этого, СУЭК совместно с Русфондом 
и благотворительным фондом «Подари жизнь» 
оказывает помощь тяжелобольным детям, а также 
развивает в России программу «Лыжи мечты» для 
реабилитации и социализации с помощью заня-
тий горнолыжным спортом людей с диагнозами 
ДЦП, аутизм, нарушениями опорно-двигательного 
аппарата, зрения и слуха.

Дети — в приоритете
Комфортно жить в своем городе и эффектив-

но трудиться на современном высокотехнологич-
ном угледобывающем оборудовании могут лишь 
люди, уверенные в завтрашнем дне и знающие, 
что у их детей есть все возможности для хоро-
шего дополнительного образования и развития. 
Поэтому дети для СУЭК — в приоритете. 

Среди детей сотрудников СУЭК организует 
и проводит многочисленные спортивные меро-
приятия и состязания, доказывая делом ориен-
тирование компании на здоровый образ жизни. 
Одно из таких соревнований — ежегодная детская 
спартакиада «Олимпийцы СУЭК — малые олим-
пийские игры» для подростков, которая уже четыре 

года подряд поочередно проходит в шахтерских 
городах. Спартакиада этого года собрала почти 
150 ребят, споривших за лидерство в волейболе, 
баскетболе, мини-футболе, настольном теннисе, 
дартсе, шахматах, шашках и эстафете. Различные 
состязания под эгидой СУЭК можно перечислять 
долго, но куда важнее базы, где к ним можно было 
бы готовиться! И с этим у угольщиков тоже все 
отлично: компания вовсю строит спортивные объ-
екты в городах и поселках, включая футбольные 
арены, комплексы зимних видов спорта, бассейны 
и множество спортплощадок.

В июне этого года в Красноярске с боль-
шим успехом прошел Первый межрегиональный 
детский лично-командный турнир «Шахматные 
надежды СУЭК». В дальнейшем турнир станет 
традиционным и будет проводиться поочередно 
во всех регионах присутствия компании.

В сфере творчества и искусства ребятам 
предоставляются столь же широкие возможности 
по самореализации. К примеру, масштабное и 
ожидаемое сотнями ребят ежегодное мероприя-
тие — фестиваль «Звездочки СУЭК», позволяющий 
всем талантливым детям из шахтерских городов 
и районов выйти на новый уровень развития. В 
отборочных турах фестиваля принимают участие 
до двух тысяч человек, а лучшие из лучших при-
езжают на гала-концерт в Красноярск. 

Молодежное 
предпринимательство
Не забывают и про тех, кто уже вышел из 

детского возраста, но еще не перешел в разряд 
взрослых. Для подрастающего поколения рабо-
тают программы профориентации, создаются и 
поддерживаются спортивные секции, научные 

кружки, организуется достойный отдых. Среди 
самых знаменитых проектов — «Трудовые от-
ряды СУЭК» — программа временной занятости 
подростков, которые зарабатывают свои первые 
средства, облагораживая свои города и поселки 
и помогая пенсионерам и инвалидам.

Еще один вектор приложения сил в воспи-
тании подрастающего поколения СУЭК — это 
проекты «Молодежное предпринимательство» и 
экономический лагерь «Территория успеха». Цель 
их — пробудить в подростках инициативность в 
самых разных сферах, дать понять, что их идеи 
в предпринимательстве, социальных проектах и 
участии в муниципальном управлении будут под-
держаны! Опытные бизнес-тренеры обучают ребят 
предпринимательству, моделированию бизнес-
процессов, управлению ресурсами и рисками 
предприятия. По условиям игры юные предпри-
ниматели по всем правилам регистрируют свои 
предприятия, берут виртуальные кредиты на по-
мещения и оборудование, запускают рекламную 
кампанию. Среди проектов, уже реализованных 
ребятами, — студия разработки креативных ре-
шений для бизнеса, шахматная школа, проект 
изготовления авторских календарей, служба 
клининга и многое другое. 

Комфортная  
среда обитания
Компания, благодаря которой существуют 

моногорода и целые области, где угольная отрасль 
является основополагающей, не оставляет без 
внимания и внутригородскую среду — людям надо 
лишь немного помочь, и они сами с удовольствием 
начнут формировать удобный для жизни город. На 
это направлен одноименный ежегодный конкурс 

социальных проектов «Комфортная среда обита-
ния», проводимый на территориях присутствия 
Сибирской угольной энергетической компании. 
Цель конкурса — выявлять и поддерживать ини-
циативы, предлагаемые общественными органи-
зациями и отдельными жителями по комплексно-
му благоустройству территорий, улучшению их 
внешнего облика, созданию новых социальных 
служб и сервисов. За шесть лет, которые проходит 
конкурс, в нем приняли участие более 830 про-
ектов, 80 из которых получили финансирование 
на общую сумму свыше 15 млн рублей. 

Конечно, это очень беглый обзор того, 
что делают угольщики. Ежегодно Фонд «СУЭК-
РЕГИОНАМ» реализует более полутора сотен 
социальных и благотворительных программ на 
территориях, где расположены предприятия СУЭК. 
Их главная цель — повышение качества жизни 
на этих территориях. И работа ведется по всем 
фронтам — образование, здоровье и медицина, 
культура и творческий потенциал, городская среда 
и благоустройство, поддержка социальной и пред-
принимательской инициативы, спорт и здоровый 
образ жизни, совершенствование местного са-
моуправления, доступное жилье и ЖКХ, экология. 
То есть, во всех направлениях, которые в сумме 
и составляют качество жизни.

Созидательная деятельность компании по-
лучает заслуженную высокую оценку. В июне этого 
года Президент России Владимир Путин подписал 
указ о награждении основателя и председателя 
Совета директоров СУЭК Андрея Мельниченко, 
наряду еще с четырьмя российскими предпри-
нимателями, высокой государственной наградой 
— знаком отличия «За благодеяние». Как раз за 
большой вклад в благотворительную и обще-
ственную деятельность!

Почему рабочие из угледобывающих регионов не мечтают о жизни в столице?

«Угольные города» — территория комфорта

15 лет 
СУЭК
Исполняется 15 лет Сибирской угольной 
энергетической компании (СУЭК), крупнейшей 
угольной компании России, одной из лидеров 
мировой угольной отрасли. 
В конце ХХ века угольная отрасль России находилась в 

состоянии глубокого кризиса. Но основатели СУЭК Андрей 
Мельниченко и Сергей Попов (в дальнейшем Андрей Мельни-
ченко выкупил долю партнера в компании) видели возможность, 
консолидируя разрозненные активы, создать крупную компанию 
со значительным потенциалом роста.

СУЭК формировалась в 2001–2004 гг. в результате не-
скольких десятков сделок, покупки угольных объединений, 
отдельных шахт и разрезов, сервисных, ремонтных, сбытовых, 
транспортных предприятий, их оздоровления и реформирова-
ния. Для превращения предприятий, обремененных долгами, 
зачастую оснащенных старой низкопроизводительной техни-
кой, в эффективно работающую компанию была реализована 
программа технического перевооружения. С 2001 по 2005 год 
объем инвестиций превысил $400 млн. Рост добычи составил 
280%, производительность выросла в 1,5 раза.

В 2004 году должность генерального директора СУЭК за-
нял Владимир Рашевский, который возглавляет компанию по 
настоящее время.

В 2005–2008 гг. в развитие инвестировано более 41 млрд 
рублей. На Тугнуйском разрезе начала работать современная 
обогатительная фабрика, в Ванино стартовало строительство 
нового угольного порта, полностью переоборудовано несколько 
шахт в Кузбассе.

В 2007 году был создан фонд «СУЭК-РЕГИОНАМ» для реа-
лизации социальных проектов на территориях присутствия 
компании. Началась реализация экологических проектов. Так, 
на шахте им. Кирова в Кузбассе была запущена первая в России 
электростанция, работающая на шахтном метане.

Приоритетом всегда остается максимальный уровень 
безопасности труда. Все подземные предприятия оснащают-
ся современными средствами обеспыливания и дегазации. В 
2009 году начала работу первая в России система беспроводной 
связи, поиска и оповещения в шахтах «Гранч». Вся приобре-
таемая техника и оборудование соответствуют самым жестким 
требованиям безопасности. Единый интеллектуальный дис-
петчерский центр в Кузбассе контролирует работу всех пред-
приятий СУЭК, отслеживает местонахождение и самочувствие 
шахтеров под землей.

Продолжали расти продажи на международных рынках, 
в первую очередь в странах Азии, чему способствовал рост 
перевалки Ванинского балкерного терминала, он за два года 
вышел на проектную мощность.

За последние пять лет в развитие СУЭК инвестировано 
почти 100 млрд рублей. Построен с нуля и вышел на проектную 
мощность Апсатский угольный разрез; растет мощность Ванин-
ского балкерного терминала; построены и модернизированы 
несколько обогатительных фабрик; идет расширение мощностей 
на Дальнем Востоке. Предприятия СУЭК ежегодно устанавливают 
российские и мировые рекорды производительности.

По результатам всероссийского конкурса РСПП «Лидеры 
российского бизнеса» СУЭК в 2013–2016 гг. признается лидером 
корпоративной социальной ответственности. Компания явля-
ется одним из крупнейших в стране социальных инвесторов и 
благотворителей, по данным рэнкинга газеты «Ведомости» и 
PricewaterhouseCoopers.

За 15 лет СУЭК более чем втрое увеличила добычу угля, 
международные продажи — почти в 30 раз, обогащение угля — 
в три раза, производительность труда — более чем в 4 раза. В 
компанию инвестировано более 200 миллиардов рублей. СУЭК 
сегодня — ведущий в России производитель, поставщик и экс-
портер угля, лидер по производительности в отрасли. Компания 
обеспечивает 41% потребностей электроэнергетики страны в 
угольном топливе. Компания занимает 3–4-е место в мире по 
экспорту угля и обеспечивает топливом 1500 потребителей в 
37 странах мира.

«Мы планируем перерабатывать весь добытый уголь»

Уголь продолжает оставаться 
важнейшей частью 
мировой энергетики

ДЕНЬ ШАХТЕРА

Кемеровcкий губернатор 
Аман Тулеев рассказал 
о перспективах развития отрасли

По данным Минэнерго
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Китайское — 
значит лучшее

— Валерий Алек-
сандрович, знаю, что вы 
объездили едва ли не 
все тюрьмы на планете, 
чтобы выяснить, как там 
живут заключенные. И где 
же сегодня лучше всего 
за решеткой? 

— Вы, возможно, уди-
витесь — в Китае. Вообще с 
чем у россиян ассоциируют-
ся китайские товары? 

— С низким каче-
ством. Вы хотите ска-
зать, что, когда ехали в 

Китай, ожидали увидеть стандартные бедные 
тюрьмы?

— Да. Оказалось с точностью наоборот. Мы 
посмотрели женскую и мужскую тюрьмы — одна 
располагается в Пекине, другая (называется Янчен) 
в отдалении от столицы. Я допускаю, что тюрьмы 
были из разряда показушных. Но даже если так, 
это все равно что-то из области почти космических 
технологий. 

Ощущения, что это тюрьма, нет совершен-
но. Это похоже на обычный жилой комплекс. 

— А пример конкретных «высоких тю-
ремных технологий» можете привести?

— Футбольное поле с подогревом для игры 
заключенных или песчаные комнаты для диагно-
стики психического состояния арестанта. Вообще 
медицина там на таком уровне, что даже сложно 
представить. За 17 лет в мужской китайской тюрь-
ме не было ни одного случая смерти заключенного 
от болезни, травмы или суицида. Ни единого! 
Там люди умирали, только когда приводили в ис-
полнение приговоры смертной казни (она в Китае 
разрешена).

— А что за песчаные комнаты? 
— Представьте себе помещение, усыпанное 

песком. И там множество кубиков, игрушек, какие-
то детальки. И вот запускают туда заключенного, 
чтобы он поиграл в этой огромной песочнице как 
ребенок. А изучив то, что он сделает (городок 
или еще что-то), потом консилиум психологов 
вычислит его состояние и придет к выводу, как 
дальше работать с человеком. И они почему-то 
ставят перед собой задачу приговоренного к рас-
стрелу именно расстрелять — не допустить, чтоб 
он повесился. 

— То есть даже если человеку до расстре-
ла осталась неделя, его будут упорно лечить 
от депрессии?!

— Именно. Еще мы видели другое помещение 
в китайской тюрьме — там фигурки наподобие 
боксерских груш. Заключенные могут дубасить 
их, выплескивать накопившуюся злобу. Разреша-
ется приклеить к этим фигуркам чей-то портрет. 
Сама комната звуконепроницаемая, то есть за-
ключенный может там еще и покричать. Задача 
стоит сделать так, чтобы арестант излил лишнюю 
энергию, освободился от стресса. 

— В российских СИЗО можно сделать 
такую комнату?

— Мы для того и ездим, чтобы поучиться и 
внедрить новации. Нам идея китайских коллег 
понравилась. Думаю, сделаем комнату в качестве 
эксперимента в одном-двух СИЗО Москвы и по-
смотрим, что из этого получится. 

— Вернемся к китайским тюрьмам. А что 
из себя представляют камеры? Какие там 
порядки? 

— Камеры чистые, с удобствами, пере-
лимита нет. Все заключенные опрятные, ходят 
только строем и, самое интересное, с песней. 
Причем поют как: раскладывают на два голоса, 
есть запевала.

— Прямо как у нас в армии!
— Точно. Я думал, что песни на китайском не 

особо впечатлят, но оказалось мелодично и во-
обще очень здорово и красиво. И больше нигде в 

мире я не видел такого. В Китае организация до-
суга для заключенных одна из лучших. Там по 
принципу, как у нас было в советское время в армии 
(не зря вы про нее вспомнили): человек не должен 
сидеть без дела, он должен работать, учиться, быть 
занят культурными мероприятиями и т.д. 

— А вот вы сказали про чистоту и опрят-
ность. Вряд ли это было бы возможно, если 
бы там, как в России, заключенные имели 
право на помывку раз в неделю. 

— Душ у них в каждой камере.
— Простите, что снова «перебрасываю 

мостик» в Россию. А у нас когда так будет? 
И можно ли пока сделать, чтобы на помывку 
выводили хотя бы два раза?

— Технически сделать душ сразу во всех каме-
рах СИЗО по всей стране невозможно. Что касается 
увеличения числа помывок, мы это планируем в 
ближайшее время. И речь даже не о двух разах в 
неделю, а чаще (особенно в летний период). 

— Кроме китайских тюрем какие вас еще 
больше всего потрясли? 

— Южнокорейские. У нас, кстати, очень тес-
ные связи с коллегами из Южной Кореи, они сами 
у нас уже были два раза. 

Заключенные там тоже ходят строем, но не 
поют, как в Китае. А главное — они много и ка-
чественно работают. Мы поразились дисципли-
нированности заключенных — они с точностью 
выполняют абсолютно любую команду. Это не на 
испуге держится, а на менталитете корейцев. Ино-
гда это не совсем хорошо. Если помните, в Корее 
была трагедия — утонул паром с детьми на борту. 
Спастись могли многие, но корейцы настолько ор-
ганизованны (я бы даже сказал, ЗАорганизованны), 
что ничего не делают без команды. А капитан ее 
детям не дал... 

— Правда, что корейские заключенные 
работают, как когда-то советские во времена 

ГУЛАГа?
— В тюрьме в Сеуле заключенные делают 

запчасти и даже двигатели для «Хюндай». Они 
работают на лазерных 3D-принтерах, им доверяют 
такую компьютерную технику, которой у нас не 
умеют пользоваться вольные высококвалифициро-
ванные специалисты. В корейских тюрьмах сейчас 
организовано производство комплектующих для 
многих мировых концернов. Сейчас, как вы знаете, 
корейская техника и электроника номер один в 
мире. Я не говорю, что это благодаря заключенным, 
но уровень производства в корейских колониях 
реально высочайший. Арестанты получают за 
свой труд 300–1100 долларов в месяц. Опережая 
ваш вопрос про то, возможно ли такое в России, 
скажу так: пока у нас нет производственных мощ-
ностей во всех колониях, но мы хотим перенять 
опыт корейцев.

Номер для арестанта 
— Вот объективно: в Европе тюрьмы ком-

фортнее, чем в России?
— В целом, наверное, да. У них почти везде 

камеры довольно просторные, с удобствами. Жи-
вут в них по 1–2 человека. Назову тройку стран-
лидеров по комфорту камер — Норвегия, Германия 
и Финляндия. 

Помню, в Финляндии посещали тюрьму стро-
гого режима и там встретили русскоговорящего 
парня. Он, как говорится, «ходок знатный». Четвер-
тый раз попал за решетку. Стали его расспрашивать 
про житье-бытье, он на это: «Здесь как на курорте! 
Я могу тут душ принимать хоть каждые пять минут. 
Меня никто ничем не напрягает. Сейчас учу англий-
ский язык, чтобы после освобождения в Америку 
поехать и там открывать «новые горизонты». 

— А в США, выходит, за решеткой еще 
лучше?

— Там тюрьмы более жесткие. Но жесточай-
шие они не в плане бытовых условий, нехватки 
чего-то там, а в плане дисциплины, муштры. За 
малейшее неповиновение следует наказание. 
Наши самые жесткие тюрьмы по сравнению с 
американскими — детский сад. Там никому даже 
в голову не придет пронести телефон, другие за-
прещенные предметы. В отличие от России там 
никакого ОНК нет и вообще правозащитников нет. 
Зайти за решетку может только адвокат. 

Я когда где-то бываю, стараюсь оценить: 
здесь бы выжил сам? И вот в тюрьмах южных 
штатов — в Калифорнии, например, — там даже 
месяц трудно продержаться. Когда идет конво-
ир, заключенные буквально вжимаются в стенку. 
Может, это требование такое, а может, они так 
боятся сотрудников. 

Тюрьмы там большие в отличие от наших. В 
среднем по 15–20 тысяч заключенных (для срав-

нения: в одной из самых больших российских — в 
питерских «Крестах» — содержится около 2,5 

тысячи человек). И в США есть отдельные 
тюрьмы для мафиози.

— А почему бы такие 
не сделать в России? 
Сейчас «воры в законе» 

и прочие криминальные 
авторитеты находятся либо 

в обычных тюрьмах, либо на 
спецблоках. 

— Много раз обсуждался во-
прос сделать тюрьмы для разных 

категорий осужденных. Ну, вот один 
из примеров. Пришли во ФСИН пред-

ставители еврейской общественности, 
предложили сделать отдельные СИЗО и ко-

лонии для евреев. Сказали, что они готовы все 
там оборудовать за свой счет, гарантировали 

полнейший порядок и соблюдение дисциплины 
арестантами-евреями. «Мы возьмем их под па-
тронаж», — заявляли «ходоки». Теоретически это 
возможно. Но как будет выглядеть со стороны то, 
что в Российской Федерации есть спецтюрьмы 
для евреев?!

— Будто гетто создали?
— Вот именно. Все будут сравнивать нас с 

фашистами. Так же и с другими категориями осуж-
денных. В итоге мы четко решили, что колонии 
будут делиться не по признакам национальности, 
социально статуса и т.д., а только в зависимости 
от тяжести преступления и того, в первый ли раз 
человек его совершил или он рецидивист. Так 
что отдельных тюрем для мафиози в ближайшем 
будущем в России не будет.

— Многие эксперты считают, что в плане 
демократичности лучшие тюрьмы в Норвегии. 
Вы согласны? 

— В Норвегии условия для заключенных, я бы 
назвал, «вызывающе потрясающие». Шикарные 
телевизоры, обстановка, как в четырехзвездочном 
отеле. Все делается для того, чтобы люди перевос-
питывались, не «ломаясь», а адаптируясь. 

Но вот мы спросили, как обращаются с заклю-
ченными, нарушающими правила. И нам показали 
комнату, куда помещают тех, кого обычный карцер 
не исправил. Там есть некое приспособление (я 
раньше его видел только в кино, когда показывали, 
как приговоренным к смертной казни делают смер-
тельную инъекцию) — человека пристегивают так, 
что он вообще двигаться не может. И он лежит 2–3 
дня. В туалет он ходит под себя. Его кормят через 
зонд. Если бы у нас что-то подобное произошло, 
общество подняло бы такой шум! Нас назвали бы 
палачами. А у них это нормально. 

— А как обстоят дела с демократией за 
решеткой в Швейцарии?

— В Швейцарии всегда был низкий процент 
рецидива — 3–4. Сейчас он резко возрос до 30. 
Мы спросили: с чем связано? Они говорят, что с 
волной мигрантов. Причем признаются, что не 
знают, что с ними делать. 

Мы обращали их внимание, что для мигрантов 
изменить порядки, может, и стоило было. И вообще 
для всех, совершивших тяжкие преступления. При-
веду пример. Мы зашли в блок для особо опасных 

преступников, каждый из которых отправил на тот 
свет не по одному человеку. И что мы увидели? Вот 
эти парни целыми днями качают мышцы. У них руки 
как бревна! И для них организуют регулярные за-
нятия по реабилитации, которые выглядят следую-
щим образом: громилы лежат на ковре в комнате 
и слушают, что им рассказывает молоденькая 
девушка-психолог. Причем, если ты пролежал так 
час, тебе еще за это три евро дадут. 

— Класс!
— Да, но думают они не о том, «как космиче-

ские корабли бороздят просторы Вселенной», а о 
чем-то своем. А категория, повторюсь, достаточно 
серьезная. И один из таких злодеев девушку в 
итоге во время этих занятий убил. Сделал это 
зверски — буквально распотрошил ее (у них не так 
строго с обыском, как у нас, так что можно пронести 
какие-то колюще-режущие предметы). От этого 
случая вся Швейцария была в шоке. Некоторые 
тюремные правила после были изменены. 

В Россию часто приезжают специалисты из 
ЕСПЧ, других правозащитных европейских струк-
тур, которые посещают колонии для пожизненно 
осужденных и требуют там: «Расстегните наручни-
ки вот этому арестанту». А на его счету могут быть 
сотни трупов. Сотрудники отказываются, потому 
что они-то понимают, что это небезопасно. 

— Иностранцев в шведских тюрьмах 
много?

— Сейчас процент зак люченных-
нешвейцарцев в тюрьмах Швейцарии прибли-
жается к 50. А наши европейские коллеги пока 
не готовы к такому наплыву преступников из вос-
точных стран. Они очень надеялись перевоспитать 
иностранцев, исходя из собственных демокра-
тических принципов. Но это плохо работает на 
религиозных фанатиков, которые готовы резать 
и убивать. Для них нужны, наверное, какие-то 
другие меры воздействия, другие правила, более 
жесткие. 

Куба — рай для преступниц 
— Валерий Александрович, в каких стра-

нах лучшие женские тюрьмы?
— Меня потрясли две страны. Снова и опять 

выделяю Китай. А вторая — Куба. Мы были в жен-
ской тюрьме для самых опасных преступниц, где 
находятся женщины, получившие огромные сроки 
— в среднем от 20 лет — за убийство и торговлю 
наркотиками. Я не мог поверить своим глазам, 
когда видел, как они там живут. У них фактически 
не ограничено количество свиданий с близкими. 
Они могут делать абсолютно все то же, что и на 
воле: работать, учиться, заниматься любимым 
делом, развлекаться. Кино, музыка, спорт — все 
разрешено.

Я понимал, что эти женщины проведут всю 
жизнь или близко к этому в тюрьме, но когда об-
щался с ними, создавалось впечатление, что они 
действительно счастливы. Лица радостные, улы-
бающиеся. И это не потому, что их заставили.

— А благодаря чему это все-таки? 
— В том числе благодаря отношению к ним 

сотрудников.
— А вот скажите, из тюрьмы какой страны 

легче всего сбежать? 
— Меньше всего охраняются на Кубе. Там 

через забор перепрыгнул и пошел. Но это остров, 
бежать особенно некуда. А те, кто решил поплыть 
в Америку, рискуют жизнью: по закону разрешено 
в беглецов стрелять на поражение. Если поймают 
живым, то беглец попадает под статью, прирав-
ненную к измене родине.

— А где, напротив, самая строгая 
охрана? 

— В Израиле. Там процентов 60 заключенных 
— террористы (и такого нигде больше в мире нет). 
Потому меры охраны в тюрьмах беспрецедентные. 
Мы постараемся внедрить часть навыков их работы 
в России. Кстати, скажу, что в Израиле даже к тер-
рористам относятся не по-хамски, без унижения 
их достоинства. Единственное, что отличает таких 
арестантов от всех остальных, — цвет одежды. 

Высокий уровень охраны в тюрьмах Америки. 

Когда мы были в одной из тюрем Южной Калифор-
нии, там возглавлял тюремный спецназ выходец 
из России. 

— Много русских вы встретили в ино-
странных тюрьмах?

— Когда мы приезжали в тюрьму, то первым 
делом нам говорили: «У нас тут сидят русские, вы 
их хотите посмотреть?» И когда мы отвечали: «Нет, 
мы хотим посмотреть принцип работы в целом», 
они проникаются большим доверием. Снима-
лось напряжение и прочие вопросы. Они очень 
переживают (особенно в Америке), что мы хотим 
встретиться с конкретными заключенными.

— Сегодня заключенные жалуются на 
норму, позволяющую следователю влиять 
на количество свиданий с близкими и вообще 
отказать во встречах. А как за рубежом? 

— Все зависит от страны. В странах СНГ ре-
шает следователь либо суд. В Европе решает 
администрация, и она старается не ограничивать 
свидания с женой, детьми, родителями — чтобы не 
потерялись социальные связи. Сами комнаты для 
свиданий производят впечатление. Там даже есть 
детские уголки с музыкальными инструментами! В 
Норвегии для длительного свидания выделяется 
заключенному целый коттедж. Он располагается 
на территории тюрьмы, с садом. 

— В каких-то странах разрешается «сви-
дание» с домашними животными? Вопрос не 
праздный. Варвара Караулова в «Лефортово» 
нам говорила, что больше всего скучает по 
своему псу (а за решетку даже фото животных 
не разрешают передавать).

— Честно признаться, я не задавал такого 
вопроса. Но мы часто видели животных в камерах 
европейских тюрем. Помню, к примеру, птиц. 

В России такое тоже практикуется. В Архан-
гельске тем осужденным, которые встали на путь 
исправления, выдают по кролику. Животные во-
обще лечат, снимают стресс. Я думаю, что не было 
бы ничего страшного, если бы на свидание к за-
ключенному можно было проносить его любимую 
кошку или собаку. Но тогда нужно внести измене-
ния в законодательство. А ФСИН не против. 

— Тогда, может быть, официально раз-
решите держать кошек в камерах? 

— У нас еще достаточно многолюдных камер. 
Там и заключенным мало места, не то что живот-
ным. Но в тех камерах, где нет перелимита, думаю, 
возможно. Смотрели фильм «Зеленая миля»? Там 
ведь показали, как мышонок может сделать за-
ключенного мягче и добрее, а значит, у самой 
администрации меньше будет проблем с ним.

— Но в той же «Зеленой миле» плохой тю-
ремщик раздавил мышонка! У нас в Питере 
несколько лет назад сотрудники СИЗО стали 
жестоко убивать кошек, которые жили в каме-
рах. После этого начался бунт. 

— Наверное, поэтому и стоило бы официаль-
но разрешить держать животных тем заключенным, 
которые соблюдают дисциплину. Может быть, 
тогда мы бы послужили примером для тюрем 
других стран. 

Вообще, кстати, у нас тоже есть чему поучить-
ся Европе. Скажем, те же норвежцы к нам обра-
щались за консультацией по поводу организации 
работы с заключенными института им. Сербского. 
Мы сейчас обсуждаем идею телемостов между 
нашим НИИ и их психиатрическими клиниками 
для заключенных. 

— И в то же время у нас много суицидов 
по причине тяжелого психологического со-
стояния. Недавний случай с заключенным 
Фаершейном в московском СИЗО №1 тому 
яркий пример. 

— С ним недоработали тюремные психологи, 
не усмотрели... 

Вообще во ФСИН России сегодня есть се-
рьезный специалист в области психологии и 
психиатрии заключенных — советник директора 
Евгений Матвеев. Он изучал психологию в ведущих 
институтах мира. Он уже ездил по России, давал 
консультации по методологии работы, в том числе 
как в целом изменить положение дел. Он разрабо-
тал рекомендации как для тюремных психологов, 
так и для простых сотрудников. 

Но на местах не всегда ответственные люди… 
Иногда они сами с преступной психологией. В 
прошлом году как было? Приехали командиры из 
региона в Москву, прослушали курс лекций, как 
вести себя с заключенными, а потом вернулись в 
Белореченск и забили насмерть подростка. Дру-
гие приезжали на семинар, вернулись в колонию 
и там забили взрослого заключенного. Все они 
сейчас за решеткой. Но вот что в головах у людей? 
В США такие случаи тоже есть, там тоже сотруд-
ников тюрем привлекали за жесткое обращение 
с заключенными. 

— Чему хорошему иностранные тюрем-
щики могут поучиться в нашей системе?

— Так называемой лагерной системе, ког-
да осужденные живут в отрядах, а не в камерах. 
Норвежцы признали, что отрядная жизнь больше 
подходит для тех, кто получит большой срок. В 
коллективе жить легче и проще, люди меньше 
дичают. 

 Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
23 августа 2016 года 
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ГДЕ НАМ СЕСТЬ?

ПО ТУ СТОРОНУ

СКАЖИ ЛИШЬ,

Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 
«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 

«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,
«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 

Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить  
в ближайшем почтовом отделении.
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»
24 августа с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2, 
возле р-на «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8 
м. «Б-р Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, к. 6
25 августа с 8.00 до 20.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка 
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50 
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6 
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
26 августа с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р,  д. 7 
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Щелковская», Московский автовокзал
28 августа с 10.00 до 16.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кантемировская»,  

выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
р-н Нагорный, Симферопольский бульвар, д. 15, 
корп. 3 (пересечение с Чонгарским бульваром)
м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»,  
пр-т Андропова, вл. 27
м. «Орехово»,  
северный выход к автостанции «Орехово»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
25–28 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до ярмарочной площади (от к/т «Орбита» 
ходит бесплатный автобус), место «МК» Г-3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 августа с 9.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Соборная, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
РУЗА, ул. Солнцева,  
напротив дома №11
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь,  
у Сбербанка
27 августа с 10.00 до 15.00
КЛИН, сквер Афанасьева
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СТУПИНО, на центральной площади  
(пр-т Победы, д. 18/43), в «Городке СМИ»

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

Заместитель 
директора 
ФСИН России 
Валерий 
Максименко.

Тюрьма 
в центре 

Берлина. 

Кубинские заключенные 
поют песни про Че Гевару.

Спецназ одной из европейских тюрем.

Осужденные к большим срокам (в том числе  
к пожизненному) в женской колумбийской тюрьме. 

Немецкие тюрьмы заполнены террористами.

 ВИДЕО на сайте 
 

Светло на душе!
Предстоятель Русской Православной Церкви 

прибыл в Кировск с официальной делегацией Рус-
ской Православной Церкви, высшим духовенством 
региона во главе с митрополитом Мурманским 
и Мончегорским Симоном. Его сопровождали 
губернатор Мурманской области Марина Ковтун, 
заместитель председателя Совета директоров 
ПАО «ФосАгро» Андрей Григорьевич Гурьев и 
генеральный директор ПАО «ФосАгро» Андрей 
Андреевич Гурьев. 

Приезд в наш город Святейшего патриарха 
был воспринят жителями города как событие, поис-
тине выходящее за рамки обыденной жизни. Люди 
заранее из средств массовой информации узнали 
о визите, и к назначенному времени тысячи чело-
век собрались у храма Спаса Нерукотворенного 
образа Господа Иисуса Христа, чтобы лицезреть 
Патриарха Кирилла, услышать его пасторское 
слово, получить от него благословение. 

«Как только сказали, что Патриарх приедет, 
светло стало на душе, было чувство праздника, 
ноги сами вели сюда. Сколько храмов уже по-
строено, а теперь будет и на Кировском руднике», 
— отзывались прихожане. 

Северянами не остается незамеченным, на-
сколько обширна деятельность компании в сфере 
культурного и духовного развития России, и в 
частности Кольского Севера. Начнем с того, что 

храм в честь Спаса Нерукотворенного образа Го-
спода Иисуса Христа в Кировске построен в 2004 
году на средства АО «Апатит», входящего в состав 
«ФосАгро». При существенной помощи компании 
возведен храм Новомучеников и Исповедников 
российских в Апатитах, отреставрирована уникаль-
ная церковь в Варзуге, восстановлен Трифонов 
Печенгский мужской монастырь, самый северный 
в России. В настоящее время строится церковь 
Иверской иконы Божией Матери в Апатитах. 

Со ступеней храма Патриарх обратился к со-
бравшимся. Он сообщил, что уже бывал в Кировске 
в далеком 1976 году. 

— Я и представить себе не мог, что в этом 
городе появится такой замечательный храм, но, 
наверное, менее всего мог я представить тогда, что 
увижу так много православного верующего народа, 
который живет в этом месте, — сказал Владыка 
Кирилл. — Также сложно было представить, что я 
увижу здесь такое замечательное производство и 
людей, которые вкладывают свой труд, талант для 
того, чтобы развивалась экономика нашей страны. 
Радуюсь этим большим переменам. Все это проис-
ходит по воле Божией и при нашем участии. Я всех 
вас приветствую, и каждому из вас и всем вместе 
хотел бы пожелать, чтобы вы хранили веру в сердце, 
чтобы воспитывали в вере своих детей, внуков. Мы 
живем у себя на Родине, в православной стране. 
И дай Бог нам хранить ту духовную силу, которая 
поможет нам благоустроить наше Отечество.

Слова Святейшего Патриарха Кирилла, обра-
щенные к прихожанам, доходили до самого сердца. 
У многих выступили на глазах слезы. «Казалось, он 
обращается непосредственно ко мне, так много в 
его словах теплоты, душевности», — отзывались 
потом люди. 

В дар храму Святейший Патриарх передал 
икону Божией Матери «Неопалимая Купина». Ве-
рующим были вручены иконки Покрова Пресвятой 
Богородицы с Патриаршим благословением.

Под небесным 
покровительством 
 Но главным событием стало освящение за-

кладного камня в основание нового православного 
храма прямо на территории Кировского рудника. 
Это был тот редкий случай, когда промплощадку 
рудника открыли для всех желающих. Стремление 
людей встретиться с главой русского православия 
было так велико, что даже не помешал моросящий 
дождик. Что удивительно, он прекратился за не-
сколько минут до прибытия Святейшего.

Кировский рудник — самый первый и заслу-
женный в АО «Апатит». Он ведет подземную добычу 
апатит-нефелиновой руды с 1929 года. Работа 
горняков сопряжена с трудностями, а порой и опас-
ностью. В таких условиях особое значение при-
обретает настрой человека, его психологическое 

состояние. Потому храм будет здесь очень умест-
ным. Молитва поможет горнякам обрести душевное 
равновесие, добавит силы и уверенности на смене, 
а Святая Варвара как небесная покровительница 
горняков защитит и поможет. 

— За Полярным кругом живут мужественные 
люди, которым постоянно приходится преодоле-
вать трудности, связанные с суровым климатом, 
бороться со стихией. Многим помогает вера, — 
сказал Андрей Григорьевич Гурьев. — Уверен, что 
светлый образ Святой Великомученицы Варвары 
будет покровительствовать горнякам предприятия, 
членам их семей, всем жителям города. Новый 
храм укрепит в вере всех православных и украсит 
собой рудник во благо людей самых разных про-
фессий, которые здесь трудятся.

— Давайте вместе помолимся при закладке 
храма, — обратился к людям Патриарх Кирилл. Чин 
освящения закладного камня будущего храма был 
проведен по всем канонам православной церкви. В 
окружении Хибинских гор действо было поистине 
величественным. 

Андрей Григорьевич Гурьев выразил Патри-
арху слова благодарности за честь, оказанную 
компании. Кстати сказать, это не первый храм, 
который компания возводит на своих промпло-
щадках. В этом году начато строительство трех 
церквей в непосредственной близости к местам 
работы и отдыха тружеников в Череповце. Не-
большие молельные комнаты организованы на 
всех рудниках комбината «Апатит». Тем самым 
возрождается традиция строительства заводских 
и фабричных храмов, существовавшая в России 
до революции.

— Я благодарю руководство компании 
«ФосАгро» за эту инициативу и с радостью от-
кликнулся на приглашение приехать сюда. Я хотел 
бы особым образом выразить свою признатель-
ность к деятельности компании. Во внимание к 
помощи Русской Православной Церкви компания 
удостаивается Ордена Святого Благоверного князя 
Даниила Московского первой степени, — произ-
нес Патриарх Кирилл, вручая Орден генеральному 
директору компании. 

Для будущего храма он подарил образ Вос-
кресения Христова. Вслед за этим в сопрово-
ждении руководителей компании спустился на 
подземный горизонт Кировского рудника и посетил 
там комплекс дробления. Осмотрев подземный 
промышленный объект, он отметил масштабы 
комплекса и ежедневный трудовой подвиг людей, 
которые здесь работают. Из Кировска путь Патри-
арха лежал в Соловецкий монастырь. 

Татьяна ШИШКИНА.

БЫТЬ ХРАМУ 
НА КИРОВСКОМ РУДНИКЕ

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл в ходе Первосвятительского визита в Мур-
манскую митрополию побывал в городе Кировске, 
где возглавил чин освящения закладного камня в 
основание церкви Святой Великомученицы Варва-
ры. Отметив заслуги компании в помощи Русской 
Православной Церкви, Патриарх наградил «ФосА-
гро» Орденом Святого Благоверного князя Даниила 
Московского первой степени.

СОБЫТИЕ

Патриарх наградил «ФосАгро» 
Орденом Святого Благоверного князя 
Даниила Московского первой степени
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Ох, хорош Сослан Рамонов! Как по-
бедил, выиграл последнюю на этих 
Олимпийских играх золотую медаль 
России (в весе до 65 кг), так и начал 
улыбаться. А победил-то как! За две 
минуты оформил досрочную победу за 
явным преимуществом над азербайд-
жанцем Тогрулом Аскеровым. Кто такой 
Аскеров, помимо того что олимпийский 
чемпион Лондона? Обидчик. В финале 
лондонской Олимпиады Аскеров сен-
сационно победил осетинского борца 
Бесика Кудухова. В 2013 году Бесик по-
гиб в автокатастрофе. Сослан Рамонов 
все свои победы посвящает именно 
Кудухову, другу и наставнику.
— Очень тяжело было до последнего дня 

ждать своего выступления. Сидишь в холле, все 
приходят с медалями, а ты думаешь: «Ну как так, 
елки-палки? Я тоже хочу уже медаль». Все это 
давило, но я рад, что справился.

Хотеть — мало, медаль надо «делать». 
Рамонов все сделал так, что о подобном 

завершении Олимпийских игр можно даже те-
перь только мечтать. Азербайджанец вовсе не 
был слаб на Олимпийских играх, он прошел к 
финалу вовсе не легкой дорогой, победил и 
чемпиона мира 2015 года итальянца кубинского 
происхождения Франка Чамисо. И потом можно 
себе представить, что такое для Азербайджана 
звание двукратного олимпийского чемпиона, — 
он стал бы первым. 

— А мы знали, что Россия в медальном 
зачете находилась рядом с Германией. Вот я 
и говорил Сослану: «Золото» нужно не только 
тебе, но и всей стране, нашему медальному 
зачету». Можно, конечно, считать эту победу 
реваншем за поражение Бесика от Аскерова в 
Лондоне. Бесик — наш земляк, тоже выходец из 
Южной Осетии. Я не стал бы называть эту победу 
местью, но получилось именно так, — говорит 
тренер Анатолий Маргиев. 

Кто свои титулы считает, а кто целую страну 
за собой видит.

А сам Сослан так и не переставал улыбаться 
после победы. Он шел к олимпийской победе 
уверенно. И знал, что делает. 

— Я здесь с закрытыми глазами, навер-
ное, мог бы уже на ковре работать — прошел 
отличную подготовку к Олимпиаде. Почему так 
легко все в финале сложилось? На самом деле 
Аскеров очень сильный и хороший соперник. 
Нет-нет, другим мой метод настраиваться вряд 
ли поможет — я перед боем фотографии семьи 
смотрю. У меня самая лучшая семья: родители, 
братья, сестры, все-все родственники — знаю, 
как они все очень за меня переживали! Хочу 
также сказать огромное спасибо и личному 
тренеру Анатолию Маргиеву — он перед каждой 
схваткой ставил конкретные задачи, оставалось 
только выполнять его инструкции. И главному 
тренеру Дзамболату Тедееву, и всей команде, 
президенту нашей федерации Михаилу Мами-
ашвили, Махарбеку Хадарцеву — они все мне 
помогали. Тяжело было перед Играми. Ситуация 

такая сложилась, все переживали, каждый день 
смотрели новости — что будет, как будет? Но 
когда мы попали на Олимпиаду, это уже по-
беда была для нас. И здорово мотивировало. 
Надеюсь, Бесик с небес все видел. Эта ме-
даль — для него.

Злой на ковре, отомстивший и победивший, 
он вдруг окажется совсем домашним и трога-
тельным. И тихо признается: «Сейчас домой 
очень хочу, больше ничего уже не хочу!». 

…А перед схваткой Сослана на ковре бились 
в отчаянии монгольские тренеры и их борец — 
сначала будто бы победивший, затем оказав-
шийся проигравшим. Происходящее можно было 
бы гневно назвать цирком, что потом и говорили 
представители победителя, узбекского борца. 
Но то был цирк кошмара. Пусть и справедливый, 
по правилам. 

В схватке за третье место между узбеком На-
врузовым и монголом Ганзоригом счет не отдавал 
предпочтения никому. Но за какие-то секунды до 
конца монгол вырвался вперед — 7:6. Тренерский 
штаб ликовал отчаянно. И видимо, передавшись 
борцу, ликование оказало дурную услугу. Бес-
человечную. Размахивая победно руками, он 
вдруг начал буквально бегать от соперника. Судьи 
постановили: уклонение от поединка, штраф 
один балл. И победа уходит к узбеку! Потому 
что именно за ним последнее результативное 
действие. Монголы выбросили «челлендж», но 
просмотр видеоповтора показал лишь то, что 
видели все: убегал. Судьи присудили узбеку еще 
балл (за ложный «челлендж»).

Не могу сказать, что это было смешно. Хотя 
смеялись многие. Монгол стоял на коленях перед 
судьями. Тренеры в знак протеста раздевались 
до трусов, кидали одежду, топтали ее, бросали 
кроссовки через ковер. Борец молился, затихал 
в отчаянии и ходил туда-сюда. 

Надо отдать ему должное: в какой-то момент 
он подошел к своему сопернику и они обнялись. 
Но выйти на поднятие руки победителя к судье 
Ганзориг отказался. Это был не цирк — крах.

Сослан Рамонов все это видел — именно 
его схватка задерживалась.

— Это все происходило прямо передо мной. 
Даже как-то не по себе стало. На самом деле, 
когда ты стоишь и уже готов выйти на ковер, а 
происходят задержки, это не может не отраз-
иться на психологическом состоянии. Хорошо, 
что сегодня мне это не помешало.

Так сборная России получила последнюю на 
Играх в Рио-де-Жанейро золотую медаль. 

А улыбку свою чемпион словно передаст 
главному тренеру Дзамболату Тедееву, кото-
рый скороговоркой констатирует: «Задача была 
выиграть, и Сослан это сделал. Я думаю, что он 
показал самую красивую борьбу здесь, среди 
борцов всех трех стилей. Это лучший борец 
Олимпийских игр. Практически всех соперников 
он победил с сухим счетом и поставил жирную 
финальную точку на Олимпийских играх.

О да! Жирнее не бывает. И элегантнее. 
А всего объединенная команда увезет до-

мой четыре золотые, три серебряные и две 
бронзовые награды, полученные в 18 весовых 
категориях (в Лондоне на ее счету было четыре 
«золота», два «серебра» и четыре «бронзы»).

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

НАДЕЕМСЯ  
НА КАРАТИСТОВ  
И СКАЛОЛАЗОВ

Наши шансы в новых 
олимпийских видах спорта

На фоне Олимпийских игр, проходящих сей-
час в Бразилии, для федераций карате и 
скалолазания приходят хорошие новости. 
Эти виды спорта будут представлены на 
Олимпийских играх-2020 в Токио. 

Президент федерации карате Сергей Со-
коловский, президент федерации скалолазания 
Дмитрий Бычков, главный тренер сборной России 
по скалолазанию Юрий Скурлатов, серебряный 
призер чемпионата Европы по карате Иванна 
Зайцева, чемпионка мира по скалолазанию Алина 
Гайдамакина, призер чемпионатов мира и Европы 
по карате Елена Степанова и многократный при-
зер первенства Европы и мира по карате Максим 
Ксенофонтов рассказали, как представленные 
виды спорта вошли в олимпийскую программу и 
с какими трудностями еще придется столкнуться 
при подготовке к Играм-2020.

Сергей Соколовский и Дмитрий Бычков 
рассказали, какой долгий путь пришлось про-
делать карате и скалолазанию, чтобы войти в 
программу Игр:

Соколовский: «Карате как вид спорта шел к 
тому, чтобы стать олимпийским, практически 50 
лет. В 2013 году мы были ближе всего к отбору, 
и благодаря тому, что МОК изменил систему 
добавления новых видов в программу, стало 
возможным включение вида спорта через страну, 
где проводится Олимпиада». 

Бычков: «Сейчас в Японии сильно развито 
скалолазание, поэтому это их инициатива. В 2013 
году наш вид спорта попал в шорт-лист МОК. На-
деемся, что сможем реализовать все в Токио».

Юрий Скурлатов определил основные из-
менения в подготовке к Олимпиаде:

— Изменения в подготовке ожидаются. 
Вообще скалолазание — отечественный вид 
спорта. Основная задача перед Олимпиадой — 
развивать этот вид среди молодежи. У нас очень 

сильная команда. В скорости мы продолжаем 
лидировать, есть колоссальная конкуренция. 
Предстоит много работы перед Олимпиадой. 
Самая главная задача — создавать молодежные 
школы и давать молодежи узнать больше об этом 
виде спорта.

Спортсмены тоже поделились своими эмо-
циями о том, что их виды спорта будут включены 
в Олимпиаду.

Елена Степанова: «До самого последнего 
момента верили и ждали, что карате включат 
в олимпийские состязания. В этот вид спорта 
я попала случайно. Начинала сначала с плава-
ния. Прозанималась им месяц и решила, что не 
мое. Мы жили в семье с подселением, и сосед 
занимался карате. Стала заниматься и я, потом 
попала в школу, в юношескую сборную. С 2004 
года выигрывала чемпионаты России. Потом 
родила ребенка и два года не тренировалась. 
Сейчас снова в строю и готова побеждать».

Алина Гайдамакина: «Мне было 8–9 лет, ког-
да я пришла в скалолазание. Сейчас мало что 
изменилось, посмотрим, к чему это приведет. 
Сейчас хочется, конечно, оказаться в олимпий-
ской атмосфере. Я понимаю, что тренировки 
придется менять».

Также главы федераций обозначили главных 
соперников для наших спортсменов. В карате — 
это Турция, Египет, Франция, Италия, Испания, а 
в скалолазании — США, Япония и Китай.

Александра СУХАНОВА.

ЦИФРЫ

РИО-2016
19 - 20 августа

Бадминтон

Мужчины. Парный разряд
1. Китай  
2. Малайзия 
3. Великобритания 
Мужчины. Одиночный разряд
1. Чэнь Лун (Китай)   
2. Ли Чонвэй (Малайзия)   
3. Виктор Аксельсен (Дания) 
Женщины. Одиночный разряд
1. Каролина Марин (Испания) 
2. Синдху Пусарла (Индия) 
3. Нодзоми Окухара (Япония)
Бокс

Женщины. До 60 кг
1. Эстель Моссели (Франция) 2-1 37-
39, 38-38, 39-37 
2. Инь Цзюньхуа (Китай)  
3. Мира Потконен (Финляндия)   
3. Анастасия Белякова (Россия)
Маунтинбайк

Мужчины. Финал 
1. Коннор Филдс (США)
2. Йелле ван Горком (Голландия)
3. Карлос Рамирес Йепес 
(Колумбия)
Женщины. Финал
1. Мариана Пахон (Колумбия) 
2. Элис Пост (США) 
3. Стефани Эрнандес (Венесуэла)
…5. Ярослава Бондаренко (Россия)
Водное поло

Женщины. Финал
1. США
2. Италия
3. Россия
Вольная борьба

Мужчины. До 57 кг
1. Владимир Хинчегашвили 
(Грузия)  
2. Рэй Хигучи (Япония)  
3. Гаджи Алиев (Азербайджан)   
3. Хассан Рахими (Иран)
Мужчины. До 74 кг
1. Хассан Яздани (Иран)  
2. Аниуар Гедуев (Россия)  
3. Джабраил Гасанов (Азербайджан)   

3. Сонер Демирташ (Турция)
Конный спорт

М и кс т.  Ко н к у р.  Л и ч н о е 
первенство
1. Ник Скелтон (Великобритания)
2. Педер Фредриксон (Швеция)
3. Эрик Ламаз (Канада)
Легкая атлетика

Мужчины. Молот
1. Дильшод Назаров (Таджикистан)
2. Иван Тихон (Белоруссия)
3. Войцех Новицки (Польша)
Мужчины. Эстафета 4х100 м 
1. Ямайка
2. Япония
3. США
Мужчины. Ходьба 50 км 
1. Матей Тот (Словакия)
2. Джаред Таллент (Австралия)
3. Хироки Араи (Япония)
Женщины. 5000 м 
1. Вивиан Черуйот (Кения)
2. Хелен Обири (Кения)
3. Алмаз Айана (Эфиопия)
Женщины. Ходьба 20 км 
1. Лю Хун (Китай)
2. Гонсалес (Мексика)
3. Лу Сючжи Китай
Женщины. Эстафета 4х100 м. 
Финал 
1. США
2. Ямайка
3. Великобритания

Синхронное плавание
Женщины. Группы. Произвольная 
программа
1. Россия 
2. Китай 
3. Япония 
Современное пятиборье

Женщины. Финал (кросс + 
стрельба) 
1. Хлои Эспозито (Австралия)
2. Элоди Клувель (Франция)
3. Октавия Новаска (Польша)
...12. Доната Римшайте (Россия)
Тхэквондо

Мужчины. До 80 кг
1. Шейк Сиссе (Кот-д'Ивуар)  
2 .  Л у т а л о  М у х а м м а д 
(Великобритания)  
3. Милад Беиги Харчегани 
(Азербайджан)  
3. Уссама Уеслати (Тунис) 
Женщины. До 67 кг
1. О Хе Ри (Южная Корея)  
2. Аби Ниаре (Франция)  
3. Рут Гбагби (Кот-д'Ивуар)   
3. Нур Татар (Турция)   
Футбол 

Женщины
1. Германия
2. Швеция
3. Канада
Мужчины
1. Бразилия
2. Германия
3. Нигерия
Хоккей на траве

Женщины
1. Великобритания
2. Нидерланды
3. Германия
Баскетбол

Женщины
1. США 
2. Испания 
3. Сербия 
Бокс

Мужчины. До 56 кг
1. Робейси Рамирес (Куба)  
2. Шакур Стивенсон (США)  
3. Владимир Никитин (Россия)
3. Мурод жон А хма д а лиев 
(Узбекистан) 
Мужчины. До 75 кг

1. Арлен Лопес (Куба) 
2. Бектемир Меликузиев (Узбекистан)  
3. Камран Шахсуварлы (Азербайджан)
3. Мисаэль Родригес (Мексика) 
Женщины. До 51 кг
1. Никола Адамс (Великобритания)  
2. Сара Урамун (Франция)  
3. Жэнь Цаньцань (Китай) 
3. Ингрит Лорена Валенсия Виктория 
(Колумбия)
Водное поло

Мужчины
1. Сербия 
2. Хорватия 
3. Италия 
Волейбол

Женщины
1. Китай  
2. Сербия  
3. США
Вольная борьба

Мужчины. До 86 кг
1. Абдулрашид Садулаев (Россия)  
2. Селим Ясар (Турция)  
3. Шариф Шарифов (Азербайджан)   
3. Джейден Кокс (США)
Мужчины. До 125 кг
1. Таха Акгюль (Турция)  
2. Комеил Гасеми (Иран)  
3. Ибрагим Саидов (Беларусь)   
3. Гено Петриашвили (Грузия)
Гандбол

Женщины
1. Россия 
2. Франция
3. Норвегия
Гольф

Женщины
1. Пак Ин Би (Корея)
2. Лидия Ко (Новая Зеландия)
3. Фэн Шаньшань (Китай)
...16. Мария Верченова (Россия)
Гребля на байдарках и каноэ

Мужчины. Байдарка-четверка, 
1000 м. Финал 
1. Германия
2. Словакия
3. Чехия
Мужчины. Каноэ-двойка, 1000 
м. Финал 
1. Бренднль/Вандрей (Германия)
2. Кейрос/де Соуза (Бразилия)
3. Янчук/Мищук (Украина)

...5. Штокалов/Первухин (Россия)
Мужчины. Байдарка-одиночка, 
200 м. Финал 
1. Лайам Хит (Великобритания)
2. Максим Бомон (Франция)
3. Сауль Кравиотто (Испания)
3. Рональд Раухе (Германия)
Женщины. Байдарка-четверка, 
500 м. Финал 
1. Венгрия
2. Германия
3. Белоруссия
Легкая атлетика

Мужчины. Бег на 1500 м. Финал 
1. Мэттью Сентровиц  (США)
2. Тауфик Махлуфи (Алжир)
3. Николас Уиллис (Новая 
Зеландия)
Мужчины. Бег на 5000 м. Финал 
1. Мохаммед Фара 
(Великобритания)
2. Пол Челимо (США)
3. Хагос Гебрибет (Эфиопия) 
Мужчины. Эстафета 4х400 м. 
Финал 
1. США
2. Ямайка
3. Багамы
Мужчины. Метание копья. 
Финал 
1. Томас Релер (Германия)
2. Джулиус Йего (Кения)
3. Кешорн Уолкотт (Тринидад и 
Тобаго)
Женщины. Прыжки в высоту. 
Финал 
1. Рут Бейтия (Испания)
2. Мирела Демирева (Болгария)
3. Бланка Власич (Хорватия)
Женщины. Бег на 800 м. Финал 
Кастер Семеня (ЮАР)
Франсин Нийонсаба (Бурунди)
3. Маргарет Вамбуи (Кения)
Женщины. Эстафета 4х400 м. 
Финал 
1. США
2. Ямайка
3. Великобритания
Маунтинбайк

Женщины 
1. Йенни Риссведс (Швеция)
2. Майя Влощовска (Польша)
3. Кэтрин Пендрел (Канада)
...17. Ирина Калентьева (Россия)
Прыжки в воду

Мужчины. Вышка 10 м

1. Чэнь Айсень (Китай)
2. Херман Санчес (Мексика)
3. Дэвид Будайя (США)
...8. Виктор Минибаев (Россия)
Современное пятиборье

Мужчины 
1. Александр Лесун (Россия)
2. Павел Тимощенко (Украина)
3. Эсмаэль Эрнандес (Мексика)
Тхэквондо

Мужчины. Свыше 80 кг
1. Шейк Сиссе (Кот-д'Ивуар)  
2. Лутало Мухаммад 
(Великобритания)  
3. Милад Беиги Харчегани 
(Азербайджан) 
3. Уссама Уеслати (Тунис)
Женщины. До 67 кг
1. О Хе Ри (Южная Корея)  
2. Аби Ниаре (Франция)  
3. Рут Гбагби (Кот-д'Ивуар)   
3. Нур Татар (Турция)  
Триатлон

Женщины
1. Гвен Йоргенсен (США)
2. Никола Шпириг (Швейцария)
3. Вики Холленд (Великобритания)
...20. Александра Разаренова 
(Россия)
Футбол 

Мужчины
1. Бразилия
2. Германия
3. Нигерия
Художественная гимнастика

Личный зачет
1. Маргарита Мамун (Россия)
2. Яна Кудрявцева (Россия)
3. Анна Ризатдинова (Украина)

21 августа
Баскетбол 

Мужчины
Матч за 3-е место. Австра-
лия — Испания — 88:89. Финал. 
США — Сербия — 96:66. 
Бокс

Женщины, до 75 кг
1. Кларесса Шилдс (США) 
2. Наухка Фонтейн (Нидерланды) 
3. Ли Цянь (Китай)

3. Дарига Шакимова (Казахстан) 
Мужчины, до 52 кг
1. Шахобидин Зоиров (Узбекистан) 
2.  Миша Алоян (Россия) 
3. Ху Цзянгуань (Китай) 
3. Йоэль Финоль (Колумбия) 
Мужчины, до 64 кг
1. Фазлид дин Гаибназаров 
(Узбекистан) 
2 .  Л о р е н с о  С о т о м а й о р 
(Азербайджан) 
3. Артем Арутюнян (Германия) 
3. Виталий Дунайцев (Россия) 
Мужчины, свыше 91 кг
1. Тони Йока (Франция) 
2. Джо Джойс (Великобритания) 
3. Филип Хргович (Хорватия) 
3. Иван Дычко (Казахстан)
Волейбол

Мужчины 
Матч за 3-е место. США — Россия — 
3:2 (23:25, 21:25, 25:19, 25:19, 15:13). 
Финал. Италия — Бразилия — 0:3 
(22:25, 26:28, 24:26). 
Вольная борьба

До 65 кг
1. Сослан Рамонов (Россия) 
2. Тогрул Аскеров (Азербайджан) 
3. Франк Камидзо (Италия) 

3. Ихтиёр Наврузов (Узбекистан)
До 97 кг
1. Кайл Снайдер (США) 
2. Хетаг Гозюмов (Азербайджан) 
3. Альберт Саритов (Румыния) 
3. Магомед Ибрагимов (Узбекистан)
Гандбол

Мужчины
Матч за 3-е место. Герма-
ния — Польша — 31:25. Финал. 
Дания — Франция — 28:26. 
Легкая атлетика 

Мужчины, марафон
1. Элиуд Кипчоге (Кения) — 2:08.44 
2. Фейиса Лилеса (Эфиопия) — 2:09.54 
3. Гален Рупп (США) — 2:10.05 
Маунтинбайк 

Мужчины, кросс-кантри 
1. Нино Шуртер (Швейцария) — 1:33.28
2. Ярослав Кульгавы (Чехия) — 1:34.18 
3. Карлос Колома Николас 
(Испания) — 1:34.51 
Художественная гимнастика

Групповое многоборье
1. Россия — 36,233 
2. Испания — 35,766 
3. Болгария — 35,766 

«БЕСИК С НЕБЕС ВСЕ ВИДЕЛ» 
Боец Рамонов  

посвятил «золото»  
Игр погибшему другу

Цифры всегда остаются циф-
рами, хоть и навечно теперь в 
истории. У России не было ме-
дального плана. Не до него нам 

было, когда надо было шагать по «дорожным 
картам» и проходить фильтры. И оставаться при 
этом вменяемыми. И быть готовыми в любой 
момент вылететь в Рио. Или не вылететь.

Многие спортсмены остались дома. Это не 
только их боль. Это общий стыд России. 

Когда наши чемпионы в Рио-де-Жанейро 
обязательно говорили о том, что последние 
дни перед Олимпийскими играми были чудо-
вищными по напряжению, к радости за них — 
за каждого! — примешивались совсем другие 
эмоции и мысли. И именно они, конечно, по-
сле награждения победителей, должны выйти 
теперь на первый план. Да, наверное, спасибо 
МОК, что допустил Россию на эти Игры. Спа-
сибо, что мы снова увидели, как многие рос-
сийские спортсмены умеют биться. Какие они 
шальные и сумасшедшие! Клевые. Реальные и 
фантастические. 

Россия не сломалась в Рио. Да, показала 
формально худший результат в истории. Даже 
завоевала на семь медалей меньше, чем в Атлан-
те двадцать лет назад, когда впервые выступила 
в Олимпийских играх. Не смогла вернуться в 
топ-тройку медального зачета. Но не дрогнули 
художественная гимнастика, синхронное плава-
ние. Сразили соперников наповал фехтование 
и гандбол. Дзюдо, теннис, борьба, велогонки, 
спортивная гимнастика, стрельба, парусный 
спорт… Мы любовались.

Многие виды опирались в Рио на молодых. 
Стрелки Виталина Бацарашкина и Владимир 
Масленников, пловцы Антон Чупков и Евге-
ний Рылов, яхтсменка Стефания Елфутина, 
тхэквондист Алексей Денисенко (22 года — 
вторые Игры, вторая медаль!), лучница Туяна 
Дашидоржиева, борцы Абдулрашид Садулаев и 
Сергей Семенов, дзюдоист Хасан Халмурзаев, 
фехтовальщица Яна Егорян — это поколение 
двадцатилетних. Им выступать и на следую-
щих Играх.

«Мы практически во всех видах спорта 
оказались конкурентоспособны. Не везде за-
воевали медали, но участвовали в борьбе за 
них, это важно», — говорит Жуков. 

Да, у России теперь снова есть повод для 
гордости. 

 Нет только одного права — считать, что 
мы умнее других. Нас не могут прижать там, 
где мы заведомо лучшие, но где тонко или на-
спех пришито, или сшито задним числом, нас 
просто размажут.

У американцев в сборной было одиннад-
цать спортсменов, уличенных в разное время в 
применении допинга. А нудное «бу» устраивали 
Ефимовой. Сильные духом — это о нас. Прои-
грывающие в тактике общего боя — о нас же. 

Не будем оригинальными — спасибо, Рио! 
За героев, которых мы открыли. За тех, кто не 
сломался. За тех, кто «родился» под олимпий-
ским небом Бразилии. И — за преподнесенные 
уроки. Впереди — зимние Олимпийские игры. 
На них придется пробиваться.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

...ПРЫГНУЛИ ВЫСОКО
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Миша Алоян.

Сослан Рамонов — последний 
российский чемпион в Рио.

Российские «художницы»  
в командном многоборье.

Передача флага губернатору 
Токио на закрытии Игр.

Золотая схватка 
Абдулрашида Садулаева.
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ap

ap

ap
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Русский Танк мчит  
без остановки
«Если бы Олимпиады проводились 
каждый год, было бы легче»

Абдулрашиду Садулаеву всего 20 лет, а он уже 
выиграл в борьбе все, что только можно. Как это 
возможно? Такое бывает? Впрочем, он и сам может 
ответить, говорит так: «В России есть двукрат-
ные и даже трехкратные олимпийские чемпионы. 
Пока будет позволять здоровье, буду стараться 
и дальше радовать страну. Мне еще есть куда 
стремиться».

То, что Садулаев — уникум, объяснять уже никому не 
надо. Он не только выиграл все существующие титулы, 
но и не проиграл ни одной схватки за сборную России. 
Два раза стал чемпионом мира по вольной борьбе в весе 
до 86 кг. Теперь — олимпийский чемпион. Подтвердил 
звание фаворита в своей весовой категории.

Еще подтвердил, что прозвище Русский Танк — не 
просто красивые слова, случайно у кого-то выскочив-
шие. На самом деле они «выскочили» у американцев, 
которые на юниорском чемпионате мира три года назад 
были потрясены досрочными победами Абдулрашида. 
Сегодня Садулаев говорит: а что, хорошее прозвище. 
Откликается.

Фаворит выходил на схватку, когда капитан коман-
ды Билял Махов проиграл. Садулаев видел на экране 
его поражение. 

«Было печально. Билял ведь столько готовился, 
но не всегда все происходит так, как мы хотим. Желаю 
ему терпения».

Он бы и себе, наверное, мог пожелать терпения, 
ведь каждая схватка для непобедимого — это вызов. 
Чем дальше, тем серьезнее. Так и говорит: с каждым 
разом мне все тяжелее и тяжелее становится. Говорит, 
но терпения не желает — вывод делает совсем дру-
гой: надо на тренировках работать в два раза больше. 
Будто можно подумать, что он мало тренируется. На 
сборах по три тренировки в день. Когда дома бывает 
— по две. Считает, что главное — режим и отсутствие 
волнения. 

Его спросят прямо в лоб: «У вольников до вас не 
было «золота» в Рио. Давило это на сознание?» А он 
ответит: как и чувствовал, и сделал.

— Да нет, просто понимал, что обязан выиграть.
Это олимпийская простота безоговорочного 

лидера.
И поделится выводом, который сделал, победив 

на дебютных Играх.
— Олимпиада отличается тем, что многие фаво-

риты ломаются: Олимпийские игры ведь раз в четыре 
года проходят. Если бы они проходили каждый год, 
было бы легче. 

Кому как, ему — так. Кажется, он готов выигрывать 
Игры и каждый год.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.



— Вы представляете, какой подвиг совер‑
шила постановочная часть, — восторгается 
Дмитрий, — перенеся с Арбата на эту сцену 
аж 24 постановки! Это же абсолютно новые 
световая и звуковая партитуры, да, по сути, 
новые спектакли! Браво!

А начался сбор труппы рассказом об уни‑
кальных кошках, живущих в «Геликоне». И если 
две из них обычные, то одна черная — неверо‑
ятная индивидуальность. Сегодня клубочком 
лежала у служебного, встречая артистов...

— И раз у нас такие особенные кошки, то 
и жизнь будет особенная! — уверен Бертман, 
и тут же поблагодарил прессу, пообещав, что 
даст в сезоне 2016–2017 гг. много информаци‑
онных поводов.

Собственно, открывается театр 25‑го опе‑
рой «Садко». Вообще же ожидается пять опер‑
ных премьер, причем четыре из них пройдут на 
главной сцене. Это, во‑первых, опера Пуччини 
о знаменитой принцессе — «Турандот» (28 янва‑
ря), которую Бертман с Федосеевым (музыкаль‑
ный руководитель постановки) ставят в рамках 
проекта «Евразийская опера». Любопытно, что 
декорации и костюмы создаст художница из 
Китая Камелия Хсиао‑Вен Ку.

В апреле геликоновцы обращаются к 
«Трубадуру» Верди: опять же Бертман — по‑
становщик, а дирижер — итальянец Альвийе 
Казеллати.

На 1 июня заявлена уникальная премьера 
специального проекта театра — опера «Чаад‑
ский» Александра Маноцкова. Режиссером 
и художником по костюмам выступит Кирилл 
Серебренников.

В новогодние каникулы по традиции театр 
дарит детям новое шоу, никогда не повторя‑
ясь, — теперь мы увидим музыкальную сказку 
«Шесть снегурочек», которую написал специ‑
ально для театра Александр Покидченко на 
либретто Владимира Александрова.

Особая строчка в репертуаре — это 

обменные гастроли «Геликона» и Эстонской 
национальной оперы. Со времен СССР эстон‑
ская труппа ни разу не выступала в Москве. 
И вот в октябре гости представят «Фауста» Гуно 
и балет «Гоблин» Эдуарда Тубина.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГОСТИ

ПОДПИСКА

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Транзит. 4. Обморок. 10. Ортопед. 11. Разгром. 13. Рыбы. 14. Щека. 15. 
Казнокрад. 16. Двойка. 18. Импорт. 20. Овчарка. 22. Микстура. 23. Реверанс. 24. Заводила. 
27. Мокасины. 30. Трактат. 32. Маркиз. 34. Шпрота. 35. Наволочка. 36. Уезд. 38. Жест. 39. 
Маятник. 40. Кабинет. 41. Справка. 42. Пошлина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тетрадь. 2. Нары. 3. Иголка. 5. Бигуди. 6. Овощ. 7. Куранты. 8. Одиночка. 9. 
Прокурор. 10. Обноски. 12. Меломан. 17. Кроссовки. 19. Микроскоп. 20. Окулист. 21. Адвокат. 
25. Афоризм. 26. Амазонка. 27. Матроска. 28. Недочет. 29. Импульс. 31. Халтура. 33. Знаток. 
34. Шапито. 37. Дача. 38. Жезл.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87
❑ сниму комнату

т. 8-985-236-62-38
❑ срочно сниму квартиру

т. 8-925-024-17-67

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-60-02,  
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использо-
ванию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Лечение 

алкоголизма
т. (495)735-40-20

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

продаю

❑ массажисток
т. 8-916-842-28-56

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56

 отдых! Остановись 
и отдохни! Центр
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная""
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс т. 8-926-783-41-50

разное
❑ аттестат о полном 

среднем образовании, 
выданный ОГАОШИ с ПЛП 
им. П.О. Сухого в июне 
2006 г. на имя Нагаец 
Ивана Александровича 
в связи с утерей считать 
недействительным

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых
м. "Домодедовская"
т. 8-917-561-20-58

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-968-568-86-12

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. И тонкий высокий каблук, 
и язвительное замечание. 4. Комната, в которую 
часто «заглядывает Морфей». 10. Лес, где вырос 
Маугли. 11. Непроизвольная реакция организма 
на внутренние или внешние раздражители. 13. 
Рулоны, купленные для косметического ремонта 
в комнате. 14. Животное, которое считают при 
бессоннице. 15. Лимит времени для выступле‑
ния докладчика. 16. «Ранение» на спортивном 
«поле боя». 18. «Закорючка» в пепельнице. 20. 
Премьер‑министр в Австрии и Германии. 22. 
Продолжительная частая стрельба из многих 
орудий. 23. Завуалированная издевка. 24. Лю‑
бимое хобби, помогающее забыть о ежедневных 
проблемах. 27. Строгий образ жизни с отказом 
от жизненных благ и удовольствий. 30. Прослав‑
ление победы. 32. Свинцовая «головоломка» в 
кулаке хулигана. 34. Долговое рабство на Руси. 
35. Любование закатом вдвоем. 36. Речь, за‑
канчивающаяся чоканьем. 38. Наследник, по‑
даренный невесткой. 39. Наиболее жаркий пояс 
земного шара. 40. Проверка, которой боится 
вороватая продавщица сельпо. 41. Попытка, за‑
канчивающаяся провалом. 42. Команда врачей 
«скорой помощи».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Проказа в духе Карлсона. 2. 
«Скороходы» биатлониста. 3. «Хоромы» Тузика 
во дворе. 5. Кашемировая обновка в осенней 
коллекции модницы. 6. Луб молодой липы, раз‑
деляемый на слои и узкие полосы. 7. Большой 
торг с балаганом. 8. Мигающее «ожерелье» 
на новогодней елке. 9. «Взлетная полоса» для 
лыжника. 10. Вторая порция борща, которую 
просит обжора. 12. «Сшивающий» трубы рабо‑
чий «в железной маске». 17. Слабость характера, 
часто выраженная в трусости, мелкой зависти 
и непроизвольной агрессии. 19. Постоянные 
посетители мастера в парикмахерской. 20. 
«Пряжа» для рубашек, что вязала Элиза своим 
братьям‑лебедям. 21. Малая форма эпической 
прозы. 25. Шеф, везущий домой пьяного пасса‑
жира. 26. Курская магнитная неправильность. 
27. «Штат работников» разведчика. 28. Ловушка 
для зверей и птиц. 29. Девятиклассник, до‑
срочно закончивший школу. 31. «Титулован‑
ный» солнцезащитный навес над окном. 33. 
Приятель, которому тайны доверять нельзя. 34. 
Диаметр канала ствола огнестрельного оружия. 
37. «Маг», превративший обезьяну в человека. 
38. Реакция девчонок на холодные брызги.

До начала действия степень беззаботности 
артистов на сцене поразительная: по мимике 
читается легкомысленный треп и шуточки меж 
собой, пока усаживаются зрители. Мальчик с 
тазиком в руках простодушно обращается к залу: 
«Уважаемые зрители, в случае пожара выход 
будет осуществляться через…» — «Спасибо, 
мальчик», — реагирует кто‑то из зала, и зал 
смеется. В общем, отличное настроение перед 
«Варварами» налицо. И не знает зал, что за два 
с лишним часа сценического действия ему ни 
разу не придется улыбнуться. Будет жестко‑
больно‑эротично.

Режиссер Александр Марин, очень инте‑
ресно работающий с классикой и современной 
литературой, на этот раз обратился к третьему 
роману южноафриканского писателя Джона Мак‑
свелла Кутзее «В ожидании варваров». Роман 
1980 года, написанный во времена апартеида, 
в 2003‑м получил Нобелевскую премию. Притча 
о несуществующей стране, в которой угадывает‑
ся, наверное, любая. Россия, во всяком случае, 
однозначно, особенно сегодняшняя, с ее подо‑
зрительностью ко всем и вся, с поиском внешних 
и внутренних врагов, маниакальным желанием 
найти и обезвредить. Притча о государственной 
машине, созданной лишь для уничтожения лич‑
ности как таковой.

Два главных действующих лица: полковник 
Третьего отдела и местный судья. Философия 
первого проста, как обструганная палка: варва‑
ры, живущие за пределами Империи (Римской, 
какой‑либо другой — не важно), являются угрозой 
безопасности этой самой Империи и, следова‑
тельно, подлежат уничтожению, как всякие иные. 
Судья — вовсе не борец какой‑то, он мечтает тихо 

дожить до пенсии и отдаться страсти — археоло‑
гическим раскопкам. Достаточно миролюбивый 
человек, посещает публичный дом, и его отноше‑
ние к женщинам даже окрашено сердечной при‑
вязанностью. Неприятные инциденты жестокого 
обращения с пойманными варварами (они за 
мутной стеклянной стеной, и только по абрису и 
голым ногам из‑под стекла можно догадаться, что 
они есть) хоть и неприятны для судьи, но не вы‑
зывают активного протеста. И только после того 
как он сам начинает ухаживать за искалеченной 

варваркой, все больше видит беспредел и тво‑
римое беззаконие. 

Но в том‑то и мощь писателя Кутзее, что 
его герой — человек из плоти и крови, а не ша‑
блон прямоходящих идей. Скроен из сомнений, 
страха, рефлексий, вполне нормального желания 
комфорта и секса. Насилие и секс, на которых 
держится современный мир, здесь перепутаны 
и теряют опознавательные черты. 

Александр Марин сделал радикальный спек‑
такль, радикализм которого в правде и честности. 
На его «Варварах» отчетливо понимаешь, что есть 
позиция современного художника, а что — игра 
в нее. Что действительно является актуальным 
разговором со зрителем, а что — пиаром: мол, 
спектакль от оппозиционного художника. На 
крохотной сцене подвального театра развора‑
чивается эпическое действие, и режиссерская 
работа (построение спектакля, работа с актера‑
ми) поразительная.

Главные роли, отданные Андрею Смолякову 
(судья), Александру Фисенко (полковник), Яне 
Сексте (варварка из сна), — поразительные, осо‑
бенно у Смолякова. Артист, который начинает как 
будто апатично (стареющий мужчина давно знает 
всему цену), аккуратно ведет своего героя к про‑
зрению. Но эта грань перехода почти не видна, 
он не впадает в героический пафос, а остается 
слабым, частицей бытия, которая всегда стоит 
перед выбором — остаться ничтожной или... 
Хороши и Сексте, и Фисенко, показала себя и 
стажерская группа: Павел Шевандо, Артур Ка‑
симов, Денис Парамонов, Анастасия Тимушкова 
и Александр Лимин, танцор, принятый в драма‑
тическую труппу. 

Жестокость жизни Марин показывает через 
театр жестокости, где насилие и секс стали сино‑
нимами, что только подтверждают беспокойные 
кадры в ежедневных новостях из разных точек 
планеты. У Марина реализм действительности 
переведен на сцене в фантазии и сны — они вы‑
ражены скупой пластикой (хореограф Николай 
Реутов), балансирующей на грани эротического 
зрелища, но ни разу грань эту не перешедшей. 
Будет ли этот спектакль Александра Марина 
перенесен на новую площадку «Табакерки», на 
Сухаревскую, — пока неизвестно, но то, что «Вар‑
варам» и его предыдущему спектаклю «Бури» в 
подвале тесно, — это очевидно.

Марина РАЙКИНА.

Три недели остается до главного собы-
тия, которого «Табакерка» и ее основа-
тель Олег Табаков ждали много лет, — 
открытия нового здания на Сухаревской 
площади. Пока не грянули фанфары и 
мэр Собянин не перерезал алую лен-
точку, подвал на Чаплыгина открыл се-
зон парадом премьер, сданных в начале 
или конце минувшего сезона. Первым в 
премьерной афише значится спектакль 
«В ожидании варваров» по Джону Мак-
свеллу Кутзее, не имевший до сих пор в 
России сценических версий.

ЭПИЧЕСКИ СОШЛИСЬ 
СЕКС И НАСИЛИЕ 

Во вторник, 23 августа, в 12.00 
на ваши вопросы ответит гимнаст, 
обладатель серебряной олимпий-
ской медали Рио-де-Жанейро-2016  
Николай КУКСЕНКОВ. 

Эти несколько предолимпийских лет из‑
за травм и устроенной чиновниками свисто‑
пляски с необоснованными подозрениями в 
использовании допинга для него превратили 
в ад, но он все выдержал, взял заслуженную 
медаль и придет в «МК», чтобы ответить на 
ваши вопросы. 

Свои вопросы Николаю вы можете 
задать уже сейчас на нашем сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммента-
риях к анонсу.

ОБЛАДАТЕЛЬ ГЕРОИЧЕСКОГО 
«СЕРЕБРА» — В «МК»!

С «МК» ВЫ УЗНАЕТЕ ОБО ВСЕМ ПЕРВЫМИ!
Газета «Московский комсомолец» 
продолжает ставшие уже традицией 
выезды в Московскую область для 
встреч с нашими читателями.

В эту субботу мы поздравим с Днем горо‑
да: НОГИНСК, РУЗУ, СОЛНЕЧНОГОРСК, КЛИН, 
ПУШКИНО и СТУПИНО! 

Подписаться на газету можно будет по 
следующим адресам:

27 августа с 9.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Соборная, д. 65, у редакции 
газеты «Волхонка»
РУЗА, ул. Солнцева, напротив дома №11
СОЛНЕЧНОГОРСК, на Советской площади, 
у Сбербанка

27 августа с 10.00 до 15.00
КЛИН, в сквере Афанасьева
ПУШКИНО, в Центральном парке культуры 
и отдыха
СТУПИНО, на центральной площади (проспект 
Победы, д. 18/43), в «Городке СМИ»

Обращаем ваше внимание на стоимость 
ДОСРОЧНОЙ льготной подписки на 1‑е полу‑
годие 2017 года (6 месяцев): 5 дней в неделю 
(понедельник — пятница) — 570 рублей; 6 дней в 
неделю (понедельник — суббота) — 670 рублей. 
Если вы хотите подписаться сразу на весь 2017 
год (12 месяцев), то цена будет: 5 дней в неделю 
— 1200 рублей; 6 дней — 1400 рублей. Каждый 
подписавшийся в этот день гарантированно 
получит сувенир на память от «МК».

В «ТАБАКЕРКЕ» 
Первая постановка 
романа Кутзее в России

Полковник: 
Александр 
Фисенко.

Судья и варварка  
(Андрей Смоляков,  

Яна Сексте).
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В ночь с 27 на 28 августа в Москве и 
других городах пройдет всероссийская 
акция «Ночь кино». По сути, ничего ин-
новационного в ней нет. В СССР День 
советского кино отмечали с не мень-
шим размахом. Разве что теперь меро-
приятия перенесли на ночное время.

Устроители «Ночи» намерены продемон‑
стрировать достижения отечественного кинема‑
тографа, состояние которого в Год российского 
кино достигло критической отметки. Но чинов‑
ники словно бы ни о чем не ведают или делают 
вид, что все хорошо. Центральной площадкой 
мероприятий станет Театральная площадь, 
где установят светодиодный экран. Зрители 
под открытым небом смогут посмотреть «Рабу 
любви» Никиты Михалкова, который ее лично 
представит. Потом пианист Денис Мацуев ис‑
полнит популярные мелодии из отечественных 
фильмов, а увенчает акцию показ «Легенды 
№17» Николая Лебедева. Обещают также по‑
казать фильм «Броненосец «Потемкин», причем 

с красным флажком в финале, лично раскрашен‑
ным Эйзенштейном. 

В парке Горького на показе «Мэри Поппинс, 
до свидания» в формате sing‑a‑long зрители не 
будут сидеть в креслах, а смогут потанцевать и 
спеть вместе с героями киномюзикла. Помогут 
им актеры из «Мастерской Дмитрия Брусникина». 
В Таганском парке представят анимационную 
программу в честь 80‑летия киностудии «Со‑
юзмультфильм», пройдет встреча с ее худруком 
Михаилом Алдашиным и лауреатом «Золотой 
пальмовой ветви» Гарри Бардиным. В парке 
«Красная Пресня» покажут «Тряпичный союз» 
Михаила Местецкого, который в некоторых го‑
родах хотели едва ли не запретить как вредный 
для молодежи. В саду «Эрмитаж» выступит ки‑
норежиссер Павел Лунгин. Накануне выхода 
к зрителям он рассказал, о чем будет с ними 
говорить: «Кино перестало быть искусством. 
Молодежь относится к нему как к приятному 
времяпрепровождению. Кино теряет свойство 
быть собеседником, из инструмента культуры 

превращается в бизнес». Пройдет в «Эрмитаже» 
и дискуссия на тему «Возрождение оптимисти‑
ческого кино. Актуально ли оно у зрителя в век 
технологичных блокбастеров?». Так что на смену 
набившему оскомину «доброму кино» придет его 
оптимистический собрат. 

В Государственном музее А.С.Пушкина от‑
кроется выставка «Кино. Литература. Старинный 
костюм», где представят коллекцию старинных 
костюмов, подлинные аксессуары XVII–XX веков, 
использованные в фильмах «Аленький цвето‑
чек», «Княжна Мери», «Анна на шее» и других. 
Состоится премьера фильма Анны Матисон 
«Прокофьев: во время пути», в создании которого 
приняли участие Константин Хабенский, Вале‑
рий Гергиев и Денис Мацуев. Надо сказать, что 
Сергей Безруков и его жена Анна Матисон вы‑
ступят ударно. Накануне Дня кино в Губернском 
театре Сергей проведет вечер, посвященный 
Андрею Тарковскому, на который приедет его 
сын Андрей Тарковский‑младший, живущий во 
Флоренции. 

Рекордсменами по числу показов станут 
анимационные «Смешарики», «Батальонъ» и 
«Легенда №17». По словам министра культуры 
Мединского на сайте Фонда кино они собрали 

больше 100 тысяч голосов и отличаются от всякой 
дряни вроде «Отряда самоубийц». 

Музей Москвы разработал маршруты, ко‑
торые пройдут через Поварскую, Гоголевский 
бульвар и другие уголки старой Москвы, где сни‑
мались «Покровские ворота», «Москва слезам не 
верит». Бесплатные показы лучших российских 
фильмов пройдут на 1800 открытых площадках 
города, а посетят их не менее 500 тысяч зрите‑
лей. Будут задействованы 20 кинотеатров, 16 
парков, 37 музеев, 22 библиотеки. 

Владимир Мединский накануне Дня кино 
дал совет Светлане Дружининой, которая со 
своим проектом «Гардемарины‑4» не прошла 
питчинг Фонда кино, но зрители начали сбор 
средств на ее фильм. Министр, в частности, 
сказал: «Это дурной знак, когда, получив деньги 
на девелопмент, люди потом не способны за‑
щитить проект. «Движение вверх» студии «Три 
Тэ» тоже получило деньги, а потом защитило 
проект. И мы ждем, что это будет покруче, чем 
«Легенда №17». Некоторые кинематографисты, 
не получив деньги в Министерстве культуры, 
обижаются, объявляют всенародный сбор и 
насобирают от силы 200 тысяч рублей. Значит, 
мы правильно поступили, не дав им денег. Надо 
больше работать. Я вчера был в Калининграде на 
закрытии кинофестиваля «Короче». Собралось 5 
тысяч зрителей, которые сидели под проливным 
дождем. Значит, фильм нужен зрителю». 

 Светлана ХОХРЯКОВА.

«НОЧЬ КИНО» С МИНИСТРОМ КУЛЬТУРЫ
Владимир Мединский вспомнил о дряни и дал совет 
Светлане Дружининой

 «ТРУБАДУРАМ» ВСЕМ НАЧАЛЬНИК 
И ПРИНЦЕССАМ КОМАНДИР
Дмитрий Бертман провел сбор труппы на Никитской
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Вся Москва поздравляет Дмитрия Бертмана — если прошлый сезон для театра 
«Геликон» был «пробным» на историческом месте, то сейчас храм Мельпомены, 
окончательно завершив все недоделки, полнокровно вступает в новую жизнь...

Дмитрий Бертман.



В час пик вагоны московского метро были за-
полнены до отказа. Даже некоторые мужчины 
стояли.

— Люся, прошу тебя, перестань ругаться 
матом.
— Почему я должна тебя слушаться? Я что, без-
ропотная курица?
— Нет, ты шестилетняя девочка.

А ведь раньше я считал сорокалетних женщин 
старыми тетками...
Простите меня, милые девушки!

— Сегодня я сказал деду, что начал заниматься 
спортом и самогон с ним пить больше не буду!
— И что дед?
— Вычеркнул меня из завещания...

— М-м-м, как романтично! Свечи... масло...
— Петрович, хватит прикалываться! Закрой 
капот!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 23.08.2016
1 USD — 64,2078; 1 EURO — 72,4457.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ахмат Кадыров (1951–2004), первый президент 
Чеченской Республики
Лев Колодный (1932), журналист, писатель, 
москвовед
Яков Костюковский (1921–2011), сценарист и 
драматург, сатирик
Анатолий Кучерена (1960), адвокат, член Обще-
ственной палаты РФ
Кит Мун (1946–1978), рок-музыкант, барабанщик 
The Who
А л е кс а н д р Но в а к  (1971),  мини с т р 
энергетики РФ
Хэмилтон Смит (1931), микробиолог, лауреат 
Нобелевской премии
Кеннет Джозеф Эрроу (1921), экономист, тео-
ретик «теории благосостояния»
Дмитрий Шпаро (1941), путешественник, 
писатель

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 

температура ночью в Москве 18…20°, днем в 
Москве 29…31°. Переменная облачность, места-
ми кратковременный дождь, гроза, ветер ночью 
восточной четверти, 5–10 м/с, днем восточной 
четверти, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.14, заход Солнца — 19.49, 
долгота дня — 14.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТСКИй УГОЛОК

Международный день памяти жертв рабо-
торговли и ее ликвидации.
День воинской славы России — День побе-
ды советских войск в Курской битве (1943 
год).
1906 г. — Николай II объявил о продаже 20 мил-
лионов акров земли крестьянам.
1976 г. — тысячи людей погибли в результате 
сильного землетрясения в Китае.
1986 г. — 80-летняя англичанка Сильвия Бретт  
совершила прыжок с парашютом.
1996 г. — в Брюсселе российская бегунья Свет-
лана Мастеркова установила ныне действующий 
мировой рекорд в беге на 1000 метров — 2 мин 
28,98 с.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ЮБИЛЕйМОЯ МОСКВА

НЕ ПРОПУСТИ!

— Дмитрий Игоревич, вы наверняка 
помните все свои экспедиции. И все-таки, 
какая из них самая-самая? 

— Это, конечно, экспедиция на Северный 
полюс в 1979 году. Экстремальным был сам ее 
старт с острова Генриетты. Мы вроде бы при-
близились к путешествию, о котором мечтали 
10 лет и которое не раз срывалось, — и в то же 
время не могли идти. Начиналось все идеально, 
нас привез вертолет. Но тут мы увидели, что 
мимо острова Генриетты идет поток взвеси из 
воды и ледяных камней. Как через него пере-
ходить — было совершенно непонятно. Лед 
двигался хаотично, под ногами была ледяная 
каша, от нее шли испарения... Прямо преис-
подняя какая-то. 

— В тот момент, наверное, было бы 
интересно заглянуть в душу каждого члена 
экспедиции? Что чувствовали люди?

— В отдельности уже никто не существо-
вал, была уже команда. И слава богу, что из этой 
команды уже никто не выпал. Это был единый 
организм, и все искали напряженно выход. Ни-
кто не думал, например, что каким-то образом 
можно через эту кашу перелететь на вертолете, 
который рядом стоял. Мы решили, что должны 
стартовать от берега. Выбрали момент, когда 
скопление из старых льдин затормозило теку-
щий лед, образовалась естественная плотина. 
Все замерло, и мы… побежали. Слово «побе-
жали» здесь условное, потому что у каждого 
за плечами были рюкзаки по 51 кг. Еще нужно 
было нести лыжи, потому что идти на них было 
на старте невозможно. 

Юра Хмелевский, наш научный руково-
дитель, провалился под воду, также поплавал 
штурман Василий Шишкарев. Выяснилось, что 
он потерял лыжу и палку. Причем сказал он нам 
об этом каким-то виноватым голосом, совер-
шенно подавленным. Мы же были совершенно 
счастливы, что он сам не утонул. Он шел в одной 
лыже, в мокрых ботинках, в мокром анораке... Но 
кое-что из одежды удалось сменить. Я думаю, 
положение Шишкарева в течение нескольких 
дней, пока ему не сбросили с вертолета лыжу, 
было не из приятных. 

А дальше все уже шло на подъеме, пока 
мы не узнали о распоряжении члена ЦК КПСС 
Зимянина о снятии нас с маршрута. Эта новость 
вызвала у нас содрогание. Мы понимали, что, 
если мы не дадим свои точные координаты, 
нас никто никогда не найдет. Среди Северного 
Ледовитого океана мы были как песчинки. Но 
группу поддержал член Политбюро Суслов, 
который сказал: «Пусть ребятки идут, это стра-
не нужно». 

— Снаряжение было качественным? 
— Спальники были никудышные. Это я уже 

сейчас понимаю. Мы в них ночью дружно сту-
чали зубами, было дико холодно. Когда делали 
на маршруте перерыв, я каждый раз, прежде 
чем сесть отдыхать и взяться за перекус, по 
5 минут махал ногами, делал по 100 махов, 
чтобы согреть ноги и не отморозить их. Но все 
это были терпимые трудности. Когда смотришь 
назад, конечно, немножко удивляешься, что 
все это удалось.

— К Северному полюсу шли небольшой 
группой, всемером. Условия были экстре-
мальные, не возникало недопонимания?

— Начиная с какого-то момента мы начали 
ссориться между собой. Накопилась психоло-
гическая усталость. И эти ссоры были очень 
болезненные, отдавались душевной болью. 
Потому что, с одной стороны, ты закусил удила 
и хочешь отстоять свое. Ты обижаешься и готов 
объяснить, за что ты обижаешься. С другой 
стороны, ты понимаешь, люди-то все хорошие, 
и каждый из них готов тебя в любой момент 
спасти, независимо от того, какие у вас сейчас 
отношения, разговариваете вы или не разго-
вариваете. Ты зол из-за чего-то конкретного. 
И понимаешь, что на тебя люди тоже злы. И в то 
же время присутствует этот общий фактор, 
который говорит об этих кристальных, удиви-
тельных отношениях. Совмещалось все это 
очень трудно. Через какое-то время обста-
новка разряжалась. И, конечно, хорошо, что в 
компании было два человека, Юра Хмелевский 
и Толя Мельников, которые были мудрее, чем 
все остальные, и как-то старались злость снять, 
разговаривали со всеми и всегда — наводи-
ли, как говорится, мосты. И этих людей нужно 
сильно благодарить. Они оказались более пси-
хологически стойкими. 

— Что чувствовали, когда после 
76-дневного перехода достигли полюса, 
90-го градуса северной широты, когда под 
вами был весь земной шар?... 

— Самым сильным чувством была благо-
дарность ко всем членам экспедиции и нашим 
радистам. Такого, чтобы мы потирали руки и 
говорили «мы это сделали!», не было. Была 
какая-то тихая, скрытая радость. Точно помню, 
что у ребят стояли слезы. Не знаю, удалось бы 
сейчас все повторить. Но тогда мы чувствовали 
себя прежде всего представителями своей 
страны. И гордость была скорее не личная, 
а коллективная. Мы установили на Северном 
полюсе флаг. Чувствовали, что никого не под-
вели, дошли... Вообще, хочу сказать, что у меня 
в жизни не было ситуации, когда бы я кого-то 
сильно подвел или предал. Надо сказать, что 
с этим ощущением легко жить. 

— За тот подвиг вам воздали по 
заслугам?

— У меня немало наград, но, например, 
никаких золотых медалей географического 
общества я тогда не получил. Потому что гео-
графическое общество к моим заслугам отно-
силось всегда с какой-то непонятной, совер-
шенно неоправданной ревностью. По сути наше 
путешествие к Северному полюсу на лыжах 
было географическим достижением. Именно 

так было записано в постановлении секции 
наук о Земле Академии наук. А потом все стали 
говорить: нет, ребята, это подвиг спортивный, 
никакого отношения вы к географии не имеете. 
Хотя мы выполняли серьезные научные про-
граммы, проходили по тем землям, по которым 
люди еще не проходили... И были в каком-то 
смысле открывателями, осваивали территории, 
которые для жизни вообще не приспособлены. 
Мы это делали первыми. 

— А неудачи у вас случались? 
— Дважды я с сыновьями пытался 

пересечь на лыжах Берингов пролив от Чукотки 
до Аляски. Эти попытки закончились провалом. 
Мы оказывались на дрейфующих льдинах, ко-
торые ветром с бешеной скоростью уносило в 
открытый океан. Пришлось отправлять сигнал 
SOS. Нас дважды спасали: один раз — амери-
канцы, второй раз — российские вертолетчики. 
И все-таки с третьей попытки, в 1998 году, мы 
с сыном Матвеем преодолели пролив. Это был 
сверхтрудный переход. Когда я шел к Северному 
полюсу, мне было 38 лет, а здесь — уже 58. 

Матвей тащил сани, я нес свой огромный 
рюкзак. Мы друг над другом посмеивались. 
Трудностей в том переходе было много, и мы 
могли реально погибнуть. Однажды к нам но-
чью в палатку пришел белый медведь. Я с его 
лохматой мордой столкнулся буквально нос к 
носу. Матвей выстрелил два раза подряд. Я был 
уверен, что он стрелял на поражение. Нет, сын 
оказался гуманистом — специально задрал 
ружье, пули прошли выше зверя. 

В том переходе нас сильно мотало ветром, 
и вместо запланированных десяти дней мы шли 
двадцать. Пришлось почти в два раза урезать 
рацион. По льдам мы прошли, если считать по 
прямой, 300 километров.

Помню, как мы были счастливы, когда выш-
ли на американский берег. Это было 22 марта, 
мы подошли к заброшенному поселку, на каком-
то деревянном крылечке я достал спутниковый 
телефон и позвонил своей маме, у которой в тот 
день был день рождения. 

— Доводилось есть мясо белого 
медведя?

— В том же переходе, когда мы пришли в 
эскимосскую деревню, для нас накрыли огром-
ный стол. Тогда-то и довелось попробовать 
похлебку из мяса белого медведя, которое 
оказалось довольно вкусным. А вот янтарные, 
чрезвычайно красивые ягоды морошки, зали-
тые, как нам показалось сахарным сиропом, 
мы, едва попробовав, чуть не выплюнули. Ока-
залось, что ягода была пропитана непривычным 
для нас тюленьим жиром. 

— Полюс, по всей видимости, вас не 
отпускает. Теперь в точку, где сходятся 
все меридианы, организуете молодежные 
экспедиции? 

— На следующий год к Северному полюсу 
отправится десятая по счету молодежная экс-
педиция. Это гармоничное продолжение нашей 
экспедиции к макушке мира. Как и в 1979 году, 
в команду входит семь человек. В молодежной 

экспедиции — подростки, и мальчики и девочки. 
На следующий год состоится уже «большая 
арктическая экспедиция». Пройдет виктори-
на, в которой примут участие около 200 тысяч 
школьников. Одна команда будет совершать 
переход к полюсу, а другая прилетит и оста-
нется на ледовой базе «Барнео». Семь дней 
ребята будут заниматься творчеством: сни-
мать фильм, рисовать, писать, встречаться с 
полярниками. 

— Вы преподавали математику в Мо-
сковском институте стали и сплавов. В част-
ности, нашей группе читали теорию вероят-
ностей. Вас очень ценили. Не жалеете, что 
перестали преподавать?

— Жалею, конечно. Я преподавал мате-
матику с огромным энтузиазмом. Я, пожалуй, 
завидую белой завистью тем ребятам, которые 
стали великими математиками. Наверное, если 
бы я был более талантливым, то взялся бы за 
докторскую работу. Мне нравилась исследова-
тельская работа. Я доказывал теоремы, когда 
ехал в трамвае, когда ехал в метро — всегда. 
Параллельно пробовал писать. Мама у меня 
была математиком, а папа писателем. Все это 
отразилось во мне. Я был безумно счастлив, 
когда «Комсомолка» в 1969 году в трех номерах 
напечатала мои «Полярные дневники». Потом 
было издано немало трудов. Последние 12 лет 
я работал над книгой об американском поляр-
ном исследователе Фредерике Куке. Она, честно 
говоря, для меня дороже, чем любая докторская 
степень. Мне очень хотелось вернуть этому ис-
следователю доброе имя. Всемирно известный 
российский гляциолог, академик Владимир 
Котляков, написал к моей книге очень лестное 
предисловие, оценил ее как большой вклад в 
историко-географические науки. И я ему за это 
чрезвычайно благодарен. 

— Что вас сейчас радует?
— Я очень счастливый человек, потому что 

мы очень дружно живем с женой Валентиной, 
любим и уважаем друг друга. Все мое свободное 
время проводим вместе. Меня очень радуют 
успехи моих сыновей, Никиты и Матвея. Млад-
ший, Матвей, сейчас значимая фигура — и как 
путешественник, и как специалист по дополни-
тельному образованию и по детско-юношескому 
туризму. Опять же у меня есть шесть внуков и 
внучек. Это тоже большая радость. 

— С радостью понятно. А мечта у вас 
есть?

— Я мечтаю, чтобы 7 января 2018 года на 
Южном полюсе был поднят флаг Российской 
Федерации командой из трех людей, один из 
которых не стоит на лыжах, а сидит в инва-
лидной коляске. Я верю, что такая команда 
совершит переход во славу России. Это будет 
феноменально, потому что впервые человек по-
корит Южный полюс силой рук. Это моя мечта, 
и я в нее вкладываю много сил. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Знаменитый полярный 
путешественник  
и писатель отмечает 
юбилей

НА ВСЕХ ШПАРАХ

Дмитрию Шпаро — 75! И поверить в это невозможно — о его 
работоспособности и настойчивости и ныне ходят леген-
ды. В 1979 году он возглавил команду, которая первой в 
мире достигла на лыжах Северного полюса. Участникам 
пришлось преодолеть за 76 дней свыше полутора тысяч 
километров. 
В 86-м его группа полярной ночью через торосы и разводья 
прошла от одной дрейфующей станции — СП-26, до дру-
гой — СП-27. 
В 88-м советско-канадская экспедиция под руководством 
Дмитрия Шпаро прошла от берегов СССР через «макуш-
ку земли» в Канаду. Через десять лет он с сыном, Матве-
ем Шпаро, впервые в истории пересек на лыжах Берингов 
пролив, который разделяет Америку и Азию. 
С соратниками он отыскал могилу Витуса Беринга и обна-
ружил продуктовый склад Эдуарда Толля. Под его руковод-
ством были перезахоронены останки арктических иссле-
дователей Германа Вальтера и супругов Прончищевых.
Благодаря Шпаро уже девять лет подряд к Северному по-
люсу от полярной станции «Барнео» отправляется моло-
дежная экспедиция. А еще он долгие годы занимается 
спортивной реабилитацией инвалидов. 
Накануне круглой даты Дмитрий Игоревич рассказал «МК», 
как, будучи математиком, он заболел Арктикой. А пройдя 
под десять тысяч арктических километров, взялся писать 
книги.

На парадный вход это пока мало похоже: 
необтесанные ступени, тропинки между 
строительными материалами и шум от не-
прекращающейся работы инструментов. Но 
станция «Бутырская» уже вовсю готовится 
этой осенью принять первых пассажиров. 
Открытие «Бутырской» и соседней с ней 
«Фонвизинской» Люблинско-Дмитровской 
линии — большая радость для всех жителей 
этих районов. 18 августа на большой стройке 
состоялась первая проверка в рамках про-
цедуры общественного контроля подземки, 
предложенной президентом Академии госу-
дарственной противопожарной службы МЧС 
России Иваном Тетериным. Вместе с Иваном 
Михайловичем станцию посетили предста-
витель Молодежной палаты, председатель 
совета ветеранов и председатель общества 
инвалидов Бутырского района. 

Улица Руставели, почти центр столицы. Пока 
на небольшой площади у завода плавленых сы-
ров яблоку негде упасть: строительные машины, 
вскрытый асфальт и рабочие в касках. Кипит 
приятная работа — строится станция метро. 
Строительство метро именно в этом районе — 
острая необходимость. Дело в том, что местные 
жители по воле судьбы оказались как будто в 
транспортной западне.

Бутырский район с трех сторон ограничен 
Рижской, Савеловской железными дорогами и 
МКЖД. Поэтому попасть туда на автомобиле 
— задача не из легких. В районе между Ого-
родным проездом и Рижской веткой ж/д рас-
положена крупная промышленная зона. До 
станций Серпуховско-Тимирязевской линии — 
«Дмитровской», «Тимирязевской» и «Петровско-
Разумовской» — еще добраться надо, Калужско-
Рижская линия тоже далеко. А проходящего по 
территории района монорельса с остановкой 
«Улица Милашенкова» просто не хватает на все 
65 тысяч жителей района. А после ввода трех 
новых станций метро для москвичей Бутырского 
района будет в пешей доступности.

Поэтому так важно, чтобы открывшиеся 
станции были «без сучка, без задоринки». Ра-
боту столичных метростроевцев предложил про-
верить президент Академии государственной 
противопожарной службы МЧС России Иван 
Тетерин. Именно он во время недавней встре-
чи с заместителем мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 
Маратом Хуснуллиным выступил с инициативой 
внедрения процедуры общественного контроля 
метро. Вице-мэру идея понравилась. Первая про-
верка прошла как раз на станции «Бутырская», а в 
обозримой перспективе общественный контроль 
посетит еще «Фонвизинскую» и три станции 
Московского центрального кольца.

Кто же вошел в состав группы обществен-
ного контроля? Это и простые москвичи, и люди 
с ограниченными возможностями, которым 
очень важно, чтобы станция была удобной и 
доступной.

— Лично меня интересовала проблема до-
ступности станции для людей с ограниченны-
ми физическими возможностями, — говорит 
председатель общества инвалидов Бутырского 
района Ирина Лябина. — Потому что вы сами 
знаете, как тяжело таким людям выходить и 
передвигаться...

Но заместитель генерального директора 
«Мосметростроя» Олег Мельников развеял все 

сомнения: станция будет оборудована лифтами, 
которые решат все вопросы доступности.

— Все углы наклона пандусов на станции — 
строго по нормативам, — заверил проверяющих 
Мельников, — они сделаны из нескользящего 
материала 

— Хорошо, что на этих станциях вопросы 
доступности решены, — продолжает Ирина Ляби-
на, — это является одним из важных параметров 
доступной среды, чтобы люди с ограниченными 
возможностями также могли пользоваться нашим 
метро и любоваться красавицей Москвой.

Пандусы и лифты — это, конечно, очень важ-
но. Но еще важнее безопасность станции. И с 
этим у новостроя оказалось все в порядке.

— Недавно в Москве прошли сильные ливни, 
— вспоминает Иван Тетерин. — Город в букваль-
ном смысле затопило, поэтому очень важно, не 
уйдут ли под воду пассажиры новой станции при 
очередном тропическом дожде…

Как оказалось, не уйдут. Сотрудники «Мос-
метростроя» рассказали, что обычно станция 
сооружается с запасом прочности в 30%. Но на 
«Бутырской» такой запас еще больше — 80%. А 
значит, водные «сюрпризы» пассажирам точно 
не грозят.

Тщательно будут проверять и работу эска-
латоров. Как рассказали общественному кон-
тролю, каждый эскалатор испытывается на 30 
тонн груза. То есть на 10 ступенек ставится по 
300 кг, а потом машине предстоит 72 часа не-
прерывного движения.

Сейчас на станции ведутся в том числе и от-
делочные работы. Что приятно, украшена «Бутыр-
ская» будет нашим, саянским мрамором. Также 
сейчас завершается процесс бетонирования 
внутренних конструкций станции.

После проверки общественный контроль 
убедился, что станция выполнена на высоком 
уровне и абсолютно безопасна для будущих 
пассажиров.

— Все жители нашего района были заин-
тересованы в том, чтобы те две станции метро, 
которые строятся в нашем районе, — «Бутырская» 
и «Фонвизинская» — были сделаны на совесть, — 
говорит председатель совета ветеранов района 
Иван Новосильский. — Они находятся на стадии 
завершения и скоро будут введены в строй, чего 
мы, жители района, очень ждем. И хорошо, что 
у нас появилась возможность своими глазами 
увидеть подготовку станции, увидеть, как ве-
дутся работы и что их выполняют настоящие 
специалисты. И теперь осенью, когда станции 
введут, мы будем знать, что они безопасны, и 
будем с удовольствием ими пользоваться.

— Был запрос от общества, от жителей Бу-
тырского района, — резюмирует Иван Тетерин. 
— Люди захотели узнать, как идет строительство 
новой станции, выполняются ли все технические, 
технологические нормы безопасности. И по итогам 
нашей проверки я могу сказать москвичам, что 
строят метро прекрасные специалисты, выполняют 
свою работу с большой надежностью. Все требо-
вания, которые предъявляются по эксплуатации, 
по строительству, выполняются не на 100 даже, а 
на 180%. Мы посмотрели, какое здесь установлено 
оборудование, с какой степенью надежности. 
Мы убедились, что системы пожаротушения, ав-
томатическое оповещение о пожаре, система 
дымоудаления и система подачи воды — все это 
сделано даже с двойной страховкой.

Анна СЕРГЕЕВА.

Общественный контроль во главе с Иваном 
Тетериным проинспектировал строящийся объект 
Люблинско-Дмитровской линии

Во время экспедиции  
на Северный полюс в 1979 году.

За плечами у путешественника под 
10 тысяч арктических километров.

Дмитрий Шпаро с сыновьями 
Никитой и Матвеем.

СТАНЦИЯ МЕТРО «БУТЫРСКАЯ» ПРИЗНАНА 
БЕЗОПАСНОй ДЛЯ ПАССАЖИРОВ
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■ «Родителями мы стали 
по инициативе мужа» — в семье 
актрисы Анны Казючиц и ре-
жиссера Егора Грамматикова 
пополнение

■ «Секс для меня — это эсте-
тический ритуал» — Владимир 
Епифанцев не зря заслужил славу 
интеллектуала и бунтаря

■ «Близкий человек — всегда 
«мальчик для битья» — Агриппина 
Стеклова о браке с Владимиром 
Большовым

■ «В нашей семье все лю-
бят выпить» — Иван Колесни-
ков не стесняется признаваться 
в пороках

ЧИТАйТЕ В СЕНТЯБРЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»:

16
+

«СЕВЕРНЫЕ 
ПИЛИГРИМЫ»
20.05.2017—
03.06.2017
«РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

03.05.2017—
18.06.2017
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ
В ПОДАРОК АВТОБУС
С СЕВЕРНОГО 
РЕЧНОГО ВОКЗАЛА

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, 
К ДИВНЫМ 
ОСТРОВАМ»
02.07.2017—
13.07.2017

ЯРОСЛАВЛЬ—СОЛОВКИ 
(2 ДНЯ)—АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)—
ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ)—
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)—
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС ДО 
МОСКВЫ И ОБРАТНО В ПОДАРОК)

ЯРОСЛАВЛЬ—КУЗИНО—
ГОРИЦЫ—КИЖИ—СОЛОВКИ 
(3 ДНЯ)—ПЕТРОЗАВОДСК 
(РУСКИАЛА; ВАЛААМ; 
КАНГОПОГА)—ВЫТИГРА—
МЫШКИН—ТВЕРЬ (2 ДНЯ: 
СЕЛИГЕР, ВАЛДАЙ)—МОСКВА 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ—ЛОДЕЙНОЕ 
ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)—КИЖИ— 
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 ДНЯ)
—ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—
СВИРЬСТРОЙ—ВАЛААМ—
КОНЕВЕЦ—САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

У ВАС УЖЕ ЕСТЬ 15%, ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 50%

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД»
ул. Маросейка, 9/2, стр.1

www.flotrusich.ru
8(499)705-68-28 РЕ

КЛ
АМ

А

КЛ
УБ

 «П
РИ

КЛ
Ю

ЧЕ
НИ

Е»

КЛ
УБ

 «П
РИ

КЛ
Ю

ЧЕ
НИ

Е»
КЛ

УБ
 «П

РИ
КЛ

Ю
ЧЕ

НИ
Е»


